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экономполитика | Право на бесплатную 
приватизацию жилья могут продлить  
для отдельных категорий граждан —2

новости | Правительство поможет  
«Единой России» минимизировать социальные 
риски антикризисных решений —3

Покупатели 
здесь не ходят
Посещаемость  
торговых центров  
достигла минимумов

Предновогодние недели, которые 
традиционно обеспечивали ри-
тейлерам бум продаж, остались 
в прошлом. По оценкам ком пании 
Watcom, за два последних года 
посещаемость торговых центров 
в этот период сократилась более 
чем на 20%, рынок продаж до-
стиг дна, утверждают эксперты. 
Покупатели экономят буквально 
на всем, их пессимизм уже сто-
ил владельцам торговых центров 
потери до 30% доходов по итогам 
прошлого года.

Посещаемость торговых центров 
на 52-й неделе прошлого года (21–
27 декабря) сократилась на 1,5% по от-
ношению к аналогичному периоду 
прошлого года и на 20% в сравнении 
с показателями двухлетней давности, 
свидетельствуют данные компании 
Watcom. Рынок достиг дна, описыва-
ет ситуацию президент компании Ро-
ман Скороходов. «Посещаемость в пе-
риод перед новогодними праздника-
ми в этом году не оправдала ожида-
ния ритейлеров, которые рассчитыва-
ли на значительный рост продаж»,— 
поясняет он. В период каникул сниже-
ние продолжилось: за первую неделю 
2016 года торговые центры потеряли 
7,26% клиентов по сравнению с пре-
дыдущей неделей и 5,9% по отноше-
нию к аналогичному периоду прош-
лого года, отмечают в Watcom.

По данным совместного иссле-
дования Fashion Consulting Group 
и KupiVIP, еще в начале декабря на 
фоне роста цен в торговых сетях 76% 
покупателей планировали сэконо-
мить на покупке одежды этой зи-
мой и еще 60% рассчитывали сокра-
тить свои расходы на обувь. Все боль-
ше и больше людей переходят в так 
называемый режим экономичного, 
осторожного потребления: резко со-
кратились в первую очередь спонтан-
ные покупки, покупатель несколь-
ко раз подумает, поясняют в Fashion 
Consulting Group. Падение продаж 
в этом году закономерно и будет со-
храняться, соглашается директор на-
правления «Недвижимость» консал-
тинговой компании Strategy Capital 
Advisor Наталья Круглова.
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Исходно русские
Владимир Путин позвал евреев Европы укрыться в России

Вчера президент России Владимир 
 Путин встретился с членами  исполкома 
Европейского еврейского конгресса, 
 которые просили защитить их от разгу-
ла антисемитизма в Европе. Российский 
президент пообещал и пошел гораздо 
дальше. О том, куда — специальный кор-
респондент ”Ъ“ АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ.

Перед встречей с Владимиром Путиным 
членов Европейского конгресса хорошо по-
кормили в первом корпусе Кремля: ужинать 
Владимир Путин решил в этот вечер с кем-
то другим.

Между тем он продемонстрировал участ-
никам встречи максимальные знаки внима-
ния. Так, Владимир Путин каждого из них 
(а их было девять человек) обошел с рукопожа-
тием (а главного раввина России Берла Лаза-
ра даже погладил по локтю), а такой чести не 
удостоились даже, например, крупные пред-
приниматели, приглашенные в Кремль перед 
Новым годом. (Правда, их было гораздо боль-
ше, и по окончании такой церемонии встре-
чу с ними уже надо было бы и заканчивать.)

Интересно, что российскую сторону на 
этом мероприятии кроме Владимира Пути-
на и его помощника Юрия Ушакова представ-
ляли два видных общественных деятеля рос-
сийского еврейского движения: президент 
Федерации еврейских общин России Алек-
сандр Борода и уже упомянутый Берл Лазар 
(сидели, не побоюсь этого слова, по левую 
и правую руку от Владимира Путина). То есть 
они были по эту сторону стола, а может быть, 
даже и баррикад, в составе российской госу-
дарственной делегации, что, конечно, подни-
мает и того и другого на новый уровень, пре-
жде всего в глазах соотечественников. (А еще 
месяц назад они сами сидели напротив Вла-
димира Путина в почти таком же кабинете 
и отчитывались ему в своей созидательной 
деятельности на благо всего еврейского на-
рода на территории Российской Федерации.)

Владимир Путин начал с того, что назвал 
Европейский еврейский конгресс одной из 
самых влиятельных общественных органи-
заций в Европе — в конце концов, это заме-
чание придавало дополнительный вес и са-
мой встрече.

— Вы напрямую препятствуете героиза-
ции фашизма,— сказал господин Путин.— 
Вы одни из немногих, кто прямо заявляет об 
этом!

Очевидно, что здесь содержался намек 
и на то, что Европейский еврейский кон-
гресс выступал, к примеру, против того, что-
бы европейские лидеры не ездили на празд-
нование 70-й годовщины победы над фашиз-
мом в Москву.

Вспомнил Владимир Путин и про библи-
отеку Шнеерсона, которую в свое время он 
сам передал в Еврейский музей толерантно-
сти, курируемый все теми же Берлом Лаза-
ром и Александром Бородой.

— Библиотека была в свое время яблоком 
раздора с представителями американской 
еврейской общины,— продолжил россий-
ский президент (он не уточнил, что у амери-
канской общины претензии были не к рус-

ской еврейской общине, а к российскому го-
сударству, то есть непосредственно к нему, 
Владимиру Путину).

В конце концов, именно он принял реше-
ние передать библиотеку Шнеерсона Музею 
толерантности, то есть, грубо говоря, ни на-
шим ни вашим (притом что библиотека оста-
лась на территории России).

— И теперь,— говорил Владимир Пу-
тин,— все, кому это действительно нужно, 
могут с ней ознакомиться, подержать книги 
в руках…

В том смысле, что и поставить обратно на 
полку.

Владимир Путин до сих пор не отказыва-
ет себе в удовольствии дать понять, что про-
блема библиотеки Шнеерсона была полити-
ческой и что американские евреи боролись 
не за право читать книги из этой библиоте-
ки, а за возможность использовать сущест-

вование надуманной проблемы в интересах 
вышестоящего начальства (то есть, конечно, 
не Б-га, а обыкновенного госдепа).

Российский президент, кроме того, 
вспомнил, что «недавно недалеко от Москвы 
открылся еще один еврейский центр», и вы-
разил сожаление, что он до сих пор только 
из-за катастрофической нехватки времени 
не успел туда заехать, а также выразил уве-
ренность в том, что вот-вот заедет.

— Равви приглашал…— с особой душев-
ностью отметил Владимир Путин.

Президентом Европейского еврейского 
конгресса работает Вячеслав Владимирович 
Кантор, исполнительным вице-президен-
том — Раиса Каленова, а вице-президентом 
по безопасности и работе в кризисной ситуа-
циях — Ариэль Музыкант (не путать с Юрой).
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Владимир Путин распахнул двери 
 России для всех покидающих в спешке 
 Европу евреев  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Бедным быть дорого
У граждан осложнилась  
процедура банкротства 

Новизна механизма банкротства гра-
ждан, введенного с октября 2015 года, 
привела к серьезным сложностям в его 
реализации. Из-за нечеткости законо-
дательства банки, не желая рисковать 
своими деньгами, попросту блокиру-
ют безналичные расчеты банкротящих-
ся граждан, хотя законом изначаль-
но предполагалось лишь согласование 
операций на сумму свыше 50 тыс. руб. 
Предвидя шквал претензий со стороны 
банкротов, банкиры требуют дополни-
тельных разъяснений от Минэкономики, 
ЦБ и Верховного суда.

Законодательство о банкротстве гра-
ждан, еще на стадии обсуждения и приня-
тия вызывавшее сильное противодейст-
вие со стороны как самих кредиторов, так и 
правозащитников, спустя три месяца свое-
го действия потребовало дополнительных 
трактовок. Из-за многочисленных вопро-
сов, возникающих у банкиров, Ассоциация 
региональных банков будет обращаться за 
разъяснениями в ЦБ, Минэкономики и 
Верховный суд, рассказал вице-президент 

АСРОС Олег Иванов. Пока же заемщики, ре-
шившие банкротиться и утвердившие в су-
де план по реструктуризации своих долгов, 
столкнулись с тем, что любые другие пла-
тежи они могут проводить лишь в ручном 
режиме и только в отделениях банков. Хо-
тя, согласно главе закона «О банкротстве», 
посвященной несостоятельности граждан, 
сделки по отчуждению имущества, в том 
числе через карточные счета, на сумму свы-
ше 50 тыс. руб. должны проводиться в лю-
бом формате, но по согласованию с финан-
совым управляющим банкрота. Учитывая, 
что от заявления о банкротстве до приня-
тия плана реструктуризации проходит три 
месяца (глава о банкротстве граждан обще-
го закона о банкротстве вступила в силу в 
октябре), сейчас до этого этапа дошли пер-
вые обратившиеся финансово несостоя-
тельные граждане. Учитывая, что со време-
нем их будет только больше, растут и риски 
предъявления ими банкам претензий за ог-
раничения в расчетах.
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Миру не хватило  
китайского роста
Глобальную экономику ждет замедление,  
а российскую — углубление спада

Экономика КНР замедляется быстрее 
ожиданий, сообщило вчера Нацбюро 
статистики КНР. Это приблизило к реа-
лизации один из основных рисков обнов-
ленного прогноза мировой экономики, 
который вчера же представил МВФ. По 
нему США, Россия и Бразилия замедлят 
рост мирового ВВП до 3,4% вместо 3,6%, 
ожидавшихся ранее. Экономика самой 
России сократится на 1%, а не на 0,6%. 
Такой оценки вряд ли ожидали в Минэко-
номики — на прошлой неделе там про-
гнозировали падение ВВП РФ на 0,8% 
в 2016 году.

По опубликованному вчера прогнозу 
МВФ прирост мирового ВВП в этом году мо-
жет составить 3,4%, что на 0,2 процентного 
пункта (п. п.) ниже октябрьского прогноза 
фонда (в 2014 году мировая экономика вы-
росла на 3,1%). Понижение прогноза в МВФ 
связали с ожиданием более низких темпов 
роста в США (на 0,2 п. п., до 2,6%), а также усу-
гублением спада в Бразилии (на 2,5 п. п., до 

–3,5%) и в России (на 0,4 п. п., до –1%). Прогноз 
по Китаю пересмотрен не был — но в фонде 
сохранили довольно низкие оценки его ро-
ста в ближайшие два года: в 2016 году при-
рост китайского ВВП может составить 6,3%, 
в следующем — 6,0%.

Однако вчера же Нацбюро статисти-
ки КНР опубликовало основанные на ме-
сячных данных оценки ВВП за четвертый 
квартал 2015 года. По ним рост экономи-
ки КНР за квартал был ниже ожиданий — 
6,8%. Годовой показатель составил 6,9% — 
это минимум за последние 25 лет. Рост 
промпроизводства — ранее основной фак-
тор увеличения ВВП (как правило, превы-
шал его вдвое) — в 2015 году замедлился 
до 6,1% (8,3% в 2014-м). В некоторых клю-
чевых секторах и вовсе наблюдалось паде-
ние: стагнация в строительстве и сокраще-
ние вложений в инфраструктуру снизили 
выработку стали на 2,3%. 

экономическая политика — с2

мировая политика | Председатель КНР 
предпочел закрыть глаза на противоречия 
между Саудовской Аравией и Ираном —6
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новости | Большинство опрошенных  
граждан РФ не сомневаются  
в объективности ЕГЭ —5

07  Сигаретам пошлют метку 
Табачным компаниям  
готовят аналог ЕГАИС

07  Бумагам 
переоценят хранение 
Главный игрок депозитарного 
рынка меняет тарифы

07  Энергетиков 
укрепили юристом 
Игорь Майданник поможет 
«Т Плюсу» и другим генераторам 
вернуть долги потребителей

08  ВИП-вкладчики 
пошли на пересмотр 
У них появился шанс стать 
кредиторами Мастер-банка

09  Шереметьево дало добро 
на взлет тарифов 
Аэропорт увеличит ставки  
на ряд своих услуг почти на 13%

10  «Ростех» 
переставляет кадры 
Национальный центр 
информатизации возглавил 
Константин Солодухин
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На форуме «Опоры России» 
 «Малый бизнес — националь-
ная идея?», который стартовал 
вчера в «здании-книжке» прави-
тельства Москвы на Новом Арба-
те, предприниматели в тесноте 
(организаторы явно не рассчи-
тывали на такой интерес к меро-
приятию, так что мест хватило 
далеко не всем) обсудили свои 
старые и новые проблемы: от-
сутствие доступа к дешевым кре-
дитам, административные барь-
еры, проблемы сбыта и поиска 
покупателей. Первый день фору-
ма ушел на «раскачку» — сегод-
ня  мероприятие должен посетить 
Владимир Путин.

Форум «Малый бизнес — нацио-
нальная идея?» проходит на фоне со-
кращения прямой помощи государ-
ства этому сектору экономики — го-
спрограмма Минэкономики по под-
держке малого и среднего предпри-
нимательства (МСП) на 2016 год уре-
зана в сравнении с 2015-м на 40% (со-
ставляет 11,1 млрд руб. против преж-
них 18,5 млрд). Одна из главных вы-
сказанных вчера претензий пред-
принимателей к власти — нерасто-
ропность и низкая эффективность 
работы чиновников на местах, в ре-
гионах и муниципалитетах. Что-
бы изменить это, президент «Опо-
ры» Александр Калинин даже пред-
ложил привязать зарплаты чинов-

ников к уровню развития малого 
и среднего бизнеса на курируемой 
территории.

По части желаемого кредитова-
ния ничего обнадеживающего пред-
приниматели в первый день фору-
ма не услышали. Первый зампред 
Центробанка Дмитрий Тулин сооб-
щил им, что «автоматический» под-
ход в кредитовании МСП (кредит-
ный скоринг, «кредитная фабрика») 
провалился: банки не готовы поста-
вить выдачу займов малому бизне-
су на поток из-за большого количе-
ства кредитных рисков. ЦБ, по его 
словам, сейчас вряд ли сможет улуч-
шить условия по инструментам ре-
финансирования в этой сфере.

Горячая тема форума — пробле-
ма сбыта и поиска покупателей про-
дукции МСП. На профильной сес-
сии предприниматели уже начали 
привычно жаловаться на отсутст-
вие господдержки экспортеров, ког-
да едва успевший на мероприятие 
глава Корпорации МСП Александр 
Браверман (утром он был занят об-
суждением проблем малого бизне-
са с первым вице-премьером Иго-
рем Шуваловым) озадачил их заяв-
лением, что «проблемы сбыта вну-
три нет, есть проблема предложе-
ния». Корпорация, по его словам, 
свою часть работы по передаче 10% 
закупок крупных госкомпаний ма-
лому бизнесу выполнила — необ-

ходимые правовые акты приняты. 
Объем этой квоты составляет 1,7 тр-
лн руб. 35 крупнейших компаний, 
среди которых — «Роснефть», РЖД, 
«Газпром», «Ростех», уже представи-
ли планы закупок у субъектов МСП 
на сумму 139 млрд руб. и обнародо-
вали номенклатуру высокотехноло-
гичной продукции — 21 тыс. пози-
ций. «Какой еще рынок сбыта вам 
нужен?» — задал он вопрос пред-
принимателям. Чтобы совсем не 
расстраивать предпринимателей, 
он добавил, что одной из ключевых 
задач его структуры станет «довыра-
щивание поставщиков».

Несмотря на выявленную таким 
образом неготовность малого биз-
неса реализовать составленные для 
него планы, у властей в отношении 
МСП большие ожидания. Как заявил 
заместитель главы Минэкономики 
Олег Фомичев, конечная цель гото-
вящейся его министерством страте-
гии развития МСП до 2030 года — 
это увеличение его оборота в 2,5 ра-
за, удвоение доли обрабатывающей 
промышленности в структуре МСП 
и рост доли занятых в малом секто-
ре с 25% до 35%. О том, как достичь 
всего этого в условиях продолжаю-
щейся рецессии, расскажет «дорож-
ная карта» на трехлетку, которая, по 
словам замминистра, будет готова 
уже к 1 февраля.

Дарья Николаева

Малому бизнесу сообщили 
об отсутствии проблем
Предприниматели не поспевают за планами чиновников

Более резким — минус 2,7% — 
оказался спад в добывающей про-
мышленности, производство элек-
троэнергии сократилось на 0,2%. 
Инвестиции в основной капитал в 
промышленности выросли на 8% 
против 10,6% в 2014 году. Общий 
рост капвложений в 2015 году со-
ставил 10,2% — на 5 п. п. ниже, чем 
годом ранее.

Замедление в промышленно-
сти отчасти согласуется с официаль-
ной политикой КНР по изменению 
структуры экономики — ранее пре-
мьер Госсовета Ли Кэцян призвал бо-
роться с «госкомпаниями-зомби» в 
традиционных отраслях (в первую 
очередь металлургии и добыче угля), 
чтобы сократить объемы перепроиз-
водства. За год выпуск госкомпаний 
вырос всего на 1,4%. На услуги впер-
вые пришлось больше половины 
ВВП (50,5%), но их рост (на 8,2%) пока 
не компенсирует замедления в про-
мышленности. Как пояснил 
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фессор швейцарской бизнес-шко-
лы IMD Нуно Фернандес, ускорению 
роста за счет внутреннего потребле-
ния будет препятствовать слишком 
высокий объем долговой нагрузки. 
Банкам и крупным компаниям по-
требуется реструктуризация практи-
чески по европейскому сценарию — 
а стареющее население увеличит на-
грузку на дефицитный бюджет, за-
ключил он.

Среди ключевых рисков нового 
прогноза в МВФ называют падение 
торгового оборота КНР — оно ска-
жется на объемах торговли с основ-
ными поставщиками сырья. Напом-
ним, по итогам 2015 года экспорт из 

Китая сократился на 2,8%, импорт 
упал значительно сильнее — на 7,6%. 
Помимо давления на цены на рынке 
сырья дополнительной угрозой для 
мировой и российской экономики 
станет возможность перенаправле-
ния продукции КНР на экспорт, от-
мечал на прошлой неделе главный 
экономист ВЭБа Андрей Клепач. На 
Китай, например, приходится поло-
вина всего производства стали в ми-
ре — и китайское предложение бу-
дет оказывать давление на цены рос-
сийского экспорта.

Ухудшение прогнозов МВФ в от-
ношении США и плохая статисти-
ка Китая с высокой вероятностью 
заставят Минэкономики в ближай-
шее время еще раз пересмотреть 
прогноз экономического роста Рос-
сии в 2016 году. По данным ФТС, в 
январе—ноябре 2015 года на долю 
США в российском товарном экс-
порте приходилось 3% (2% за соот-
ветствующий период 2014 года), а 
доля Китая в экспорте выросла с 7% 
до 8% за счет снижения поставок в 
Европу. Годовое же падение экспор-
та в эти страны в 2015 году было за-
метно меньше среднемировых. Со-
кращение экспортных доходов бу-
дет еще сильнее ограничивать фи-
нансовые возможности государст-
ва. При цене нефти $25 за баррель 
для бездефицитного исполнения 
российского бюджета на 2016 год 
доллар США должен стоить 210 руб., 
а с дефицитом 3%, который Влади-
мир Путин в декабре назвал макси-
мальным,— 140 руб., подсчитали 
вчера экономисты Bank of America 
Merrill Lynch.

Татьяна Едовина,  
Алексей Шаповалов

Миру не хватило 
китайского роста

экономическая политика
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миллиарда долларов США, или 2,9% ВВП, составит дефицит американского бюджета в этом 
финансовом году (заканчивается 30 сентября), сообщил вчера Бюджетный офис Конгресса США (CBO). В 2014 
году показатель оказался самым низким за последние восемь лет и составил  $439 млрд (2,8% ВВП). Увеличение 
дефицита связано как со снижением налоговых сборов из-за новых льгот, так и с увеличением соцрасходов. 
Если не будут приняты меры по балансированию финансового плана, разрыв увеличится до 5% ВВП в течение 
десяти лет, прогнозируют в CBO. Пересмотр коснулся и макроэкономического прогноза — в CBO теперь ждут 
роста ВВП США на 2,7%, а не на 3%, а МВФ оценивает его еще скромнее — в 2,6% (2,5% в 2015 году). 0
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Мировые рейтинги  
инновационности стран 
разошлись в показаниях

Агентство Bloomberg вчера опу-
бликовало свой индекс и рейтинг 
инновационности 50 мировых 
экономик. Он состоит из семи 
субиндексов с равными весами: 
это расходы на инновации и иссле-
дования, добавленная стоимость 
промышленности в экономике, 
производительность, эффектив-
ность образования, концентрация 
исследований, доля высокотех-
нологичных компаний на рынке, 
регистрация патентов. На их основе 
выводится балл страны в рейтинге. 
Его лидером с 91,31 балла стала 
Южная Корея (см. график). Россия, 
индекс инновационности которой 
составил 78,85 пункта, соседствует 
с Израилем и Австрией. 

Одно из основных преимуществ 
Южной Кореи — высокие показа-
тели эффективности реализации 
новых идей и проектов. Если в 
Кремниевой долине новые идеи 
преобразуются в стартапы, что 
зачастую ведет к сложностям их ре-
ализации, то в Южной Корее инно-
вации создаются внутри компаний. 

«Если ты инженер или ученый в 
Samsung Electronics и тебе в голову 
пришла замечательная идея — ты 
не ищешь венчурного инвестора, 
организуя стартап. Ты идешь к сво-
им начальникам и рассказываешь 
им об этом»,— цитирует Bloomberg 
директора по исследованиям 
Peterson Institute for International 
Economics Маркуса Ноланда.

Отметим, что другой рей-
тинг — Глобальный инновационный 
индекс (ГИИ) (рассчитанный в 2015 
году Всемирной организацией 
интеллектуальной собственности, 
Корнельским университетом и 
бизнес-школой INSEAD для 141 
страны на основе 79 показателей) 
ставил Южную Корею лишь на 14-е 
место. Россия в нем находилась 
на 48-м месте — в окружении ОАЭ 
и Мавритании. Это объясняется 
тем, что методология ГИИ выходит 
за рамки традиционных подходов 
к измерению инновационности 
стран — числа научных статей 
и уровня R&D-расходов. Она 
измеряет инновации, основываясь 
на сочетании затрат (то есть инсти-
тутов, исследований человеческого 
капитала, инфраструктуры, усовер-
шенствования рынка и бизнеса) и 
отдачи от инноваций для общества 
(в знаниях, технологиях, творче-
стве, качестве жизни). Лидерами 
рейтинга ГИИ в 2015 году стали 
Швейцария, Великобритания и 
Швеция. В трактовке Bloomberg эти 
страны занимают пятое, семнадца-
тое и третье места соответственно.

Алексей Шаповалов

ИНДЕКС ИННОВАЦИЙ BLOOMBERG 
ИСТОЧНИК: BLOOMBERG.
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Ведомства составят список тре-
бований, предъявляемых к пред-
принимателям при проверках, 
актуализируют устаревшие и из-
быточные нормы и разберутся, 
какие документы чиновники сей-
час обычно требуют от своих кол-
лег в ходе инспекций. Об этом 
говорится в актуальной  версии 
«дорожной карты» реформы 
контроля и надзора в 2016–2017 
годах, с которой ознакомился 

”Ъ“. Сейчас поиск нормативных 
актов и их трактовка — проблема 
самих предпринимателей, отме-
чают эксперты.

Как стало известно, 22 января пред-
ставители ведомств и бизнеса в лице 
ТПП и РСПП, а также эксперты ВШЭ 
обсудят подготовленную Минэконо-
мики «дорожную карту» по совершен-
ствованию контрольно-надзорной де-
ятельности на 2016–2017 годы. Прави-
тельственная комиссия по админист-
ративной реформе планирует утвер-
дить документ до 15 февраля.

Напомним, что для части мало-
го бизнеса взят курс на снижение 
числа проверок: с 1 января 2016 го-
да вступили в силу трехлетние «над-
зорные каникулы» от плановых ин-
спекций. Всего сейчас, по данным 
экспертного совета при правитель-
стве, существует около 130 видов го-
сконтроля, которыми заняты 44 ве-
домства. По данным Минэкономи-
ки, в 2012 году проведено 2,9 млн 
проверок, в 2013-м — 2,6 млн, в 2014 
году — менее 2,4 млн.

Обновленной версии «дорожной 
карты» (о первой редакции 
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сал от 24 декабря) предстоит систе-
матизировать требования к провер-
кам бизнеса. Избыточные и устарев-
шие «подлежат актуализации», гово-
рится в документе. Если чиновни-

ки обнаружат неактуальные требо-
вания, им придется предлагать из-
менения в законы или корректи-
ровать ведомственные документы, 
пояснили в пресс-службе министра 
по делам «Открытого правительст-
ва» Михаила Абызова, участвующе-
го в подготовке «дорожной карты». 
«Сейчас нет обязательного поряд-
ка раскрытия требований, соблюде-
ние которых проверяется в ходе ин-
спекций. И это проблема предпри-
нимателей — где они нашли норма-
тивные акты и как их поняли»,— го-
ворит член экспертного совета при 
правительстве Александр Брагин.

В дальнейшем требования будут 
публиковаться на сайтах ведомств, 
предполагается в «дорожной карте». 
К июню 2016-го контрольно-надзор-
ным ведомствам предстоит соста-
вить списки актов с обязательны-
ми требованиями к бизнесу. Сейчас 
идет дискуссия — делать ли единый 
реестр таких требований, или же са-
ми ведомства будут их публиковать, 
уточняет господин Брагин.

Согласно «дорожной карте», ми-
нистерства и службы в ближайшие 
месяцы должны разобраться, какие 
документы каким ведомствам нуж-
ны от своих коллег при проверках. 
Распоряжение правительства с та-
ким перечнем должно в марте подго-
товить Минэкономики, а в июне дол-
жен быть утвержден порядок межве-
домственного взаимодействия.

Чиновники признают проблему 
избыточности нормативных доку-
ментов. «Мы в прошлом году проа-
нализировали 75 тыс. нормативных 
актов. Сейчас это все свелось к 1 тыс. 
нормативных требований»,— гово-
рил вчера на форуме «Опоры России» 
глава Роструда Всеволод Вуколов.

Софья Окунь

Ведомства заставят 
раскрыть карты
В Минэкономики готовят реформу 
контрольно-надзорной деятельности

Белому дому все труднее про-
тивостоять идее продления бес-
платной приватизации жилья. 
Она должна закончиться 1 марта, 
и вчера премьер Дмитрий Мед-
ведев заявил, что продлевать ее 
бесконечно нельзя, но список не-
обходимых исключений растет. 
Так, приватизацию планируется 
сохранить для детей-сирот, для 
жителей Крыма она может быть 
продлена до 2018 года, а в Мин-
строе говорят, что в правитель-
стве все же обсуждается и идея 
продлить оформление жилья в 
собственность для всех. В Белом 
доме для собственников жилья 
согласны доработать механизм 
кадастровой оценки, из которой 
рассчитывается налог на недви-
жимость физлиц.

Бесплатную приватизацию жи-
лья (она прекращается уже с 1 марта) 
невозможно «бесконечно» продле-
вать, заявил вчера премьер-министр 
Дмитрий Медведев на совещании в 
Горках. Он напомнил, что «основная 
волна приватизации прошла». Не-
обходимость прекращения бесплат-
ной приватизации поддерживают в 
Минэкономики, в ведомстве 

”
Ъ“ по-

яснили, что она приводит к выбы-
тию жилых помещений из фонда со-
циального использования, а одной 
из задач в этой сфере является сохра-
нение муниципального жилищно-
го фонда для нужд социально неза-
щищенных граждан. В вопросе, од-
нако, уже возникла интрига: в Мин-
строе 

”
Ъ“ рассказали, что в Белом 

доме все-таки рассматривается воз-
можность продления бесплатной 
приватизации для всех граждан. 
Ранее с предложением продлить 
бесплатную приватизацию еще на 
один год (до 1 марта 2017 года) уже 
выступали депутаты, объясняя его 
тем, что жители Крыма и Севастопо-
ля не успели воспользоваться этой 
возможностью.

Пока в Белом доме официально 
допускают исключения лишь для 
некоторых категорий граждан — 

так, в Госдуму уже внесен одобрен-
ный правительством проект бес-
платной приватизации жилья после 
1 марта детьми-сиротами. Дмитрий 
Медведев добавил, что власти гото-
вы рассмотреть и иные варианты с 
учетом «специфики, которая касает-
ся жителей Крыма». В Минэкономи-
ки, в свою очередь, говорят, что во-
прос о расширении категорий требу-
ет тщательного обоснования, что же 
касается крымской приватизации, 
по информации руководства полу-
острова, ее нужно продлевать до 
31 декабря 2017 года, но вопрос дол-
жен быть проработан прежде всего 
Минстроем. В Минстрое вопрос по-
ка не комментируют.

Также в Белом доме признают не-
обходимость доработки кадастровой 
оценки недвижимости, из которой с 
2016 года в 28 регионах (включая Мо-
скву) рассчитывается налог на иму-
щество физлиц. По словам Дмитрия 

Медведева, проблемы с качеством 
оценки возникают систематически. 
«Однотипные жилые помещения 
оцениваются по-разному, и разни-
ца далеко не всегда обоснована»,— 
признал он, добавив, что уже пору-
чил изучить вопрос об учете в када-
стровой оценке региональной спе-
цифики. В Минэкономики вчера ог-
раничились заявлением, что работа 
по детализации требований к опре-
делению кадастровой стоимости и 
исправлению допущенных ошибок 
«проводится».

Еще одной темой совещания стал 
порядок расчета тарифа на электроэ-
нергию в зависимости от объема по-
требления. Минэнерго подготови-
ло проект дифференциации тари-
фов для населения, по которому с 1 
июля 2016 года при потреблении до 
150 кВт•ч в месяц тариф снижает-
ся на 2%, при потреблении от 150 до 
600 кВт•ч тариф будет на 12% выше, 
чем у первой группы, а для потребля-
ющих свыше 600 кВт•ч он повысит-
ся на 52% (но не выше экономически 
обоснованного). Теперь же прави-
тельство предлагает передать право 
самостоятельно принимать решение 
о переходе на этот порядок регионам.

Евгения Крючкова

Жилищный вопрос снова в моде
Белый дом опять обсуждает бесплатную приватизацию 
и кадастровую оценку недвижимости

Правительство под руковод-
ством Дмитрия  Медведева 
 готово уточнить правила 
 кадастровой оценки,  
но сопротивляется продлению 
приватизации жилья   
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Так что многое сразу стало понят-
ным. Впрочем, справедливости ра-
ди надо сказать, что среди присут-
ствующих были Гебер Винтер, пре-
зидент Федерации еврейских об-
щин Швейцарии, а также, к приме-
ру, Джонатан Арнуш, председатель 
Совета депутатов британских евре-
ев и их французские, бельгийские и 
испанские коллеги. Но наши люди 
все равно руководят европейским 
процессом — хотя бы в этом дели-
катном направлении.

Вячеслав Кантор сразу поста-
вил все на свои места: «еврейский 
центр» он прямо назвал синагогой, 
а «недалеко от Москвы», оказалось, 
конечно, Рублево-Успенским шоссе.

Кроме того, господин Кантор 
профессионально акцентировал 
внимание на том, что господин Пу-
тин обещал приехать все-таки в си-
нагогу — и теперь это ему уж точно 
придется сделать.

— Новости у нас тревожные…— 
сообщил Вячеслав Кантор.

Судя по тому, что он рассказал, 
новости были просто ужасающие.

— Евреи в Европе охвачены стра-
хом! — констатировал Вячеслав 
Кантор.— Такого не было со времен 
Второй мировой войны!.. Возможен 
новый исход евреев…

Оказалось, что Владимир Путин 
в курсе:

— Да, я знаю,— кивнул он.— Да-
же кипу не надевают на улице (сам-
то он время от времени кипу наде-
вает — например, у Стены плача в 
Иерусалиме.— А. К.). Иногда даже 
на улицу лишний раз не выходят… 
Но я не думаю все-таки, что это по-
хоже на ситуацию времен Второй 
мировой войны…

— Хуже, чем можно предполо-
жить,— мрачно кивнул Вячеслав 
Кантор.

— Ну, может быть,— кивнул и 
Владимир Путин.

В конце концов, не в его интере-
сах было подниматься сейчас на за-
щиту чести Европы, поруганной ею 
самой.

Лучшие люди Европейского ев-
рейского конгресса пришли к не-
му, в конце концов, ведь не за этим. 
Они пришли для того, чтобы рос-
сийский президент выслушал их 
стон и, может быть, защитил их от 
той самой Европы, которая столько 

лет делала вид, что евреи — часть 
ее, и даже, может быть, лучшая… а 
по крайней мере, не худшая…

И вот Европа изменилась до не-
узнаваемости и стала своей проти-
воположностью. И это в самом деле 
была новость. И с этим надо было 
что-то делать, причем именно Вла-
димиру Путину, и именно здесь и 
сейчас.

— Бегут из вчера еще благополуч-
ной Франции, бегут из Тулузы, из 
Парижа… евреев преследует страх 
появляться в больших городах,— 
горько заметил Вячеслав Кантор.

Все-таки следовало понять, о чем 
он говорит: о мигрантах, нахлынув-
ших в Европу, неожиданно встре-
тивших здесь очень много евреев и 
сразу начавших свою интифаду тут 
против них, или о простом челове-
ческом страхе евреев после серии 
терактов, прежде всего в Париже.

И Вячеслав Кантор пояснил:
— Угроза исходит не только от 

террористов.
То есть он подтвердил и эту вер-

сию.
— Угроза,— продолжил он,— ис-

ходит и от национал-радикалов.
И он рассказал, что недавно Ев-

ропейский еврейский конгресс по-
лучил приглашение о тесном со-
трудничестве и консолидации про-
тив мигрантов от Национального 
фронта Франции.

— Мы собрались,— разъяснил 
Вячеслав Кантор,— и приняли ре-
шение о недопустимости консоли-
дации с ультраправыми.

Было бы странно, впрочем, если 
бы конгресс заявил о необходимо-
сти такой консолидации.

— Так что евреи, помнящие на 
генетическом уровне ужасы Второй 
мировой войны, уезжают,— закон-
чил свою и в самом деле тревожную 
мысль Вячеслав Кантор.

— То есть к нам едут? — засмеяв-
шись, переспросил Владимир Пу-
тин.— Мы готовы!

— Это фундаментально новая 
идея! — воскликнул Вячеслав Кан-
тор.— На нашем конгрессе мы ее 
обязательно обсудим!

Так он еще одной фразой превра-
тил вырвавшееся у Владимира Пу-
тина замечание (ну как было не по-
шутить по такому беспроигрышно-
му поводу) в конкретное деловое 
предложение европейскому еврей-
скому народу.

Надо понимать, что все это и в са-
мом деле не просто игра слов или иг-
ра словами. У каждой фразы этого 
разговора будут последствия (и оди-
нокий женский смешок откуда-то из-
за стола не мог превратить такой раз-
говор в попытку иронии).

Возможно, именно поэтому Вла-
димир Путин и не счел нужным оста-
навливаться:

— В СССР от нас уезжали, теперь 
пусть к нам!

Идея предоставить европейским 
евреям политическое убежище в 
России нравилась Владимиру Пути-
ну все больше.

Вячеслав Кантор тем временем 
цитировал главного редактора фран-
цузского журнала Charlie Hebdo, ко-
торый только что безо всякой ра-
дости сказал: «Мы все стали еврея-
ми…», и теперь президент Европей-
ского еврейского конгресса отстаи-
вал традиционную замкнутость ев-
рейского сообщества (а именно этой 
замкнутости теперь вдруг стали, по 
его словам, так бояться европейские 
страны).

— Замкнутость нарушает закон 
страны или нет? — спрашивал он 
Владимира Путина.— Основной тал-
мудический принцип, главный рав-
вин России не даст соврать, гласит: 
«Закон страны — закон!»

Возможно, он таким образом да-
вал понять Владимиру Путину, что 
если все евреи из Европы и переедут 
в Россию, то это никаким образом не 
повлияет на ее суверенитет. Он ста-
рался заверить в этом российского 
президента.

Вячеславу Кантору оставалось 
сказать, что Европейский еврейский 
конгресс решительно поддерживает 
действия российских воздушно-кос-
мических сил (ВКС) в Сирии. Он это 
и сказал.

Выяснилось, что «ВКС России сра-
жаются не только с вызовами для 
России. Они обеспечивают безопас-
ность всей Европы!»

По сравнению с тем, что уже бы-
ло сказано в этот вечер за этим сто-
лом,— конечно, пустячок; а как при-
ятно.

Вячеслав Кантор поблагодарил 
Владимира Путина за то, что тот был 
и есть друг еврейского народа и выра-
зил надежду, что тот и останется им.

Между тем тут уже не о дружбе да-
же приходится говорить, а о братстве.

Андрей Колесников

Исходно русские
Премьер-министр, председатель 
«Единой России» Дмитрий Мед-
ведев вчера поручил членам пра-
вительства обсудить с фракцией 
партии в Госдуме социальные ри-
ски антикризисных решений и ми-
нимизировать их. Партия готовит-
ся к удвоенной ротации руководя-
щих органов, которую проведет 
в отсутствие большинства регио-
нальных лидеров — губернаторов, 
как стало известно ”Ъ“, не при-
гласят на первую часть предвы-
борного съезда в феврале.

Дмитрий Медведев дал поруче-
ния по итогам совещания по вопро-
сам социально-экономического раз-
вития, в котором участвовали пред-
ставители думской фракции «Единой 
России». Некоторые из решений, ко-
торые подготовлены ведомствами и 
госкомпаниями к введению в этом 
году, единороссы призывают допол-
нительно проработать или затормо-
зить. Например, Минэнерго с 1 ию-
ля намерено ввести дифференциро-
ванную тарификацию и так называе-
мую абонентскую плату за электросе-
ти. «Данные Минэнерго о том, что 73% 
населения укладывается в минималь-
ный социальный лимит, нуждаются 
в дополнительном обосновании. По-
ка эта цифра выглядит завышенной. 
В 2014 году Минэнерго уже предла-
гало ввести социальную норму элек-
тропотребления, но мы не поддержа-
ли этот подход и предложили перене-
сти на 2016 год»,— пояснила 

”
Ъ“ гла-

ва думского комитета по соцполити-
ке Ольга Баталина. По словам секре-
таря генсовета Сергея Неверова, сре-
ди решений с высокими социальны-
ми рисками также «окончание срока 
бесплатной приватизации, введение 
имущественного налога на кадастро-
вую стоимость, работа системы 

”
Пла-

тон“» (см. материал на стр. 2). Подоб-
ные действия станут основой пред-
выборной аргументации единорос-
сов на дебатах, на которые готовится 
выйти и Дмитрий Медведев.

Ответственность за ввод в дейст-
вие части из этих непопулярных мер 
ляжет на губернаторов. В частности, 
вчера премьер предложил подумать 
о передаче регионам права самим 
определять целесообразность и сро-
ки перехода на тарификацию элек-
троэнергии для населения с учетом 
уровня потребления, а также обсу-
дить тему на форуме, посвященном 
ЖКХ, который проведет «Единая Рос-
сия» с единороссами Москвы и Под-
московья в конце января. «Каждый та-
кой документ несет не только эконо-
мическую, но и политическую нагруз-
ку»,— пояснил премьер. Напомним, 
введение системы «Платон» вызвало в 
конце прошлого года массовые акции 
протеста дальнобойщиков.

Губернаторы, большинство кото-
рых решено не включать в предвы-
борные списки «Единой России», все 
меньше ассоциируются с партией. 
Как стало известно 

”
Ъ“, региональ-

ным лидерам не будут направлены 
приглашения для участия в первой 
части предвыборного съезда партии 
в феврале. «Зачем мы будем отвлекать 
их от работы? Мы и не собирались ни-
кого приглашать. Первая часть скорее 
рабочая, без особой торжественно-
сти»,— сказал собеседник 

”
Ъ“ в «Еди-

ной России». В первой части съезда 
вряд ли поучаствует и президент Вла-
димир Путин. Исключением станут 
«голосующие губернаторы» — члены 
руководящих органов партии. В выс-
ший совет партии входят 25 глав реги-
онов (в том числе мэр Москвы Сергей 
Собянин, глава ЯНАО Дмитрий Ко-
былкин, губернаторы Московской и 

Кемеровской областей Андрей Воро-
бьев и Аман Тулеев). В основном это 
губернаторы, рейтинги которых вы-
ше, чем у «Единой России», поэтому 
сотрудничество с ними выгодно пар-
тии на выборах.

Тот же подход будет и при форми-
ровании региональных групп пред-
выборного списка «Единой России»: 
рейтинговые губернаторы возглавят 
списки, но, как заявил накануне член 
президиума генсовета партии Вик-
тор Кидяев, их будет немного. «Регио-
нов, где по партийной нарезке терри-
ториальная группа будет включать в 
себя один субъект РФ, порядка семи. 
При этом не каждый такой список мо-
жет возглавить глава исполнитель-
ной власти. На мой взгляд, это где-то 
пять губернаторов, или 1/8 от всего ко-
личества территориальных групп»,— 
сказал единоросс. Он напомнил, что 
на выборах в 2011 году региональные 
группы списка возглавляли, как пра-
вило, либо губернаторы, либо вице-
премьеры. «И анализируя итоги вы-
боров, можно однозначно сказать, что 
не всегда это шло в плюс 

”
Единой Рос-

сии“»,— отметил господин Кидяев.
На первой части съезда делегатам 

предстоит ротировать в два раза боль-
ше членов высшего и генерального 
советов, поскольку в прошлом году 
съезда не было. Замены составят 30%. 
Прежде всего из состава обоих орга-
нов будут выведены те, кто перестал 
активно участвовать в работе или за-
нял должность в исполнительных ор-
ганах власти. Место освободят для но-
вых лиц. Изменения пройдут и в цен-
тральной контрольно-ревизионной 
комиссии (ЦКРК). Глава ЦКРК Нина Ку-
дашова сообщила 

”
Ъ“, что она предло-

жила заменить семь человек и ввести 
в ЦКРК представителей регионов.

Ирина Нагорных

Губернаторы помогут «Единой России» 
на выборах в Госдуму
Приняв на себя ответственность за непопулярные решения
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Его поздравляет академик РАН Геннадий Месяц:
— Дорогой Сергей Анатольевич, от имени Российской 
академии наук и от имени томского землячества сер-
дечно поздравляю вас с днем рождения. Мы ценим ваш 
вклад в развитие науки и образования в Томской обла-
сти, которые неизменно находятся на очень высоком 

уровне. Вы много делаете для всестороннего развития 
региона, находите нетривиальные пути привлечения 
новых возможностей исходя из особенностей Томской 
области. Желаю вам здоровья и новых успехов в вашей 
исключительно важной работе.

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 59 лет  
губернатору Томской области  
Сергею Жвачкину

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Восемь лет проведет в колонии общего 
режима по приговору Черемушкинского 
райсуда столицы бывший полковник  
Минобороны Станислав Балюкин, при-
знанный виновным в мошенничестве.  
По данным следствия, он входил в пре-
ступную группу, которая похитила более 
40 квартир, предназначенных для семей 
военнослужащих. Это уже второй при- 
говор Балюкину, который в качестве  
советника департамента претензион-
ной и судебно-правовой работы военно-
го ведомства участвовал в юридическом 
сопровождении незаконных сделок.

Как сообщили 
”
Ъ“ в Генпрокуратуре Рос-

сии, в 2012 году «Балюкин, действуя в со-
ставе организованной группы, используя 
свое должностное положение, участвовал 
в судебных заседаниях по гражданским 
делам о признании права собственности 
лиц, не имеющих отношения к Миноборо-
ны России, на жилье, выделенное для засе-
ления военнослужащими и членами их се-
мей». Суд установил, что при этом бывший 
сотрудник Минобороны представлял суду 
фиктивные документы и отстаивал их за-
конность. Всего, по данным следствия, афе-
ристы похитили свыше 40 квартир, находя-
щихся в столичной собственности, общей 
стоимостью более 260 млн руб. Надо отме-
тить, что ранее Станиславу Балюкину уже 
был вынесен приговор в рамках этого же 
уголовного дела.

Как рассказывал 
”
Ъ“, в ноябре 2014 го-

да за участие в хищении пяти однокомнат-
ных и двух двухкомнатных квартир стоимо-
стью 28,6 млн руб. Зюзинский райсуд при-
говорил его к четырем с половиной годам 
колонии и штрафу 250 тыс. руб. Интересно, 
что тогда обвинение требовало для Стани-
слава Балюкина максимального наказания, 
предусмотренного за мошенничество в осо-
бо крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ),— де-
сяти лет колонии. Защита офицера запаса 
считала эти требования незаконными. Во-
первых, Станислав Балюкин не был клю-
чевой фигурой в афере с жильем для воен-
ных. До оглашения приговора его даже не 
брали под стражу, и он находился под под-
пиской о невыезде. Кроме того, он еще на 
стадии предварительного следствия заклю-
чил сделку с прокуратурой и полностью 
признал свою вину, а его дело рассматрива-
лось в особом порядке.

Второй процесс по аналогичному обви-
нению проходил по точно такой же схеме 
и также уложился всего в несколько заседа-
ний. Правда, слушалось дело уже не в Зю-
зинском суде, а в Черемушкинском. Как ста-
ло известно 

”
Ъ“, это было связано с тем, что 

Зюзинский суд был слишком загружен ра-
ботой, а помимо этого там уже был вынесен 
целый ряд приговоров другим участникам 
громкого уголовного дела. В результате Чере-
мушкинский суд «с учетом позиции государ-
ственного обвинения и назначенного нака-
зания по предыдущему приговору за совер-
шение аналогичного преступления» приго-
ворил Станислава Балюкина к восьми годам 
колонии общего режима и штрафу 700 тыс. 
руб. с лишением права в течение трех лет за-
нимать руководящие должности.

Адвокат Максим Мищуков, представляв-
ший интересы Станислава Балюкина, от ком-
ментариев воздержался. «Мне необходимо 
сначала изучить приговор и согласовать по-
зицию с подзащитным»,— пояснил защит-
ник. Отдельно он подчеркнул, что ему непо-
нятна суровость решения Черемушкинско-
го суда. По его словам, простой арифметиче-
ский подсчет, учитывая сделку с прокурату-
рой и особый порядок суда, предусматривает 
не более семи с половиной лет лишения сво-
боды при сложении двух приговоров.

Напомним, что расследование громкого 
уголовного дела по факту хищения квартир, 
предназначавшихся для военнослужащих 
Минобороны и построенных по президент-
ской программе «15+15», началось еще в де-
кабре 2012 года. Основанием стало заявление 
одного из очередников, которому жилье так и 
не досталось. Тогда дело возбудили в отноше-
нии неустановленных лиц. Весной 2013 года 
сотрудники департамента военной контрраз-
ведки ФСБ и Главного управления экономи-
ческой безопасности и противодействия кор-
рупции МВД РФ выявили более десяти подо-
зреваемых, большая часть из которых была 
взята под стражу. В общей сложности их запо-
дозрили в хищении более 150 муниципаль-
ных квартир стоимостью 1 млрд руб.

По версии следствия, начиная с 2010 го-
да участники группы изготавливали на под-
ставных людей фиктивные выписки из рас-
поряжений начальника главного квартир-
но-эксплуатационного управления Минобо-
роны России на право получения социаль-
ного жилья. После этого мошенники подде-
лывали договоры социального найма с рай-
онными квартирно-эксплуатационными ча-
стями. На основании сфабрикованных до-
кументов аферисты через суд заявляли свои 
права на приватизацию недвижимости и 
получали подлинные свидетельства о соб-
ственности. Затем квартиры продавались 
по рыночной стоимости.

Одним из первых был осужден имен-
но признавший свою вину и сохранив-

ший при этом, по словам его защитников, 
«честь военного» полковник запаса Стани-
слав Балюкин. Вскоре после него четыре с 
половиной года колонии получил началь-
ник 159-го управления департамента жи-
лищного обеспечения Минобороны пол-
ковник запаса Андрей Белоусов. Кроме то-
го, к различным срокам — от условных до 
семи лет строгого режима — было пригово-
рено несколько посредников, участвовав-
ших в перепродаже квартир. Между тем, 
как сообщил 

”
Ъ“, основное уголовное де-

ло дошло до суда лишь в мае прошлого го-
да. Тогда обвинительные приговоры были 
вынесены сразу пяти фигурантам, включая 
организатора аферы — экс-адъютанта быв-
шего главкома сухопутных войск Минобо-
роны Александра Постникова-Стрельцо-
ва отставного прапорщика Валерия Дани-
еляна. Вместе с ним также были осуждены 
Виолетта Фурсова, Вера Масловская, Игорь 
Ганичев и Алексей Семин. Всем им вменя-
лись в вину помимо мошенничества орга-
низация и участие в преступном сообщест-
ве (ст. 210 УК РФ), особо крупное мошенни-
чество и легализация денежных средств, 
добытых преступным путем (ст. 174 УК РФ). 
Самое суровое наказание суд назначил Ва-
лерию Даниеляну, который получил 12 лет 
колонии. Остальные сели на сроки от пяти 
до восьми лет.

Впрочем, как отметил источник 
”
Ъ“ в пра-

воохранительных органах, в этом уголов-
ном деле могут появиться и новые фигуран-
ты и приговоры, так как «уголовное пресле-
дование в отношении остальных участни-
ков группы продолжается».

Владимир Баринов

Для военных наступил особый порядок
Вынесен приговор о масштабных хищениях недвижимости

Как стало известно ”Ъ“, в Пресненском 
суде Москвы начался новый процесс 
над бывшим концертным директором 
группы «Земляне» Сергеем Черенковым 
и «решальщиком» Сергеем Похилюком. 
Подсудимые, как считает следствие, 
за $1,2 млн предлагали купить основате-
лю платежной системы QIWI Андрею Ро-
маненко место в высшем совете партии 
«Единая Россия». Оба в 2014 году были 
признаны виновными в этом преступле-
нии, однако приговор был недавно отме-
нен президиумом Московского город-
ского суда, усмотревшим нарушения 
в ходе судебного разбирательства.

Первое судебное заседание по делу обви-
няемых в покушении на мошенничество 
Сергея Черенкова и Сергея Похилюка долж-
но было состояться 12 января, однако из-за 
того, что на заседание не явились гособви-
нитель и потерпевший, оно было перенесе-
но. Новое судебное заседание запланирова-
но на 21 января. Отметим, что во время пер-
вого процесса заседания по разным причи-
нам откладывались 11 раз.

Прежний, обвинительный, приговор 
по этому громкому делу Пресненский суд 
Москвы вынес в сентябре 2014 года. Быв-
ший концертный директор «Землян» и 
его знакомый «решальщик» Сергей Похи-
люк были признаны виновными в покуше-
нии на мошенничество (ст. 30 и ч. 4 ст. 159 
УК РФ). Сергей Черенков был приговорен к 
трем годам и десяти месяцам колонии об-
щего режима. Сергея Похилюка суд с уче-
том того, что одна судимость за аналогич-
ное преступление у него уже имелась, на-
казал жестче, приговорив к четырем годам 
колонии строгого режима. Помимо этого 

осужденных обязали солидарно заплатить 
штраф в размере 400 тыс. руб.

Интересно, что в начале следствия по 
этому делу Похилюк заключил досудебное 
соглашение о сотрудничестве, однако по-
зже отказался от него. В суде оба вины не 
признавали.

Осужденные и их адвокаты обжаловали 
приговор. Сначала, в марте прошлого года, 
апелляционная инстанция Мосгорсуда смяг-
чила приговор «решальщику», заменив стро-
гий режим наказания на общий. Защита на 
этом не успокоилась и обратилась с касса-
ционной жалобой в президиум Мосгорсуда. 
Там приговор был отменен, а дело направ-
лено на новое рассмотрение. Как отметил, 
вынося решение, президиум, Пресненский 
суд в ходе процесса не проверил законность 
проведения оперативно-разыскных меро-
приятий, которые привели к задержанию, 
а затем и аресту фигурантов, не заслушал по-

казания потерпевшего, а также не дал пра-
вовой оценки отсутствию в материалах рас-
следования протокола очной ставки между 
ним и подсудимыми, а также показаниям 
нескольких свидетелей.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, 58-летний Сергей 

Черенков познакомился с 56-летним Серге-
ем Похилюком, когда подыскивал инвесто-
ров для реализации международного инно-
вационного проекта «Легкая вода», руково-
дителем которого он являлся. До этого Сер-
гей Черенков был помощником красно-
ярского губернатора Александра Лебедя и 
зампредом совета предпринимателей Мо-
сквы. Однако новый знакомый, как счита-
ет следствие, предложил Сергею Черенко-
ву заняться более выгодным делом — яко-
бы продажей должностей в силовых и власт-
ных структурах. Нюансы этого бизнеса «ре-
шальщик» Похилюк знал досконально — 
представляясь генералом ФСО, ФСБ или 
СВР, он сам и ранее предлагал бизнесменам 
за €1 млн купить должность директора фе-
дерального управления автомобильных до-
рог «Сибирь». Однако в 2011 году лжегенерал 
был задержан, а затем Орехово-Зуевский суд 
Московской области приговорил его к семи 
месяцам колонии.

Сергей Черенков, имевший обширные 
связи среди бизнесменов, согласился на 
предложение и принялся подыскивать по-
тенциальных клиентов. В сентябре 2013 
года, как считает следствие, они через об-
щего знакомого предложили основате-
лю и совладельцу QiWI Андрею Романен-
ко место в высшем совете партии «Единая 
Россия» с перспективой стать депутатом 
Госдумы. За эту услугу, по данным следст-
вия, фигуранты требовали $1,2 млн, при-

чем первый транш должен был составить 
$150 тыс. В материалах расследования от-
мечается, что ни один из обвиняемых воз-
можностями посодействовать во включе-
нии кого-либо в высший совет ЕР не распо-
лагал. Таким образом, считает следствие, 
полученные деньги фигуранты дела соби-
рались попросту присвоить.

21 января 2014 года в ресторане Mi Piace 
(Новый Арбат, 21) при получении 5 млн 
руб. Сергей Черенков и Сергей Похилюк 
были задержаны сотрудниками МВД. От-
метим, что сам Андрей Романенко, при-
знанный потерпевшим по делу, с обвиня-
емыми никогда не встречался, денег для 
проведения оперативного эксперимента с 
задержанием не давал, а все переговоры о 
продаже места в партийном совете, кото-
рые длились несколько месяцев, вел его 
знакомый Вадим Алферов. Господин Алфе-
ров и обратился в полицию после того, как 
господин Романенко посчитал предложе-
ние мошенническим. После обращения в 
ГУБЭПиПК МВД все переговоры господина 
Алферова с фигурантами шли под наблю-
дением оперативников.

Как пояснил вчера 
”
Ъ“ адвокат Михаил 

Трепашкин, представляющий интересы Сер-
гея Черенкова, защитой добыты доказатель-
ства, что основной свидетель обвинения Ва-
дим Алферов выступал потерпевшим в не-
скольких делах, которыми занимались со-
трудники ГУЭБиПК, фигурируя в их мате-
риалах как сотрудник ООО «Стройтехразви-
тие», «Газсвязьстрой» и «Мирател». Адвокат 
считает, что на самом деле все это дело явля-
ется провокацией со стороны сотрудников 
полиции.

Владислав Трифонов

Бывшего продюсера «Землян» вызывают на «бис»
Дело о липовой продаже высокой партийной должности рассматривают заново

Во Владимире завершено расследова-
ние резонансного уголовного дела об 
организованном преступном сообщест-
ве (ОПС), занимавшемся рейдерскими 
захватами предприятий и организаций 
с государственным участием посред-
ством их преднамеренного банкротст-
ва. Причиненный обвиняемыми ущерб 
следствие оценивает более чем в 1 мл-
рд руб. Фигурантами дела являются де-
сять человек. Примечателен тот факт, 
что предполагаемому организатору пре-
ступлений, одному из крупнейших пред-
принимателей области Олегу Жукову, 
а также двум его сообщникам в конце 
прошлого года суд изменил меру пресе-
чения с реального ареста на домашний.

По версии следственного управления 
СКР по Владимирской области, созданное 
ранее судимым за мошенничество мест-
ным предпринимателем Олегом Жуковым 
ОПС действовало с 2008 года. В 2014 году 
его основные участники были задержаны 
сотрудниками ГУЭБиПК МВД. Причем само-
го предполагаемого организатора задержа-
ли в здании областной администрации, у 
чиновников которой он, видимо, пытался 
найти поддержку.

Изначально Олегу Жукову и его сообщ-
никам инкриминировали мошенничество 
в особо крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ), 
незаконное предпринимательство с извле-
чением дохода в особо крупном размере 
(п. «б» ч. 2 ст. 171 УК РФ), уклонение от упла-
ты налогов (ст. 199 УК РФ), преднамеренное 
банкротство (ст. 196 УК РФ) и дачу взятки 
(п. «а» и «б» ч. 4 ст. 291 УК РФ). Летом 2015 го-
да десяти фигурантам этого дела предъяви-
ли обвинение в участии в преступном сооб-
ществе (ч. 2 ст. 210 УК РФ).

По версии следствия, в состав сообщества 
Олег Жуков вовлек близких родственников, 
а также знакомых предпринимателей и юри-
стов. При этом он сам разработал структуру 
ОПС, открыл ряд компаний, во главе кото-
рых поставил преданных ему людей, создав 
таким образом сеть подконтрольных аффи-
лированных предприятий. Членами ОПС, 
возглавляемого Олегом Жуковым, «путем со-
здания через подконтрольные ему фирмы 
фиктивного документооборота и заключе-
ния экономически необоснованных убыточ-
ных договоров» были реализованы схемы 
по приведению к банкротству суздальского 
ОАО «Турцентр» и ОАО «Владимирский учеб-
ный центр». В первом случае, говорится в ма-
териалах расследования, в 2010 году после 
приобретения Олегом Жуковым 42% акций 
туристического центра совместно с руково-
дителем предприятия и «иными членами» 
ОПС были приняты меры к рейдерскому за-
хвату всего имущества акционерного обще-
ства. В результате искусственно созданной 
кредиторской задолженности при резком па-
дении хозяйственной деятельности убыток 
от деятельности ОАО составил около 85 млн 
руб. В сентябре 2013 года деятельность пред-
приятия была прекращена, что, по данным 
следствия, причинило интересам РФ ущерб 
в размере около 800 млн руб.

В 2011 году, используя ту же схему, участ-
ники ОПС обанкротили ОАО «Владимир-
ский учебный центр», получив под свой 
контроль принадлежавшую ему недвижи-
мость примерно на 73 млн руб. Общежи-
тие центра члены сообщества переделали 
в жилой дом для его последующей прода-
жи. За постановку объекта на государствен-
ный кадастровый учет Олег Жуков и быв-
ший директор ОАО Сергей Багров, по вер-

сии следствия, дали взятку в размере око-
ло 200 тыс. руб. чиновнику регионального 
подразделения Федеральной кадастровой 
палаты, в отношении которого также воз-
буждено уголовное дело.

Также следствием совместно с полици-
ей было установлено, что в октябре 2011 го-
да и декабре 2012 года Олег Жуков, подде-
лав лицензии на проведение специализи-
рованных работ, получил дорогостоящий 
госконтракт по реконструкции памятни-
ка истории и культуры регионального зна-
чения, расположенного в городе Коврове. 
В этом случае, «осуществив незаконную 
предпринимательскую деятельность», как 
считает следствие, участники ОПС получи-
ли более 166 млн руб. бюджетных средств.

Помимо этого в различные периоды чле-
ны преступного сообщества во главе с Оле-
гом Жуковым совершили ряд налоговых 
преступлений, причинив госказне ущерб 
еще на 120 млн руб. Впрочем, его обвиняе-
мые возместили еще в ходе следствия. Это 
первый в истории дотационной Владимир-
ской области случай, когда подследствен-
ные вернули в казну такую сумму.

Стоит отметить, что изначально предпо-
лагаемый организатор ОПС Олег Жуков и 
его ближайшие помощники по ходатайству 
следствия были заключены судом под стра-
жу. Однако затем во Владимире произошел 
беспрецедентный случай: едва ли не впер-
вые в судебной практике обвиняемым по 
ст. 210 УК РФ (организация преступного со-
общества и участие в нем относятся к катего-
рии особо тяжких преступлений) суд по раз-
личным основаниям изменил меру пресече-
ния на домашний арест. В частности, Олегу 
Жукову Владимирский областной суд отка-
зался продлить арест «в связи с грубыми на-
рушениями УПК, допущенными следствием 
на стадии ознакомления обвиняемого с ма-
териалами уголовного дела». Другому пред-
полагаемому члену ОПС — гендиректору 
ООО УНР-88 Михаилу Крюкову — Октябрь-
ский райсуд Владимира изменил меру пре-
сечения на более мягкую в связи с тем, что 
следствие не представило никаких новых 
оснований для продления ареста. Доводы 
представителя СКР о том, что, оказавшись на 
свободе, господин Крюков сможет воздейст-
вовать на изобличающих его свидетелей, су-
дья назвал «ничем не подтвержденными».

Между тем, как отмечают в правоохрани-
тельных органах, участники ОПС и сейчас 
активно продолжают свою деятельность. 
В частности, в арбитражах пытаются отста-
ивать свое право на обанкроченное через 
подконтрольные им структуры александ-
ровское муниципальное предприятие ОАО 
«Спецавтобаза» балансовой стоимостью 
250 млн руб. А проведенная недавно налого-
вой инспекцией проверка одной из контр-
олируемых членами ОПС коммерческой ор-
ганизации выявила факт уклонения от упла-
ты налогов на 40 млн руб.

Кроме того, участники расследования го-
ворят, что их удивляет позиция территори-
ального управления Росимущества, кото-
рое не стало обращаться с ходатайством о 
передаче им похищенных объектов на от-
ветственное хранение. Впрочем, не стали 
требовать того же в суде и СКР с прокурату-
рой. В итоге и ОАО «Турцентр», и ОАО «Вла-
димирский учебный центр», как говорят сы-
щики, остаются под управлением структур, 
подконтрольных Олегу Жукову. Получаемая 
ими ежемесячно прибыль оценивается в 
миллионы рублей.

Олег Рубникович

ОПС специализировалось  
на банкротствах
По делу о рейдерских захватах проходят 
владимирские бизнесмены и юристы

Бывший продюсер «Землян» Сергей  
Черенков (слева) и его подельник  
Сергей Похилюк (справа) еще раз  
попытаются убедить суд в своей  
невиновности    
ФОТО ПЕТРА КАССИНА

За махинации с квартирами Станислав 
Балюкин получил восемь лет колонии 
ФОТО АЛЕКСАНДРА МУДРАЦ/ТАСС
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В течение 2016 года московские поли-
клиники должны будут оптимизировать 
немедицинские расходы: траты на оп-
лату труда административно-управ-
ленческого персонала и транспортные 
расходы сократят на 1,2 млрд руб. Выс-
вободившиеся деньги, обещают в де-
партаменте здравоохранения, будут  
направлены на повышение зарплаты  
медработникам.

Департамент здравоохранения Москвы 
поставил задачу перед руководством мос-
ковских поликлиник сэкономить в 2016 го-
ду 1,2 млрд руб. «В 2015 году проводилась ра-
бота по оптимизации немедицинских рас-
ходов,— пояснил 

”
Ъ“ первый заместитель 

руководителя департамента здравоохране-
ния Москвы Валерий Павлов.— Были опре-
делены рекомендации по нормативу содер-
жания в поликлиниках работников бухгал-
терии, экономистов, кадровиков, юристов, 
а также немедицинского транспорта». Со-
гласно расчетам, это позволит оптимизиро-
вать расходы на фонд оплаты труда админи-
стративно-управленческого персонала (на 
1 млрд руб.), а также транспортные затра-
ты немедицинского назначения (на 0,2 мл-
рд руб.). «В некоторых поликлиниках эти 
показатели уже были достигнуты еще до на-
чала работы по формированию рекоменда-
ций,— отметил господин Павлов.— Они и 
будут являться примером для других учре-
ждений, несущих избыточные затраты на 
немедицинские расходы». Какие поликли-
ники уже оптимизировали расходы, в де-
партаменте не уточнили.

Планируется, что сэкономленные сред-
ства «приоритетно будут использованы в 

2016-м и последующих годах на повыше-
ние заработной платы медицинским ра-
ботникам». Рекомендуемый уровень фон-
да оплаты труда немедицинского персона-
ла в общем фонде поликлиники составит 
в среднем 17–18%, пояснили в департамен-
те. «Главные врачи поликлиник в индиви-
дуальном порядке решают вопросы числен-
ности административно-управленческого 
персонала»,— говорится в ответе департа-
мента на запрос 

”
Ъ“.

Председатель профсоюза работников 
здравоохранения РФ Михаил Кузьменко 
предположил, что теперь у главврачей бу-
дет меньше заместителей, а технический 
персонал (уборщиков, слесарей и так далее) 
переведут на аутсорсинг. Также возможно 
объединение бухгалтерий разных поли-
клиник в одну централизованную, что по-
требует меньшего числа сотрудников, по-
лагает он. Правда, свое отношение к подоб-
ным переменам господин Кузьменко выра-
зить затруднился. По его словам, в профсо-
юз жалоб от работников поликлиник по 
этому поводу не поступало.

Координатор движения «Вместе — за 
достойную медицину» Алла Фролова при-
ветствовала планы по перераспределе-
нию средств в пользу медработников: «Бу-
дем надеяться, что эти средства действи-
тельно пойдут им». При этом правозащит-
ник назвала департамент здравоохранения 
Москвы «одним из наиболее закрытых де-
партаментов города по предоставлению ин-
формации, статистики и аналитики». «Поэ-
тому я не очень верю этим обещаниям»,— 
добавила она.

Валерия Мишина

Ампутация администрации
Московские поликлиники сократят траты  
на управленческий персонал

Правозащитники обратились в Генпро-
куратуру с просьбой разобраться, по-
чему заключенные в десяти российских 
регионах в течение нескольких месяцев 
не получают гарантированную государ-
ством терапию для ВИЧ-инфицирован-
ных. В Федеральной службе исполнения 
наказаний (ФСИН) уверяют, что пробле-
ма уже решена. В Минздраве перебои с 
закупками препаратов для лечения ВИЧ 
признают, объясняя их отсутствием зая-
вок от поставщиков.

Впервые о том, что в ряде российских ре-
гионов ВИЧ-инфицированные, отбываю-
щие наказание в системе ФСИН, в течение 
нескольких месяцев не получают жизненно 
необходимые препараты, 

”
Ъ“ сообщал 12 де-

кабря 2015 года. Правозащитники из органи-
зации «Зона права» с тех пор успели открыть 
горячую линию, собирая информацию об 
аналогичных случаях. Итогом работы ста-
ло обращение в Генпрокуратуру, поданное 
в интересах заключенных из десяти регио-
нов. Как говорится в документе, имеющем-
ся в распоряжении 

”
Ъ“, речь идет о Санкт-Пе-

тербурге, Кабардино-Балкарии, Мордовии, 
Татарстане, Мурманской, Псковской, Туль-
ской и Тамбовской областях, Ставрополь-
ском и Пермском краях.

В заявлении правозащитники просят 
надзорное ведомство разобраться, что при-
вело к ситуации, в которой ряд заключен-
ных перестал получать антиретровирусную 
терапию (АРВТ) еще в мае 2015 года. Напри-
мер, жена осужденного Максима Сущова, от-
бывающего наказание в ИК-3 в Псковской 
области, сообщила «Зоне права», что муж, 
состоящий на учете по поводу ВИЧ-инфек-
ции с 2005 года, лишен доступа к АРВТ с мая 
2015 года и не получает необходимые пре-
параты по сей день. В материалах обраще-
ния в Генпрокуратуру также есть жалоба за-
ключенной Ларисы Кораблевой, отбываю-
щей наказание в ИК-4 в Кабардино-Балка-

рии, составленная на имя медико-санитар-
ной части №7 ФСИН. В ней осужденная со-
общает, что с сентября 2015 года переста-
ла получать АРВТ. Из приложенного к обра-
щению ответа, подписанного начальником 
санчасти Заирой Татаровой, следует, что не-
обходимые госпоже Кораблевой препараты 
отсутствуют в аптеках, подведомственных 
управлению ФСИН по республике. Жалобы 
остальных осужденных звучат практически 
аналогично, варьируются лишь наименова-
ния прописанных им препаратов, которые 
не удалось получить.

В общей сложности, по данным ФСИН, 
число ВИЧ-инфицированных среди заклю-
ченных в российских колониях составляет 
более 50 тыс. человек. В СИЗО с таким диаг-
нозом находятся 10 тыс. человек. При этом 

в ведомстве утверждают, что во всех опи-
санных в жалобе в Генпрокуратуру случаях 
заключенных в итоге удалось обеспечить 
АРВТ. «Мы тщательно мониторим ситуацию, 
знаем обо всех случаях. Сейчас все заклю-
ченные получают необходимые препара-
ты»,— сообщил 

”
Ъ“ источник в пенитенци-

арном ведомстве.
«То, что проблемы отдельных заключен-

ных решены, еще не значит, что проверка по 
предыдущим месяцам, когда осужденные не 
получали жизненно важные препараты, не 
нужна»,— говорит глава правозащитной ор-
ганизации «Агора» Павел Чиков. По его мне-
нию, перебои с лекарствами могут быть свя-
заны с ценовой политикой Минздрава, от-
ветственного за проведение конкурсов на 
поставку препаратов для нужд ФСИН. В жа-
лобе сообщается, что за прошлый год сорва-
но более 20 электронных аукционов, объяв-
ленных ведомством. Во всех случаях причи-
на была одна — отсутствие заявок от постав-
щиков. Например, объявленный Минздра-
вом в марте 2015 года конкурс на поставку 
препарата «Абакавир» при цене контракта 
более 70 млн руб. так и не состоялся из-за то-
го, что желающих участвовать в нем не на-
шлось. «Думаю, фармакологические компа-
нии не захотели участвовать, поскольку це-
ны на лекарства были занижены, это просто 
невыгодно»,— считает господин Чиков.

В пресс-службе Минздрава признают, что 
некоторые госконтракты так и не были за-
ключены из-за отсутствия заявок от постав-
щиков, но при этом отметили, что большин-
ство наименований препаратов, необхо-
димых для АРВТ, все же удалось получить. 
«Минздрав проводит серию совещаний с по-
ставщиками для решения вопросов обеспе-
чения в текущем году пациентов необходи-
мыми лекарственными препаратами в соот-
ветствии с планом-графиком»,— добавили 
в ведомстве.

Григорий Туманов

ВИЧ-инфицированные 
заключенные жалуются на перебои
Минздрав признал недостаток препаратов  
для антиретровирусной терапии в зонах

В России начинают экономить на студен-
тах — из регионов поступают сообщения 
об отмене для учащихся льготного про-
езда на общественном транспорте. Так, 
администрация Великого Новгорода за-
явила, что денег на льготные проездные 
в городском бюджете нет, а «студент мо-
жет работать». В Хабаровском крае отме-
нили скидки на электрички для школьни-
ков и студентов, в Оренбургской области 
проезд учащихся на пригородном тран-
спорте подорожал на 25%, в Ростовской 
области обсуждаются варианты «льгот-
ного секвестрования». Депутаты из коми-
тета по образованию Госдумы намерены 
пожаловаться в Совбез РФ на «политиче-
скую близорукость руководителей, ко-
торая может обернуться студенческими 
бунтами». Студенты Великого Новгорода 
заявляют, что будут бороться за возвра-
щение проездных вплоть до несогласо-
ванных митингов.

Льгота на проезд для учащихся школ, тех-
никумов и вузов не относится к числу феде-
ральных — ее устанавливают самостоятель-
но регионы или муниципалитеты. До по-
следнего времени большинство школьни-
ков и студентов в России могли рассчитывать 
на льготный проездной, однако теперь ситу-
ация меняется. В 2015 году в Великом Новго-
роде студенческий проездной на обществен-
ный транспорт стоил 900 руб., для школьни-
ков — 700 руб. Но с 1 января 2016 года город-
ская администрация повысила стоимость 
школьного проездного до 800 руб., а льго-
ту для студентов полностью отменила — те-
перь им придется покупать обычный проезд-
ной за 1,6 тыс. руб. Мэр Юрий Бобрышев зая-
вил, что город может позволить себе соцпод-
держку студентов только при условии «полу-
чения дополнительных доходов». «К сожале-
нию, в настоящее время источники для при-
нятия таких обязательств в бюджете Велико-
го Новгорода отсутствуют»,— признал градо-
начальник. А его зам Павел Морозов объяс-
нил, что «выбор пал на отмену студенческих 
льгот, потому что студент может работать».

В Хабаровском крае с 2016 года полно-
стью отменены скидки на проезд школьни-
ков и студентов в электричках — ранее им 
нужно было оплачивать лишь 50% от стои-
мости проезда. Как заявил «Новостям Хаба-
ровска» пресс-секретарь ОАО «Экспресс При-
морья» Максим Коленник, это решение бы-
ло принято не железнодорожниками, а пра-
вительством края. «Скорее всего, это связано 
с попыткой сократить расходы бюджета»,— 
предположил он. При этом стоимость прое-
зда на электричке здесь выросла в среднем 
на 10% за одну тарифную зону.

ОАО «Башкортостанская пригородная 
пассажирская компания» на своем сайте 
объявило о сокращении льгот для учащих-
ся Оренбургской области: если раньше они 
платили за билет 50% его стоимости, то с на-
чала года им приходится оплачивать уже 
75%. При этом в самой Башкирии льготы для 
студентов и школьников остались в размере 
50%, заявили 

”
Ъ“ в пресс-службе компании.

Источник в правительстве Ростовской об-
ласти рассказал 

”
Ъ“, что сейчас администра-

ция обсуждает варианты «льготного секве-
стрования», соответствующий документ пла-
нируется разработать к февралю.

«В Крыму у студентов и не было льгот на 
проезд. Видимо, Крым послужил примером 
для других российских регионов»,— предпо-
ложил министр транспорта Крыма Андрей 
Безсалов. Единственным видом транспорта 
в Крыму, на который на время были распро-

странены студенческие льготы, до марта 2015 
года был крымский троллейбус, после отме-
ны льготного проезда студенты безуспешно 
пытались добиться его восстановления.

Минобрнауки не стало комментировать 

”
Ъ“ ситуацию со льготами для учащихся. 

Уполномоченный по правам студентов РФ 
Артем Хромов называет происходящее «тре-
вожным симптомом». «Пока рано говорить, 
что проблема стала массовой. Но в некото-
рых регионах студенты начинают кампании 
в поддержку возвращения льгот или сниже-
ния стоимости проезда, что может привести 
к росту социальной напряженности»,— ска-
зал господин Хромов.

Студенты Великого Новгорода начали 
сбор подписей против отмены проездных, 
которые направят прямо президенту Пути-
ну. «Обычный студент купить себе проезд-
ной по новой цене просто не сможет, нам 
приходится платить за общежитие или съем-
ное жилье. А еще мы едим,— рассказал 

”
Ъ“ 

координатор сбора подписей Сергей Ере-
ско.— Мы возмущены тем, что власти при-
няли такое решение, даже не посоветовав-
шись со студентами». Если студенты не по-
лучат положительного ответа на свою пети-
цию, то выйдут на митинг, говорит Сергей. 
«Не согласуют — все равно выйдем, не будут 
же в нас стрелять»,— сказал он.

Сбор подписей за восстановление льгот-
ного проезда для студентов и школьников 
проводят и в Пензе. Молодежные активисты 
намерены собрать около 5 тыс. подписей, а 
затем прийти с письменным обоснованием 
инициативы на личный прием к губернато-
ру Пензенской области Ивану Белозерцеву.

На проблему обратили внимание в Госду-
ме. «Если студент не сможет оплачивать транс-
порт, чтобы добираться на лекции, то он не по-
лучит образовательную услугу. Соответствен-
но, его законное право не будет реализова-
но»,— рассуждает зампред комитета по обра-
зованию Михаил Берулава. По его словам, раз-
мер студенческой стипендии в РФ составляет 
1,2–1,5 тыс. руб., в то время как стоимость ме-
сячного проездного билета по стране варьиру-
ется от 1 тыс. до 3 тыс. руб. «Очевидно, что сту-
денты не могут тратить всю стипендию на оп-
лату проезда»,— говорит парламентарий. Он 
заявил 

”
Ъ“, что обратится с жалобой в Совет 

безопасности РФ, так как отмена льгот будет 
иметь для страны «социально-политические 
последствия». «Формально местные власти 
имеют право отменять студенческие льготы, 
но руководители, которые принимают такие 
решения, проявляют политическую близору-
кость,— сказал депутат.— Я сомневаюсь, что 
кому-то сейчас нужны студенческие бунты».

Напомним, что с протестами из-за отмены 
льгот на проезд уже столкнулись власти Крас-
нодарского края. С 1 января 2016 года в ре-
гионе были отменены льготные проездные 
для большинства пенсионеров, представите-
ли администрации края заявили, что это по-
может бюджету сэкономить 600 млн руб. Не-
довольные пенсионеры 15 января перекры-
ли одну из центральных улиц Сочи, позже 
акция протеста прошла в Краснодаре, у зда-
ния краевой администрации. На следующий 
день губернатор Вениамин Кондратьев поо-
бещал скорректировать параметры рефор-
мы и вернуть с 1 февраля льготные проезд-
ные большей части тех, кто их лишился.

Александр Черных;  
Екатерина Переплавченко,  
Великий Новгород;  
Евгения Королева, Крым;  
Сергей Петунин, Саратов;  
Сергей Горяев, Ростов-на-Дону

Студентов учат  
ходить пешком
В некоторых российских регионах решили отменить 
транспортные льготы для учащихся

Прокуратуру просят проверить,  
как в системе ФСИН лечат  
ВИЧ-инфицированных заключенных   
ФОТО ВЛАДИМИРА ГУРИНА /ТАСС

Большинство россиян не сомневают-
ся в объективности Единого государст-
венного экзамена (ЕГЭ), свидетельству-
ет проведенный ВЦИОМом опрос в двух 
десятках российских регионов. Ряд де-
путатов Госдумы тем не менее вырази-
ли сомнение в достоверности иссле-
дования. Более того, как выяснил ”Ъ“, 
для внесения в парламент готовится за-
конопроект, предлагающий отказаться 
от зачисления в вуз по результатам еди-
ного госэкзамена.

Всероссийский центр изучения общест-
венного мнения (ВЦИОМ) опубликовал ре-
зультаты опроса «ЕГЭ: объективность и эф-
фективность», проведенного осенью 2015 го-
да в 20 регионах. Респондентами стали 
2200 человек, среди которых студенты-пер-
вокурсники, преподаватели вузов, выпуск-
ники школ и их родители.

Согласно представленным данным, 80% 
учителей 11-х классов считают, что резуль-
таты ЕГЭ отражают «реальные знания уча-
щихся». С этим мнением согласны 62% вы-
пускников школ и 60% первокурсников. 
Кроме того, 72% опрошенных преподава-
телей вузов заявили, что абитуриенты с 
высокими баллами ЕГЭ на практике под-
тверждают свой уровень знаний. При этом 
большинство родителей, учителей и уча-
щихся уверены, что для успешной сдачи 
экзамена «без дополнительных занятий с 
репетитором не обойтись».

«Мы согласны, что нынешний вари-
ант ЕГЭ объективнее, чем старая система с 
контрольными или билетами»,— проком-
ментировал для 

”
Ъ“ результаты исследова-

ния ректор Московского городского педа-
гогического университета Игорь Реморен-
ко. Однако, по его словам, контрольно-изме-
рительные материалы (КИМ), используемые 
для оценки знаний, не отражают «компетен-
ций и коммуникативных навыков» тестиру-
емого. Господин Реморенко уверен, что это 
проблема международного уровня: «В бли-
жайшие годы мы будем недовольны любы-
ми измерителями, какой бы объективной 
сама процедура ни была, потому что челове-
чество их только придумывает».

В Минобрнауки на запрос 
”
Ъ“ с прось-

бой прокомментировать опрос ВЦИОМа 
не ответили.

В достоверности результатов исследования 
тем не менее сомневаются депутаты Госдумы 
от «Справедливой России» и ЛДПР. Так, зам-
пред думского комитета по образованию Вик-
тор Шудегов (СР) связал факт проведения ис-
следования и полученные результаты с запла-
нированным на 27 января парламентским ча-
сом с участием министра образования и нау-
ки РФ Дмитрия Ливанова и главы Рособрнад-
зора Сергея Кравцова: «Все понимают, что бу-
дет жесточайшая критика политики, которая 
сегодня ведется в области образования. Какие 
бы меры ни принимались, качество образова-
ния продолжает падать». По его мнению, толь-

ко половина учащихся «приспособилась» к 
ЕГЭ, а те родители, которые «хотят, чтобы дети 
имели глубокие знания по всем предметам», 
тестирование не поддерживают. «Система за-
ставляет школьника готовиться только по тем 
предметам, которые необходимы для посту-
пления в вуз,— указал господин Шудегов.— Я 
считаю, что ЕГЭ нужно отменить».

Депутаты уже ведут работу над законопро-
ектом, предполагающим реформу экзамена-
ционной системы. Так, по итогам состояв-
шегося в декабре 2015 года госсовета по во-
просам образования фракция ЛДПР «решила 
инициировать отмену единого государствен-
ного экзамена». Зампред комитета Госдумы 
по науке и наукоемким технологиям Михаил 
Дегтярев (ЛДПР) пояснил 

”
Ъ“, что речь идет о 

том, чтобы «разорвать связку» школьных вы-
пускных экзаменов и вступительных испы-
таний в вуз. Суть инициативы заключается в 
том, чтобы сохранить для сбора информации 
технический выпускной тест в школе, а в вуз 
зачислять по результатам вступительных эк-
заменов или вообще без них. «Нужно отсеи-
вать лоботрясов после первой сессии по ре-
зультатам единого общероссийского экза-
мена за первый семестр, а не устраивать все-
российский стресс по окончании школы»,— 
призвал господин Дегтярев. Депутат также 
сообщил, что члены фракции разрабатывают 
соответствующий законопроект, внесение 
которого планируется в ближайшее время.

Анна Макеева

ЕГЭ показал хороший результат
Большинство опрошенных граждан РФ его поддерживают

Правительственный законопроект,  
ужесточающий отбор общественников 
для контроля за соблюдением прав че-
ловека в тюрьмах и следственных изо-
ляторах, требует кардинальной перера-
ботки. К такому мнению пришли вчера 
депутаты думского комитета по делам 
общественных объединений, тем не ме-
нее рекомендовав его к принятию в пер-
вом чтении. Готовить поправки ко вто-
рому чтению комитет намерен силами 
рабочей группы, к участию в которой 
приглашены правозащитники, предста-
вители Минюста и Федеральной службы 
исполнения наказаний (ФСИН).

Думский комитет по делам обществен-
ных объединений подготовил вчера к перво-
му чтению законопроект правительства, об-
новляющий правила «общественного контр-
оля за соблюдением прав человека в местах 
принудительного содержания». Депутаты 
пригласили к обсуждению представителей 
Минюста и ФСИН, а также правозащитни-
ков из президентского Совета по правам че-
ловека (СПЧ) и Общественной палаты (ОП). 
После полуторачасовой дискуссии комитет 
решил, что законопроект можно рекомен-
довать к одобрению в первом чтении при 
условии, что ко второму чтению будет кар-
динально переработан ряд новаций, предло-
женных правительством.

Правозащитникам непонятно, поче-
му в правительстве решили, что к обще-
ственному контролю тюрем и СИЗО нель-
зя допускать активистов, которые име-
ют осужденных родственников. Такие на-
блюдатели «не совсем могут быть объек-
тивными», пояснила заместитель дирек-
тора департамента нормативно-правово-
го регулирования Минюста Мария Вяли-
маа. «Они, как никто, заинтересованы в 
том, чтобы все было честно, чисто, без кор-
рупции, без беспредела»,— возразил член 
СПЧ Андрей Бабушкин, курирующий вза-
имодействие президентского совета с об-
щественными наблюдательными комисси-
ями (ОНК). Господин Бабушкин также уве-
рен, что такие наблюдатели точно не заин-
тересованы в том, чтобы в места заключе-
ния «пришел трафик с наркотиками или с 
чем-то еще,— в этом заинтересованы дру-
гие силы». Не согласны в СПЧ и с тем, что 
законопроект разрешает общественникам 
обсуждать с заключенными или подслед-
ственными только вопросы, касающиеся 
их прав. Чтобы заключенный рассказал о 
своих проблемах, «нужно установить пси-
хологический контакт», утверждает госпо-
дин Бабушкин, а для этого общественни-
ку нужно порой выяснить, «за одну ли фут-
больную команду болеют он и заключен-
ный, или просто рассказать анекдот».

Спорным правозащитники считают и на-
мерение правительства пересмотреть поря-
док формирования ОНК, наделив этим пра-
вом наряду с ОП РФ общественные палаты 
регионов. Сомнения в необходимости «но-
вого фильтра» на прошлой неделе уже вы-
сказал думский комитет по безопасности. 
Андрей Бабушкин уверен, что действующий 
порядок формирования менять не стоит, по-
тому что у «ОНК и региональных ОП разные 
цели». «Задача ОНК — выявить нарушение и 
добиться его устранения, а для региональ-
ных ОП важен имидж региона».

Главная же претензия правозащитни-
ков заключается в том, что правительство 
предлагает не допускать к общественному 
наблюдению тех, кто выдвинут НКО—ино-
странными агентами. Андрей Бабушкин на-
поминает, что «во многих регионах самые 
активные члены ОНК зачастую выдвинуты 
именно той организацией, которая имеет 
статус иностранного агента».

В итоге комитет по делам обществен-
ных объединений решил, что законопро-
ект можно одобрить в первом чтении, если 
ко второму чтению будут переработаны все 
спорные нормы. Для этого комитет создает 
рабочую группу, в которую пригласил как 
правозащитников, так и представителей 
Минюста и ФСИН.

Виктор Хамраев

Контроль за тюрьмами  
отправляют на пересмотр
Госдума создает рабочую группу для доработки законопроекта правительства
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На этой неделе в Москве с рабочим 
визитом побывал МИХАЭЛЬ ХРИСТИ
ДИС, генеральный секретарь Орга
низации черноморского экономи
ческого сотрудничества (ОЧЭС), 
председательство в которой с янва
ря перешло к России. В интервью кор
респонденту ”Ъ“ ГАЛИНЕ ДУДИНОЙ 
он рассказал о том, как на работу ор
ганизации повлиял кризис на Украине 
и чего в ОЧЭС ждут от председатель
ства Москвы.

— Как прошли ваши переговоры с гла-
вой МИД РФ Сергеем Лавровым?
— Для меня это была интересная и важ-
ная встреча: министр подчеркнул, что Мо-
сква придает большое значение своему 
шестимесячному председательству в ор-
ганизации. Полный календарь меропри-
ятий еще дорабатывается, но его кульми-
нацией станет итоговая встреча глав МИ-
Дов стран-участниц 1 июля в Сочи. До то-
го состоятся еще несколько встреч отра-
слевых министров, ведь нашими основ-
ными задачами остаются экономическое 
сотрудничество и поддержка конкретных 
проектов.
— С какими направлениями работы 
связаны ваши основные ожидания?

— Главное, на что мы надеемся,— это 
увеличение объемов финансирования 
организации и конкретных ее проектов.
— Не считаете ли вы, что надо пересмо-
треть «Экономическую повестку дня» 
ОЧЭС, которая остается программным 
документом, хотя была принята еще в 
2012 году, когда отношения между ря-
дом стран, в том числе Россией и Украи-
ной, Россией и Турцией, были другими?
— Нет. Повестка по-прежнему задает акту-
альные цели, и я был бы рад, если бы нам 
удалось их реализовать. Но, к сожалению, 
ранее это было невозможно прежде всего 
из-за того, что у нас не было на это необхо-
димых средств. Нашей организации не хва-
тает проектного характера, и мы хотим это 
изменить, иначе страны-участницы поте-
ряют интерес к ОЧЭС.
— Вы говорили в основном об экономи-
ческих препятствиях, а политические?
— Они есть. И иногда, конечно, они влияют 
на нашу работу, тут сомнений нет,— от это-
го никуда не денешься. Но я всегда говорю, 
что эти сложности только добавляют смы-
сла нашей организации, так как, несмо-
тря на трудности, у нас есть пространство 
для диалога и взаимопонимания. Мы ни-
чем не можем помочь в поиске решений, 
например, между Россией и Украиной, для 

этого есть международные процедуры, но 
мы хотя бы пытаемся выводить эти полити-
ческие вопросы за скобки нашей работы. 
Иногда получается, иногда нет.
— А как, например, может быть решен 
вопрос о включении или невключении 
трассы, проходящей через Крым, в про-
ект кольцевой автодороги вокруг Чер-
ного моря? Насколько я знаю, Киев сей-
час выступает за то, чтобы исключить 
крымскую трассу из проекта?
— Эта малая часть проекта автодороги ста-
ла огромным вопросом для двух наших 
стран-участниц. Они и должны найти ре-
шение, так как оно связано с проблемой 
суверенитета.
— Но какое решение здесь может быть? 
Или включить эту часть трассы в про-
ект, или не включать.
— Да, но, пока политического решения 
проблемы не будет, мы не сможем искать 
практическое решение.
— То есть в 2016 году выхода, скорее все-
го, не предвидится?
— В конце концов, это лишь малая часть 
трассы, общая протяженность которой со-
ставляет почти 8,5 тыс. км.

полная версия 
kommersant.ru/11605

«От политики никуда не денешься»
Генсек Организации черноморского экономического сотрудничества  
дал интервью 

”
Ъ“

В Берлине сегодня пройдет заседание пра
вительства ФРГ, на котором, как предпола
галось, министры должны были одобрить 
пакет мер по урегулированию миграцион
ного кризиса. Однако накануне СМИ сооб
щили: договориться о том, как реагировать 
на беспрецедентный приток мигрантов, 
правящей коалиции не удалось. С критикой 
политики правительства выступили не толь
ко партнеры канцлера Ангелы Меркель по 
коалиции, но и ряд представителей ее соб
ственного Христианскодемократическо
го союза (ХДС), а также «сестринской» пар
тии Христианскосоциальный союз (ХСС). 
В Брюсселе тем временем предупредили: 
вслед за возвращением погранконтроля 
под угрозой может оказаться другое дости
жение ЕС — единая валюта.

Первый пакет поправок к миграционному 
законодательству ФРГ был одобрен в октябре 
прошлого года. Тогда власти законодательно за-
крепили необходимость быстрее высылать не-
состоявшихся беженцев и устраивать на рабо-
ту тех, кто получил убежище, а также объявили 
«безопасными» балканские страны, тем самым 
лишив выходцев из них права претендовать на 
убежище в Германии.

Дальнейшие меры должны были быть приня-
ты правительством сегодня, однако начавшие-
ся еще осенью переговоры до сих пор не приве-
ли к консенсусу. По данным журнала Der Spiegel, 
достичь согласия не удалось из-за вопроса об ог-
раничении прав беженцев на воссоединение се-
мьи. По действующему законодательству бежен-
цы, проживающие в ФРГ и нашедшие жилье и 
работу, имеют право вывезти к себе супругов и 
детей — при условии, что смогут их обеспечи-
вать. Попытки ограничить это право и таким 
образом сократить число мигрантов вызвали 
недовольство одной из трех политических сил, 
входящих в правящую коалицию,— Социал-де-
мократической партии Германии (СДПГ), кото-
рая потребовала не распространять ограниче-
ния на сирийских беженцев.

По словам зампреда фракции Христианско-
демократического союза — Христианско-соци-
ального союза в Бундестаге Франца Йозефа Юн-
га, принятие поправок к миграционному зако-
нодательству застопорилось не из-за разногла-
сий о необходимых мерах, а из-за проблем вну-
три СДПГ. «Консенсус возможен, и новый пакет 
поправок уже согласован между Ангелой Мер-
кель, Хорстом Зеехофером и Зигмаром Габриэ-
лем (лидерами ХДС, ХСС и СДПГ соответствен-
но.— 

”
Ъ“), однако в СДПГ не согласны с тем, что 

уже одобрил их лидер»,— пояснил господин 
Юнг 

”
Ъ“. Он заверил, что правящей коалиции из 

трех партий ничто не угрожает, а критики запла-
нированной реформы пытаются таким образом 
набрать политические очки в преддверии мест-
ных выборов, которые состоятся 13 марта в че-
тырех из 16 федеральных земель Германии.

Так или иначе, воссоединение семей бежен-
цев — не единственный спорный вопрос. Ожив-
ленные дискуссии вызвала и перспектива возоб-
новления постоянного погранконтроля на гра-
ницах ФРГ, от которого власти пока отказывают-
ся. Первым ультиматум по этому вопросу выдви-
нул Хорст Зееховер, который не только руково-
дит ХСС, но и занимает пост премьера Баварии 
(туда ежедневно прибывают около 3 тыс. проси-
телей убежища). В минувшие выходные он поо-
бещал, что если в течение двух недель не будут 
приняты экстренные меры, то региональное 
правительство инициирует юридическую про-
цедуру, которая позволила бы восстановить по-
стоянный контроль на границах страны. Ужесто-
чить меры по ограничению притока мигрантов 
призвал и лидер СДПГ Зигмар Габриэль.

Вчера дискуссия вышла на новый уровень. 
Около 50 членов парламента, представляющих 
ХДС и ХСС, написали Ангеле Меркель письмо с 
призывом изменить действующую политику и 
немедленно ограничить приток беженцев. Бо-
лее того, впервые правительственный курс, на-
правленный на сохранение открытых границ 
между странами—участницами шенгенских со-
глашений, раскритиковал член действующего 
правительства. Министр транспорта Александр 
Добриндт (ХСС) призвал власти готовиться «к не-
избежному закрытию границ» и обсуждать его с 
соседями. «Говорят, что закрытие границ приве-
дет к краху Европы, но все совсем наоборот: если 
мы откажемся перекрыть границы, оставим все 
как есть, то это поставит Европу на колени»,— за-
явил он в интервью Muenchner Merkur.

Пересмотреть свою политику в случае уже-
сточения погранконтроля на границах ФРГ уже 
пригрозили и соседние страны — Австрия и Че-
хия. В связи с этим в руководстве ЕС уже забили 
тревогу. «Над шенгенским пространством нави-
сли очень значительные риски, можно сказать, 
риски выживания,— заявил вчера председатель 
Еврокомиссии Жан-Клод Юнкер.— Сегодня ра-
достно вводится контроль на границах, завтра 
посчитают, что экономическая стоимость этого 
значительна, а послезавтра зададутся вопросом, 
зачем нам единая валюта, если больше нет сво-
боды передвижения и внутреннего рынка».

Галина Дудина

В правительственном кризисе в Молдавии, 
где протесты не утихают с прошлого года, 
поставлена точка. Ключевую роль в этом 
сыграл Вашингтон: заместитель госсекре
таря США по Европе и Евразии Виктория 
Нуланд заявила о поддержке созданного 
в молдавском парламенте «проевропей
ского большинства». В условиях, когда до
срочные выборы гарантированно приведут 
к власти пророссийские силы, геополитика 
победила борьбу с коррупцией, констати
руют эксперты.

Виктория Нуланд выразила поддержку боль-
шинству, сформированному Демократической 
партией, контролируемой молдавским олигар-
хом Владимиром Плахотнюком, посещая Буха-
рест в рамках турне по Европе. Вечером 18 ян-
варя после встречи с румынским президентом 
Клаусом Йоханнисом госпожа Нуланд заяви-
ла о поддержке большинства, выступающего в 
поддержку «проевропейского» правительства. 
«Мы совместно с нашими партнерами поддер-
живаем переговоры о создании нового прави-
тельства (в Молдавии.— 

”
Ъ“)»,— сказала Викто-

рия Нуланд.
При этом дипломат перечислила проблемы, 

которыми в приоритетном порядке надо будет 
заняться новому кабинету. Это в первую очередь 
«внедрение реформ в европейском стиле»: ре-
формы юстиции, а также в банковской и финан-
совой сферах. Также Виктория Нуланд отмети-
ла, что будущему правительству Молдавии не-
обходимо вернуться к переговорам с МВФ. Эти 
переговоры, а также финансовая помощь Мол-
давии со стороны ЕС, оказывавшего стране пря-
мую бюджетную поддержку, были заморожены 
в прошлом году в связи со скандалом из-за выво-
да из молдавской банковской системы суммы, 
эквивалентной $1 млрд. Затем последовал поли-
тический кризис, в результате которого страна 
вошла в 2016 год без правительства.

На встрече с румынским руководством госпо-
жа Нуланд сообщила, что с появлением ново-
го правительства в Молдавии финансирование 
страны будет разблокировано. По ее словам, с 
Клаусом Йоханнисом обсуждалась возможность 
оказания Кишиневу «срочной гуманитарной по-
мощи», а также «необходимость долгосрочной 
политической и экономической поддержки». 
«Самое важное, чтобы в Молдавии существова-
ло сильное проевропейское правительство»,— 
добавила она.

Кроме того, отметила Виктория Нуланд, у Ру-
мынии, США и НАТО есть «программы поддер-
жки Молдавии в сфере безопасности», которые 
могут быть внедрены только при наличии ста-
бильного правительства. О сути программ она 
распространяться не стала.

После переговоров с госпожой Нуланд румын-
ский лидер Йоханнис позвонил спикеру молдав-
ского парламента Андриану Канду, призвав к 
скорейшему утверждению правительства, кото-

рое «возьмет на себя обязательства по реформам, 
столь необходимым и ожидаемым гражданами».

США и Румыния впервые открыто поддержали 
сформированное Демократической партией пар-
ламентское большинство (55 депутатов из 101), 
выдвинувшее в премьеры и. о. главы Мининфор-
мтехнологий Павла Филипа, который входит в 
ближний круг олигарха Владимира Плахотнюка. 
С именем последнего, как уже писал 

”
Ъ“, в Молда-

вии связывают тотальную коррумпированность 
госструктур и системы юстиции (сам он называ-
ет все обвинения в свой адрес беспочвенными).

Проевропейская и пророссийская оппози-
ция, противящаяся утверждению кабинета Фи-
липа парламентом, считает, что большинство со-
здано через подкуп депутатов. Эксперты и поли-
тики открыто говорят с экранов телевизоров, что 
22 парламентария, перешедшие на сторону демо-
кратов и их союзников либералов (вместе контр-
олируют 33 мандата), сделали это не безвозмезд-
но. Вопросы есть и по технической части. Дело в 
том, что, согласно регламенту парламента, боль-
шинство формируется фракциями. В этом случае 
фракций две — демократы и либералы. Осталь-
ные присоединившиеся депутаты либо вышли 
из родных фракций, либо выступили с особым 
мнением, не покидая их.

Поддержка США и Румынии позволит властям 
игнорировать не только эти обвинения, но и про-
тесты, которые намечаются в день утверждения 
правительства Филипа. Точная дата заседания 
парламента пока не названа. Скорее всего, оно 
состоится на этой неделе.

Эксперты считают, что в нынешнем молдав-
ском кризисе верх взяла геополитическая целе-
сообразность и Запад поддержал «неправильных 
проевропейцев», пока не окрепнут «правиль-
ные», чтобы к власти не пришли набирающие по-
пулярность пророссийские силы.

«Приход антиевропейских сил означает пол-
ную дестабилизацию. В этих условиях Румыния и 
Запад в целом предпочитают синицу в руках, чем 
гоняться за журавлем в небе. Один из главных ар-
гументов — выиграть время, чтобы дать возмож-
ность организоваться проевропейским силам»,— 
сказал 

”
Ъ“ глава аналитического центра Politicon 

Анатол Цэрану. Этот выбор, пояснил господин 
Цэрану, связан с тем, что у протестного движения 
оказался недостаточный потенциал, чтобы изме-
нить ситуацию: «Запад поддержал этот вариант 
решения кризиса не от хорошей жизни, а отто-
го, что протестное движение оказалось недоста-
точно мощным, чтобы сломать хребет олигарха-
ту. Олигархат выстоял и выиграл это сражение».

С ним согласен глава ассоциации ADEPT по-
литолог Игорь Боцан. «Наши партнеры по раз-
витию всегда говорили, что Молдове нужна 
стабильность. Это укладывается в их стратегию 
стабильности в Молдове — не дай бог сменится 
геополитический вектор»,— отметил эксперт в 
беседе с 

”
Ъ“.

Владимир Соловьев, Кишинев

Ангела Меркель и ее соратники 
разошлись на границе
В правящей коалиции критикуют  
миграционную политику канцлера ФРГ

Виктория Нуланд не поддержала 
молдавских протестов
США разрешили правительственный кризис в стране

Д О С Ь Е О Р Г А Н И З А Ц И Я  Ч Е Р Н О М О Р С К О Г О  Э К О Н О М И Ч Е С К О Г О  С О Т Р У Д Н И Ч Е С Т В А

Основана 25 июня 1992 года в Стамбуле, когда 11 стран (Албания, Армения, 
Азербайджан, Болгария, Грузия, Греция, Молдавия, Румыния, Россия, Турция 
и Украина) подписали Договор о черноморском экономическом сотрудничест-
ве. С 1 мая 1999 года, после вступления в силу устава Организации Черно-
морского экономического сотрудничества (ОЧЭС), является полноформатной 
международной организацией. В 2004 году 12-м членом ОЧЭС стала Сербия. 
Входящие в организацию страны занимают территорию площадью почти 
20 млн кв. км с населением 350 млн человек. 16 стран и международных ор-
ганизаций являются наблюдателями при ОЧЭС, еще столько же имеют статус 
партнеров. Штаб-квартира находится в Стамбуле.

Высшим органом ОЧЭС является Совет министров иностранных 
дел государств—членов организации, созываемый дважды в год. ОЧЭС 
занимается разработкой и реализацией региональных проектов, развитием 

сухопутных и морских магистралей, формированием регионального энерге-
тического рынка, созданием Черноморского электроэнергетического кольца 
(проект синхронизации энергосистем Западной, Центральной и Южной 
Европы с энергосистемами стран СНГ и Балтии). В организации также функ-
ционируют 18 рабочих групп по основным направлениям сотрудничества 
— транспорту, энергетике, науке и технологиям, экологии, связи, сельскому 
хозяйству, образованию, борьбе с организованной преступностью и др. 
В рамках организации также действуют Черноморский банк торговли и раз-
вития, Международный центр черноморских исследований, деловой совет 
и парламентская ассамблея. С января по июнь 2016 года в ОЧЭС предсе-
дательствует Россия. Генсеком организации с 1 июля 2015 года является 
греческий дипломат Михаэль Христидис.

Евгений Федуненко

Китай приближает к себе  
Ближний Восток
Не вникая в различия между Ираном и Саудовской Аравией

Председатель КНР Си Цзиньпин вче
ра отправился в свое первое турне 
на Ближний Восток и в Северную Афри
ку. Он посетил Саудовскую Аравию, да
лее в программе — Иран и Египет. Ког
дато эти территории были ключевым 
элементом Великого шелкового пути. 
Теперь Китай, забравший это назва
ние для своего главного внешнеполити
ческого проекта, рассчитывает закре
питься в неспокойном регионе — при 
помощи инвестиций. При этом он наме
ренно дистанцируется от религиозных 
и политических противоречий между 
странами Ближнего Востока и не пыта
ется занять чьюлибо сторону в много
численных конфликтах, раздирающих 
регион. Прямому вмешательству Пекин 
предпочитает мягкие внушения, эконо
мическую экспансию и постепенное на
ращивание военного присутствия.

Представители Китая и Саудовской Ара-
вии вчера по итогам встречи председателя 
КНР Си Цзиньпина и короля Сальмана бен 
Абдель-Азиза ас-Сауда подписали 14 согла-
шений и меморандумов, в том числе в обла-
сти аэрокосмических исследований, ядер-
ной и зеленой энергетики. С Ираном, как 
ожидается, будут подписаны соглашения 
в сфере финансов, строительства высоко-
скоростных магистралей и создания зоны 
свободной торговли. Египту, чья экономи-
ка была подорвана годами политической 
нестабильности, Китай собирается выде-
лить кредит $1 млрд и открыть кредитную 
линию в $700 млн для осуществления сов-
местных проектов. Регион в целом Пекин 
оценивает по формуле «1+2+3». 1-й пункт — 
ядро из уже существующего сотрудничест-
ва в сфере традиционной энергетики. 2-й 
— это новые соглашения в области инфра-
структуры и торговли. 3-й же подразумева-
ет «перспективный прорыв» в энергетике и 
аэрокосмической сфере.

По мнению замдиректора Нового иссле-
довательского института китайского биз-
неса Тао Вана, энергетика, причем ядерная 
и солнечная, одна из основных тем пере-
говоров с Эр-Риядом. «Саудовская Аравия 
сталкивается с растущим потреблением 
энергии,— отметил он в комментарии для 

”
Ъ“.— Ее очень интересуют ядерные и сол-

нечные технологии, а нефть и газ она пред-
почитает экспортировать». К 2032 году Сау-
довская Аравия планирует производить 55 
гигаватт солнечной энергии и полностью 
отказаться от сжигания для этих целей неф-
ти и газа. Китай, будучи крупнейшим про-
изводителем солнечных батарей, рассчи-
тывает закрепиться на саудовском рынке.

Другим важным пунктом маршрута 
Си Цзиньпина станет Иран, который ли-
дер Китая посетит через неделю после сня-
тия со страны санкций СБ ООН, США и ЕС. 
В период ограничений Пекин поддержи-
вал Тегеран, покупая у него в 2011–2015 го-
дах до 600 тыс. баррелей нефти в сутки и 
поставляя телекоммуникационные и во-
енные технологии. К альтруизму это име-
ло мало отношения, полагает директор 
агентства Rusenergy Юрий Когтев. «В Ира-

не в период санкций Китай получал значи-
тельные скидки, доходившие до 40–50% от 
мировой цены,— сообщил он 

”
Ъ“.— Сей-

час, после того как у Ирана появились аль-
тернативные покупатели, такой скидки 
уже не будет. Впрочем, после падения цен 
на нефть эта разница не так важна». Иран-
ские бизнесмены, опрошенные газетой 
Financial Times, также жаловались, что в 
условиях отсутствия конкуренции китай-
ские поставщики задирали цены и задер-
живали поставки. Теперь Китаю придет-
ся конкурировать за иранский рынок со 
странами Евросоюза.

Политически стратегия Китая в отноше-
нии Ближнего Востока заключается в мак-
симальной осторожности. 14 января перед 
началом турне Си Цзиньпина МИД Китая 
выпустил документ «Политика (КНР.— 

”
Ъ“) 

в отношении арабских стран», в котором 
вообще нет названий конкретных госу-
дарств (об Иране отдельного доклада вооб-
ще не было). «Арабский мир» предстает мо-

нолитным сообществом, подобным Юго-
Восточной Азии или Латинской Америке, 
единственная проблема которого недоста-
ток китайских инвестиций. Пекин воздер-
живается от поддержки той или иной сто-
роны в сирийском и йеменской конфлик-
тах, а также в суннитско-шиитском проти-
востоянии между Эр-Риядом и Тегераном. 
Кроме того, в документе даже не упомина-
ется проблема «Исламского государства» 
(запрещено в России).

Отсутствие четкой позиции по этим во-
просам — сознательный выбор Китая, по-
лагает главный научный сотрудник Инсти-
тута Дальнего Востока РАН Александр Ло-
манов. «Китайцы исходят из того, что Запад 
с его имперской политикой, вмешательст-
вом в дела других государств довел реги-
он до крайней степени ожесточения,— за-
явил он 

”
Ъ“.— Пекин же планирует делать 

акцент на совместном развитии и эконо-
мическом сотрудничестве, не выпячивая 
политические противоречия». Замминис-
тра иностранных дел Китая Чжан Мин, по-
сетивший Эр-Рияд и Тегеран в рамках под-
готовки визита председателя КНР, призвал 
обе стороны «проявлять сдержанность и 
спокойствие». При этом текст его речей в 
обеих враждующих столицах был практи-
чески идентичен.

Михаил Коростиков

Председатель КНР Си Цзиньпин 
(слева) и король Саудовской Аравии 
Сальман бен АбдельАзиз асСауд 
(справа) по итогам первого дня  
переговоров заключили  
14 соглашений о сотрудничестве   
ФОТО SPA / STRINGER / AFP
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 17048,37 (+92,8)
РТС 660,29 (+13,39)
FTSE 100 5871,36 (+91,44)

DAX 30 9657,64 (+135,79)
DJIA* 16103,78 (+115,7)
NASDAQ Composite* 4510,31 (+21,89)

*На 19:48.    По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 19.01.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 20.01.16
Австралийский доллар 54,3046
Английский фунт 112,2196
Белорусский рубль** 38,4831
Датская крона* 11,4393

Доллар США 78,4862
Евро 85,2988
Индийская рупия*** 11,6164
Казахский тенге*** 21,1793

Канадский доллар 54,2819
Китайский юань* 11,9305
Норвежская крона* 88,6189
СДР 108,5896

Сингапурский доллар 54,6942
Новая турецкая лира 25,9159
Украинская гривна* 31,8402
Шведская крона* 91,6777

Швейцарский франк 77,9716
Японская иена*** 66,5504
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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по онлайн-переписке в рабочее 
время изучала корреспондент  
отдела потребительского рынка

Мария 
Коломыченко

Вчера стало известно, что председа-
тель комиссии Общественной пала-
ты по социальной политике, трудо-
вым отношениям и качеству жизни 
граждан Владимир Слепак направил 
вице-премьеру Ольге Голодец пись-
мо с предложением внести в Трудо-
вой кодекс РФ законодательный за-
прет на ведение личной переписки 
в социальных сетях в рабочее время 
под угрозой увольнения. «В нашей 

стране понятие трудовой дисципли-
ны воспринимается весьма услов-
но, и всем известны ситуации демон-
страционного постоянного частного 
общения работников в чатах или ув-
леченного активного участия в ком-
пьютерных играх, что является оче-
видным нарушением трудовых от-
ношений»,— цитирует его предло-
жение ТАСС. Сейчас законодательно 
привлечь работников к ответствен-
ности за такое поведение «проблема-
тично», отметил господин Слепак. По 
его мнению, запрет на личную пере-
писку в рабочее время повлечет рост 
эффективности работы, что в конеч-
ном итоге поспособствует выходу 
России из кризиса.

Эта идея не нова. В августе 2015 го-
да первый зампред комитета ГД по 
информационной политике Вадим 
Деньгин уже сообщал о разработке 
законопроекта, запрещающего ис-
пользовать социальные сети с рабо-
чих устройств. Правда, тогда речь 
шла только о чиновниках и госслужа-
щих, а сама инициатива объяснялась 
требованиями не столько эффектив-
ности работы, сколько безопасности.

По данным SuperJob, с сотрудни-
ками, излишне увлеченными соци-
альными сетями, уже и так борется 
около 51% работодателей. 29% компа-
ний и вовсе блокируют или запреща-
ют доступ в социальные сети со слу-
жебных компьютеров. Но у значи-
тельного количества работников он-
лайн-общение является частью рабо-
ты: например, у SMM-специалистов, 
PR-менеджеров или журналистов. 
Полностью запретить им общение 
в социальных сетях в рабочее время 
было бы нецелесообразно или про-
сто невозможно, а выяснить, решают 
они рабочие вопросы или переписы-
ваются о личном, невозможно без до-
ступа к переписке.

Прецедент на этот случай в мире 
уже имеется — на него ссылается и 
сам господин Слепак. На прошлой 
неделе Европейский суд по правам 
человека признал правомерным до-
ступ работодателя к личной перепи-
ске сотрудника с рабочего компьюте-
ра в интернет-мессенджере — не по-
везло румынскому инженеру Богда-
ну Барбулеску. Выходит, что россий-
ские законодатели в кои-то веки мо-
гут без зазрения совести воспользо-
ваться европейской практикой.

Стоит отметить, что только поль-
зователи самой популярной в руне-
те социальной сети «ВКонтакте», со-
гласно ее собственной статистике, в 
2014 году отправили 727 млрд сооб-
щений. Какая часть из них пришлась 
на рабочее время, не уточняется, но 
очевидно, что читать работодателям 
придется много.

вчера

АГРОХОЛДИНГ «СТЕПЬ»,

принадлежащий АФК «Сис-
тема», стал владельцем 85% 
ООО «Питомник ”Сады Ку-
бани“». Федеральная антимо-
нопольная служба одобрила эту 
сделку в ноябре прошлого года. 
«Степь» также приобрела красно-
дарское ОАО «Трудовое», входя-
щее в одну группу с «Садами Ку-
бани». Предприятия выращива-
ют яблоки, груши и сливы, а также 
лук и морковь. По данным «СПАРК-
Интерфакс», единственным вла-
дельцем «Трудового» по состоя-
нию на 30 сентября прошлого го-
да был гендиректор «Степи» Конс-
тантин Аверин. Ему же после сдел-
ки с «Системой» принадлежат 
оставшиеся 15% «Садов Кубани». 
 «Интерфакс»

РОССЕЛЬХОЗНАДЗОР

подал пять исков в арбитраж-
ные суды Москвы и Москов-
ской области, в которых требу-
ет привлечь «Ашан» к админист-
ративной ответственности по ста-
тье, предусматривающей в том чи-
сле приостановление деятельнос-
ти, следует из информации в кар-
тотеке арбитражных дел. Данная 
норма применяется при повтор-
ном нарушении изготовителем или 
продавцом требований техниче-
ских регламентов к продукции, по-
влекшем причинение вреда жиз-
ни и здоровью граждан либо со-
здавшем угрозу причинения та-
кого вреда. Санкция по этой нор-
ме для юрлиц — штраф от 700 тыс. 
до 1 млн руб. либо администра-
тивное приостановление дея-
тельности на срок до 90 суток. 
«РИА  Новости»

ФЕДЕРАЛЬНАЯ 
АНТИМОНОПОЛЬНАЯ 
СЛУЖБА

возбудила дело в отношении 
МТС, «МегаФона» и «Вым-
пелкома» за введение покли-
ентского учета SMS-трафика для 
SMS-агрегаторов. Действия опе-
раторов, по мнению Федераль-
ной антимонопольной службы 
(ФАС), привели к повышению тари-
фов для конечных заказчиков рас-
сылок. Ранее между SMS-агрега-
тором и оператором связи дейст-
вовала система расчета оказан-
ных услуг по общему объему SMS-
трафика, направленного от всех 
заказчиков рассылок, поясняет 
ФАС. После введения системы по-
клиентского учета SMS-агрега-
тор ежемесячно оплачивает опе-
раторам объем трафика от каж-
дого конечного заказчика рас-
сылки. С жалобами в ФАС обра-
тились сами заказчики SMS-рас-
сылок — Национальный процес-
синговый центр и страховая ком-
пания «СОГАЗ-Мед». Рассмотре-
ние дела назначено на 25 февраля. 
 «Интерфакс»

МИНПРИРОДЫ

отказало ЛУКОЙЛу в просьбе 
сдвинуть на год сроки геоло-
горазведочных работ на Вос-
точно-Таймырском участ-
ке, заявил глава ведомства Сер-
гей Донской. «Я пока сказал кол-
легам внимательно смотреть, по-
ка ЛУКОЙЛ должен работать на тех 
условиях, на которых он конкурс 
выиграл»,— пояснил глава Мин-
природы. Роснедра в августе 2015 
года признали ЛУКОЙЛ победите-
лем конкурса на право пользова-
ния этим участком, но второй пре-
тендент на него — «Роснефть» пы-
талась в суде отменить решение 
агентства. Проиграв в суде пер-
вой инстанции, госкомпания от-
казалась от дальнейшей борьбы 
за Таймыр. Но из-за длившихся че-
тыре месяца судебных разбира-
тельств ЛУКОЙЛу удалось полу-
чить лицензию только в середине 
декабря. В связи с этим президент 
компании Вагит Алекперов отме-
чал, что ЛУКОЙЛ фактически «по-
терял сезон» для начала работ. Бу-
рение на Таймыре запланировано 
на 2017 год. Дмитрий Козлов

правила  
игры

Запрет на личную 
 переписку в рабочее 
время повлечет рост 
эффективности ра-
боты, что в конечном 
итоге поспособству-
ет выходу России 
из кризиса

Сигаретам пошлют метку
Табачным компаниям готовят аналог ЕГАИС

Табачные компании могут 
стол кнуться с перебоями с по-
ставками сигарет. Чтобы уси-
лить контроль за оборотом 
табачных изделий, правитель-
ство рассматривает возмож-
ность использования техноло-
гии «Почты России», которая 
предполагает нанесение RFID-
меток на каждую упаковку си-
гарет.  Затраты на ее эксплуа-
тацию могут стоить отрасли 
минимум 7    млрд руб. в год, 
что может привести к росту 
цен на сигареты.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказалось 

письмо ассоциации «Табакпром» и 
Совета по вопросам развития табач-
ной промышленности, направлен-
ное в конце декабря вице-премьеру 
Аркадию Дворковичу. Из него сле-
дует, что 30 ноября в Минкомсвя-
зи прошло совещание, где обсужда-
лось внедрение системы учета обо-
рота табачной продукции: он будет 
осуществляться на основе техноло-
гии ФГУП «Почта России» по отсле-
живанию почтовых отправлений. 
Система учета производства и обо-
рота табачной продукции должна 
начать действовать в России с 1 янва-
ря 2017 года.

В пресс-службе «Почты России» 
подтвердили, что ФГУП привлечен 
к проекту по разработке IT-решения 
для отслеживания перемещения, в 
том числе табачной продукции. Тех-
нология «Почты России» по отслежи-
ванию почтовых отправлений пред-
полагает, в частности, нанесение на 
товар RFID-меток (метки радиоча-
стотной идентификации), инфор-
мация с которых считывается ска-
нером. Использовать такие метки в 
тестовом режиме для отслеживания 
входящих международных писем 
«Почта России» начала в 2014 году.

Предлагаемая «Почтой России» 
система избыточна и «несет в себе се-
рьезные риски нарушения работы 
всего табачного рынка», написали 
господину Дворковичу представи-
тели отрасли. В числе таких рисков 
они называют перебои с поставками 
продукции, нарушение ритмично-
сти поступлений акцизов в бюджет 
и дополнительную необоснованную 
нагрузку на бизнес. Пресс-секретарь 
Аркадия Дворковича Алия Самигул-
лина подтвердила, что в настоящее 
время письмо прорабатывается в ап-
парате вице-премьера.

Табачные компании сравнива-
ют систему «Почты России» с ЕГАИС 
(Единой государственной автомати-
зированной информационной сис-
темой), действующей на алкоголь-
ном рынке. Ее введение в 2006 году 
на стадии производства привело к 

остановке заводов и отсутствию ал-
коголя на полках. «Опыт ЕГАИС пока-
зывает, что внедрение и эксплуата-
ция такой системы дорогостоящий и 
трудоемкий процесс. Дополнитель-
ные расходы приводят к подорожа-
нию легальной продукции»,— отме-
чает директор по корпоративным от-
ношениям «БАТ Россия» (Kent, Vogue) 
Александр Лютый.

Менеджер одной из табачных 
компаний, ссылаясь на информа-
цию из ФГУПа, говорит, что метка для 
каждой пачки сигарет будет стоить 
около 5 руб. В 2014 году, по данным 
ФНС, объем российского табачного 
рынка составил 315 млрд сигарет. В 
этом году, согласно прогнозу Philip 
Morris International (PMI), он может 
сократиться на 7%, то есть до 293 мл-
рд штук. «Если метка будет наносить-
ся на блок, в котором десять пачек с 

двадцатью сигаретами в каждой, и 
отдельно на короба (в них 50 блоков), 
то затраты отрасли только на прио-
бретение меток могут составить бо-
лее 7 млрд руб. в год»,— отмечает со-
беседник 

”
Ъ“. Техническая проблема 

использования системы «Почты Рос-
сии», по его словам, связана с тем, что 
у производителей установлено высо-
коскоростное оборудование, позво-
ляющее выпускать более 15–20 тыс. 
сигарет в минуту, и технология ФГУ-
Па может оказаться неспособна рабо-
тать в таком режиме.

В Imperial Tobacco (Davidoff, R1) 
систему учета табачной продукции 
считают безосновательно затрат-
ной для федерального бюджета и на-
правленной на решение несущест-
вующей проблемы. В PMI, напротив, 
признают, что само по себе создание 
в России системы отслеживания дви-
жения табачной продукции необхо-
димо. «Практика других стран пока-
зывает, что своевременная реализа-
ция подобных мер позволяет сдер-
живать рост контрабанды и контра-
факта, обеспечивая устойчивые на-
логовые поступления в бюджет»,— 
говорит представитель компании 
Сергей Слипченко. Альтернативой 
системе «Почты России», по мнению 
компании JTI (Winston, Sobranie), 
могла бы стать разработанная отра-
слью технология, позволяющая от-
правлять информацию в контроли-
рующие органы о движении каждой 
пачки сигарет: «Мы готовы безвоз-
мездно сотрудничать с государствен-
ными структурами в целях ее адапта-
ции для российского рынка». В Мин-
комсвязи использовать разработки 
табачных компаний не согласны: в 
министерстве объяснили это задача-
ми импортозамещения и информа-
ционной безопасности.

Олег Трутнев

Энергетиков укрепили юристом
Игорь Майданник поможет «Т Плюсу» и другим генераторам вернуть долги потребителей

Как стало известно 
”
Ъ“, группа «Ренова» 

Виктора Вексельберга пригласила быв-
шего топ-менеджера «Роснефти» и ТНК-ВР 
Игоря Майданника консультировать вхо-
дящий в группу энергохолдинг «Т Плюс» 
по возврату долгов потребителей. Госпо-
дин Майданник станет советником ген-
директора «Т Плюса» Бориса Вайнзихера 
и будет искать юридические меры борьбы 
с неплатежами совместно с другими энер-
гетиками. Долги потребителей электроэ-
нергии и тепла перед «Т Плюсом» превы-
шают 60   млрд руб.

Бывший вице-президент «Роснефти» Игорь 
Майданник начнет работать в теплогенерирую-
щей компании «Т Плюс», рассказали 

”
Ъ“ источни-

ки в одной из компаний ТЭКа и знакомый госпо-

дина Майданника. Тот сообщил, что Игорь Май-
данник займет должность советника гендиректо-
ра «Т Плюса» Бориса Вайнзихера, это подтверди-
ли и в компании. «Я выхожу в 

”
Ренову“, чтобы ре-

ализовывать некоторые проекты 
”
Т Плюса“»,— 

пояснил 
”
Ъ“ сам Игорь Майданник.

Он знаком с основным акционером «Рено-
вы» Виктором Вексельбергом около 20 лет, поэ-
тому переговоры, разумеется, вели первые ли-
ца группы «Ренова», заметил 

”
Ъ“ знакомый Иго-

ря Майданника, но оформлен юрист будет имен-
но в «Т Плюсе». «В круг задач Игоря Майданни-
ка будут входить взаимодействие с представите-
лями рынка и совместный поиск новых юриди-
ческих механизмов решения проблемы неплате-
жей,— сообщили в компании.— Неплатежи в те-
плоэнергетике носят общеотраслевой характер, 

и главной причиной этого является несовершен-
ство действующего законодательства». В компе-
тенции советника могут входить, например, сов-
местные иски генкомпаний к общим неплатель-
щикам и законопроекты по борьбе с дебитор-
ской задолженностью, отмечает источник 

”
Ъ“, 

близкий к «Т Плюсу». По его словам, такая долж-
ность — фактически форма привлечения кон-
сультанта по правовым вопросам, но с возмож-
ностью выступать от лица компании и иметь до-
ступ к необходимым документам. В то же время 
она позволяет Игорю Майданнику работать по 
гибкому графику, отмечает другой источник 

”
Ъ“. 

Никаких ротаций в менеджменте «Т Плюса» не 
ожидается, утверждает он.
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Бумагам переоценят хранение  
Главный игрок депозитарного рынка меняет тарифы

Национальный расчетный 
депозитарий, центральный 
депозитарий, наделенный 
исключительными правами, 
радикально поменял правила 
игры на фондовом рынке. Те-
перь крупные участники рын-
ка с большими пакетами цен-
ных бумаг получат большие 
скидки, чем были при преж-
ней системе расчетов за их хра-
нение. Мелкие же останутся без 
преференций. Кроме того, пла-
тить больше придется кастоди-
анам, оказывающим гражда-
нам, владеющим крупными 
пакетами акций нерыночных 
компаний, услуги доверитель-
ного хранения.

Новая система расчета тарифов 
Национального расчетного депо-
зитария (НРД) действует с 1 января. 
Так, если раньше действовали ме-
сячные процентные ставки, теперь 
расчеты производятся в годовых ба-
зисных пунктах (базисный пункт 
равен 0,01%), ценообразование в за-
висимости от объема пакетов бумаг 
стало более детальным (не по 5, а по 
12 категориями). Изменились также 
принципы начисления платы. Рань-
ше она начислялась с учетом «нако-

пительного эффекта»: плата за пер-
вые 500 млн руб. стоимости бумаг 
производилась по самой высокой 
ставке, далее ставки снижались с ка-
ждым «шагом», после чего получив-
шиеся показатели суммировались. 
Теперь фиксированной суммы, по-
сле которой ставка уменьшается, 
нет, клиент сразу получает скидку 
за хранение больших объемов, по-
ясняют в НРД. Это выгодно прежде 
всего крупным компаниям, имею-
щим в составе нескольких юридиче-
ских лиц, так как скидку дадут на об-
щий объем стоимости остатков цен-
ных бумаг всей группы компаний. 
«Данные изменения в тарифы были 
инициированы решением Комите-
та пользователей услуг Центрально-
го депозитария и отражают стимули-
рующий эффект для наиболее актив-
ных участников рынка»,— объясня-
ют такое решение в НРД.

Заметные игроки довольны. «В 
целом для нас, как для крупного 
номинального держателя, плата за 
услуги НРД уменьшилась. А учиты-
вая, что мы перевыставляем дан-
ные расходы на наших клиентов, то 
уменьшились издержки и большин-
ства из них»,— подтверждает руко-
водитель направления ведения ре-

естров и депозитарной деятельнос-
ти специализированного депозита-
рия ИНФИНИТУМ Мария Долгопо-
лова. Зато снижение своих доходов 
НРД, похоже, компенсирует за счет 
небольших участников рынка. На-
пример, оплата за инвентарные опе-
рации по счету депо, в частности пе-
ревод ценных бумаг, будет стоит им 
теперь дороже. Если раньше каждая 
такая операция оплачивалась из рас-
чета 75 руб. за каждую позицию в по-
ручении, то теперь введены диффе-
ренцированные платежи: от 65 руб. 
для депонентов, совершающих до 
4 тыс. операций в месяц, до 80 руб. 
для депонентов, совершающих до 
500 операций в месяц. «Это выгод-
но активному участнику биржевых 
торгов с большим портфелем ин-
струментов. Теоретически им может 
быть и небольшой депозитарий, но 
чаще это все-таки относится к круп-
ным компаниям»,— поясняет руко-
водитель отдела депозитарных опе-
раций инвестиционного холдинга 
«Финам» Елена Яковлева.

«Ситуация существенно ухудши-
лась и для некоторых наших клиен-
тов, основной портфель акций ко-
торых находится в разделе длитель-
ного хранения»,— добавляет Ма-

рия Долгополова. Этот раздел в но-
вой тарифной сетке упразднен. Ра-
нее за длительное хранение не взи-
малось никакой платы, кроме ми-
нимальной платы за ведение сче-
та. Теперь же такие клиенты будут 
платить за длительное хранение по 
обычной тарифной сетке, то есть из 
расчета стоимости остатков ценных 
бумаг. «Таких акционеров немного, 
но они есть. Теперь обслуживание в 
НРД становится для них дорогим»,— 
говорит один из участников рынка. 
Интересно, что услуга длительного 
хранения востребована посредника-
ми, открывающими в НРД счета но-
минального держателя для крупных 
владельцев активов, не торгуемых 
на бирже. Зачастую это стратегиче-
ские пакеты акций, которые не под-
лежат выводу в реестры, посколь-
ку централизованное хранение для 
них обязательно. При этом выбора, 
где и за сколько обслуживаться, у та-
ких акционеров нет. В НРД настаи-
вают, что компенсировали повыше-
ние указанных тарифов снижением 
цен на ряд других услуг. Впрочем, по 
словам участников рынка, оценить 
общий эффект можно будет лишь с 
течением времени.

Мария Сарычева
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Суды могут сменить свою пози-
цию в отношении ВИП-вкладчи-
ков лишенных лицензии банков. 
К пересмотру планируются дела 
уже как минимум пяти бывших 
клиентов Мастер-банка, и юри-
сты полагают, что теперь ВИП-
вкладчики находятся в более вы-
игрышной позиции, чем АСВ.

Данные об исках ВИП-вкладчиков 
Мастер-банка, подающих заявления о 
пересмотре своих дел по вновь от-
крывшимся обстоятельствам, содер-
жатся на сайте картотеки арбитраж-
ных дел. С начала года бывшие клиен-
ты Мастер-банка подали как мини-
мум пять заявлений. По четырем из 
них Девятый арбитражный апелля-
ционный суд вчера вынес положи-
тельное решение, отменив принятые 
ранее решения об отказе во включе-
нии ВИП-вкладчиков (Ю. Шерлинг, 
А. Огурцов, А. Джибаев и М. Машкин) 
в реестр кредиторов. Аналогичное ре-
шение еще по одному ВИП-вкладчику 
(В. Фронтов) вынесено в конце декаб-
ря 2015 года. На вчерашнем заседа-
нии помимо представителей АСВ и 
ВИП-вкладчиков был представитель 
обычных вкладчиков банка.

Подавать заявления о пересмотре 
по вновь открывшимся обстоятельст-
вам ВИП-вкладчики Мастер-банка 
стали после получения решения Кон-
ституционного суда (КС). Вместе с ни-
ми в суд обращались ВИП-вкладчики 
банка «Первомайский», также лишен-
ного лицензии. В решении КС, в част-
ности, указывалось, что при отсутст-
вии реальной возможности гражда-
нина настаивать на изменении фор-
мы договора и проверке полномочий 
лица, а также отсутствии доказа-
тельств, опровергающих разумность 
и добросовестность действий вклад-
чика, бремя негативных последст-
вий должен нести банк (см. 

”
Ъ“ от 

30 октября). При этом подтверждение 
факта внесения средств в банк может 
доказываться любыми выданными 
им документами. КС при этом под-
черкнул, что и сами граждане при за-
ключении договоров банковского 
вклада должны действовать «разумно 
и добросовестно».

Таким образом, у ВИП-вкладчиков 
появляется надежда на успешную за-
щиту их интересов в суде. До этого ре-
акция судов на подобные заявления 
была разнонаправленной. Так, в кон-

це 2015 года Геленджикский город-
ской суд отказал в пересмотре дела 
ВИП-вкладчику банка «Первомай-
ский», указав на отсутствие одноз-
начных признаков добросовестно-
сти заявителя.

О наличии у Мастер-банка ВИП-
вкладчиков, заключавших с ним не-
типовые договоры на более привле-
кательных условиях, стало известно 
после отзыва лицензии. Агентство по 
страхованию вкладов (АСВ) отказыва-
лось включать таких вкладчиков в ре-
естр кредиторов из-за отсутствия до-
кументов, подтверждающих внесе-
ние денег в кассу. Кроме того, в ряде 
договоров отсутствовали паспортные 
данные и информация о месте жи-
тельства вкладчиков. ВИП-вкладчики 
проиграли АСВ в трех инстанциях, 
Верховный суд не стал рассматривать 
их жалобу, но КС поддержал.

Поскольку КС посчитал вкладчи-
ков слабой стороной, доказывать не-
добросовестность их действий при-
дется уже представителям АСВ, указы-
вает партнер Lidings Андрей Зеленин. 
«Теперь каждое конкретное дело, от-
правленное на пересмотр, фактиче-
ски будет рассматриваться заново с 

учетом позиции КС»,— добавляет 
партнер «Яковлев и партнеры» Игорь 
Дубов. По его словам, позиция КС «на 
руку ВИП-вкладчикам, так как позво-
ляет считать доказательством внесе-
ния вклада договор, заключенный с 
банком». «Если АСВ сумеет указать на 
наличие сговора с сотрудниками бан-
ка либо на другие нарушения, то ВИП-
вкладчиков, скорее всего, не включат 
в реестр,— уточняет господин Зеле-
нин.— Но почти все аргументы АСВ 
уже озвучены в ходе уже прошедших 
заседаний». Представители АСВ и са-
мих ВИП-вкладчиков вчера не смогли 
дать четкого прогноза по поводу исхо-
да грядущих дел. Зато недобросовест-
ность ВИП-вкладчиков Мастер-банка 
активно пытаются обосновать рядо-
вые клиенты. Например, один из них 
уверяет, что для снижения налогов 
«сотрудники банка предлагали офор-
мить по бумагам сумму вклада, пре-
вышающую объем реально внесен-
ных средств, при этом с нее уплачива-
лись меньшие проценты». Впрочем, 
прямых доказательств этого нет, и не-
ясно, удастся ли донести позицию ря-
довых вкладчиков до суда.

Валерия Францева

ВИП-вкладчики  
пошли на пересмотр
У них появился шанс стать кредиторами Мастер-банка

Банкиры по понятным причинам 
афишировать проблему не хотят. 
«Банк, в котором открыт зарплатный 
счет, должен отделить текущие плате-
жи банкрота за ЖКХ, на питание и т. д. 
от расчетов с кредиторами и собст-
венных расходов должника, и если 
они превышают 50 тыс. руб.— потре-
бовать от него разрешение финуправ-
ляющего»,— делится источник 
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банке топ-5. При невыполнении этих 
функций банк рискует из своего кар-
мана возмещать неправомерно из-
расходованные клиентом средства. 
По словам банкиров, они понимают, 
что входит в 50 тыс. руб. (месячные 
это платежи, годовые, на весь срок ре-
структуризации, на связанных или 
несвязанных лиц, распространяется 
ли этот лимит на наличные с карты), а 
законом это не регламентировано. 
Кроме того, времени на то, чтобы на-
строить дистанционный контроль за 
карточными расходами, им попросту 
не хватило. «В такой ситуации банки-
рам в целях снижения риска проще 
блокировать карты клиентов и до-
ступ в интернет-банк сразу после по-
явления судебной информации об ут-
верждении плана реструктуризации 
долгов клиента»,— добавляет источ-
ник 

”
Ъ“ в одном из банков.

В такой ситуации для совершения 
любых операций клиенту нужно 
лично прийти в офис и провести 
операции там, а банку — проанали-
зировать, в чью пользу и в каком объ-
еме с его счета уходят средства, в руч-
ном режиме. В пятерке банков с наи-
большим числом «уличных» рознич-
ных клиентов были скромны в ком-
ментариях. В Промсвязьбанке отме-
тили, что, пока нет единой трактов-
ки и практики, используют букваль-
ное толкование норм закона. «ВТБ 24 
применяет ограничение в соответ-
ствии с текущей редакцией зако-
на»,— заявил вице-президент ВТБ 24 
Александр Пахомов. В Сбербанке от 
комментариев воздержались. В «От-
крытии» и Альфа-банке вчера вече-
ром не смогли оперативно ответить 
на запрос.

Какой ответ дадут профильные 
ведомства — предсказать сложно. 
Там не комментируют запросы 
участников рынка до их получения. 
Если действия банков будут сочтены 
правомерными, это снизит желание 
граждан реструктурировать долги 
и вынудит их проходить через 
 банкротство по самому жесткому 
сценарию — через распродажу акти-
вов, что финансово гораздо менее 
выгодно.

Ольга Шестопал

Бедным  
быть дорого

Крупные негосударственные 
пенсионные фонды (НПФ), вхо-
дящие в финансовые группы, 
 хотят дистанцироваться от сво-
их коллег при создании саморе-
гулируемой организации (СРО). 
В преддверии внеочередного 
 собрания Национальной ассо-
циации пенсионных фондов 
(НАПФ), на котором планируется 
создание СРО, семь фондов под-
писали и разослали по НПФ свои 
принципы. Авторы послания 
пытаются затянуть время, что-
бы создать СРО на своих услови-
ях, поскольку им не нравится, 
как нынешний отраслевой лоб-
бист отстаивает их интересы 
в ЦБ, считают собеседники 
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из других НПФ.
По закону, который вступил в силу 

11 января, все участники финансового 
рынка в течение полугода должны со-
здать СРО. Вовсе необязательно это 
должна быть одна организация, одна-
ко негласно регулятор выступает имен-
но за такой вариант, рассказали 

”
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сколько участников рынка. Ранее НПФ 
уже договорились о том, что СРО будет 
создана на основе НАПФ, которая уже 
имеет опыт взаимодействия с ЦБ, а так-
же готовые внутренние стандарты. 
Центробанк, похоже, это вполне устра-
ивает. «НАПФ стабильное и много лет 
работающее объединение НПФ, кото-
рое имеет все необходимые возможно-
сти, чтобы получить статус СРО на пен-
сионном рынке, обеспечить преемст-
венность и устойчивость системы»,— 
заявили 

”
Ъ“ в пресс-службе ЦБ.

Планируется, что окончательно во-
прос будет решаться на внеочередном 
собрании НАПФ, которое назначено 
на 22 января. Однако в понедельник 
руководители фондов получили де-
кларацию (есть в распоряжении 
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подписью семи НПФ — «Будущее», «Ев-
ропейский пенсионный фонд», «ЛУ-
КОЙЛ-Гарант», «Регионфонд», «Теле-
ком-Союз», РГС, электроэнергетики. В 
ней фонды предложили свои принци-
пы формирования СРО. Особый упор 
сделали на взаимодействии с ЦБ и про-
чими регулирующими структурами. 
Также авторы декларации подчеркну-
ли необходимость сменяемости орга-
нов управления СРО, прозрачность си-
стемы расчета и уплаты членских 
взносов. Председатель совета директо-
ров НПФ «Европейский» Евгений Яку-
шев считает, что «необходимо внима-
тельно проработать принципы само-
регулирования и определить планку 
стандартов, которую смогут выпол-
нить все пенсионные фонды—члены 
СРО и спешка здесь недопустима». Од-
нако, по мнению руководителя одного 
из НПФ, «указанные фонды просто хо-
тят затянуть время для того, чтобы, воз-
можно, в дальнейшем создать альтер-
нативную СРО, которая бы действова-
ла не в интересах отрасли, а в интере-
сах НПФ из финансовых групп».

Вопрос времени действительно ва-
жен. При создании СРО в нее должны 
войти минимум 26% участников рын-
ка, но пока НПФ, входящие в группы, 
собрать такое количество не могут (да-
же с учетом всех фондов, входящих в 
группы). Но если большая часть фон-

дов, подавших в конце прошлого года 
заявки на вступление в систему га-
рантирования, в нее так и не войдут, 
то пропорции изменятся в пользу 
«крупняка». Гендиректор НПФ «Буду-
щее» Николай Сидоров считает, что 
«декларация — это повод для дискус-
сии, какой должна быть СРО». Тем бо-
лее что «НАПФ — это еще не саморегу-
лируемая организация», подчеркива-
ет он. По его мнению, ассоциация 
продемонстрировала слабость в от-
стаивании интересов отрасли. СРО — 
это больше регулятор отрасли наряду 
с ЦБ, чем лоббист, считает президент 
НАПФ Константин Угрюмов. «Подпи-
савшие письмо фонды не совсем по-
нимают, что ответственность СРО со-
стоит не в том, чтобы защищать инте-
ресы представителей четырех групп, 
а следить за соблюдением стандар-
тов, которые для всех будут одинако-
вы»,— говорит он.

В пятницу станет понятно, удалось 
ли подписантам декларации оттянуть 
время. Гендиректор НПФ Сбербанка 
Галина Морозова считает, что никакой 
альтернативы авторами декларации 
предложено не было. Она уверена, что 
создавать СРО нужно сейчас, а затем 
совершенствовать в рамках уже суще-
ствующей структуры. Такого же мне-
ния придерживаются и в ЦБ. «Если 
есть какие-то разногласия внутри 
НАПФ, то наиболее целесообразно со-
вершенствовать, улучшать действую-
щую структуру, а не пытаться созда-
вать параллельную реальность»,— за-
явили 

”
Ъ“ в пресс-службе ЦБ.

Анна Каледина

Крупные НПФ оттягивают создание СРО
По их мнению, отрасли нужен сильный лоббист

Несмотря на существенное 
 ужесточение регулятивных 
 требований к кредитованию 
банками физлиц, прогнозиро-
вавшиеся банкирами риски 
их перетока в небанковские 
 финансовые организации 
(НФО: микрофинансовые 
 компании, потребительские 
 кооперативы и ломбарды), 
так и не реализовались. Как 
 свидетельствуют данные опу-
бликованного вчера ЦБ индек-
са финансовой доступности, 
объемы кредитования граж-
дан в этих сегментах несопоста-
вимы. Услугами банков, несмо-
тря ни на что, по-прежнему 
пользуется подавляющее боль-
шинство заемщиков. Впрочем, 
если брать население в целом, 
занимать граждане все же 
 предпочитают у знакомых 
и родственников.

В опубликованном вчера на сайте 
ЦБ наборе индикаторов финансовой 
доступности суммированы данные 
отчетности банков, предоставляе-
мой в ЦБ, и соцопросов. Как из них 
следует, общий объем кредитов, пре-
доставленный физлицам в банках за 
десять месяцев 2015 года, составил 
8,63 трлн руб. НФО выдали кредитов 
на 379 млрд руб., в том числе микро-
финансовые организации — 105 мл-
рд руб., ломбарды — 215 млрд руб., 
кредитные кооперативы — 59 млрд 
руб. Таким образом, глобального пе-
ретока клиентов в НФО, вопреки 
опасениям банкиров на фоне уже-
сточения регулирования потребкре-
дитования со стороны ЦБ, так и не 
произошло. И говорить о конкурен-
ции между банковским и небанков-
ским сегментами кредитования фак-
тически не приходится. Речь, пожа-
луй, можно вести лишь о конкурен-
ции внутри сегмента МФО: судя по 
статистике ЦБ, пока ее выигрывают 
ломбарды.

Действия регулятора по охлажде-
нию рынка необеспеченного бан-
ковского розничного кредитования 
начиная с 2013 года, в частности, по 
неоднократному повышению коэф-
фициентов риска по дорогим креди-
там и норм резервирования по ссу-
дам без обеспечения, наложились на 
общеэкономический кризис, что 
снизило шансы НФО на перехват 
клиентов, указывают участники 
рынка. Во-первых, у НФО изначаль-
но более скромные возможности 
фондирования, чем у банков. «У бан-
ков есть возможность заимствовать у 
ЦБ, неограниченно привлекать 
вклады, имеется дополнительная 
поддержка благодаря системе стра-
хования депозитов. НФО таких воз-

можностей не имеют, основное фи-
нансирование у них — от собствен-
ников или тех же банков (которые в 
кризис практически перестали кре-
дитовать, например, те же микрофи-
нансовые организации.— 
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говорит управляющий директор 
«Эксперт РА» Станислав Волков.

Кроме того, в кризис увеличи-
лось значение и такого показателя, 
как стоимость займа или кредита 
для заемщика. Как отмечает зам-
пред правления Азиатско-Тихооке-
анского банка Вячеслав Андрюш-
кин, займы НФО обходятся заемщи-
кам в сравнении с банковскими кре-
дитами дороже, суммы, которыми 
оперируют НФО в пределах одного 
займа,— заметно меньше: десятки 
вместо потенциальных сотен тысяч 

рублей в банках. Не стоит забывать 
и об уровне сервиса, который в бан-
ках выше, указывают банкиры. В ре-
зультате, как показывает проведен-
ный ЦБ опрос, недоверие к банкам 
испытывают 24% опрошенных, ми-
крофинансовым организациям — 
40,4%, КПК не доверяют 34,4% , лом-
бардам — 32,6%.

Что касается конкуренции между 
разными типами НФО, выигрыш 
ломбардов довольно очевиден. «При 
выборе кредитора большинство за-
емщиков консервативны: они обра-
щаются к тому, кого лучше знают. От-
части потому результаты ломбардов 
выше других НФО»,— поясняет го-
сподин Волков. В обозримом буду-
щем, по оценке главного исполни-

тельного директора микрофинансо-
вой организации «Домашние день-
ги» Андрея Бахвалова, ситуация вряд 
ли изменится: «Рост объемов креди-
тования в нашем сегменте в 2015 го-
ду мы оцениваем в 20%, и это хоро-
ший результат. Но даже достигнув 
максимальных значений, а совокуп-
ный потенциал рынка микрокреди-
тования — около 350 млрд руб. в год, 
он будет несопоставим с объемами 
банковского кредитования». Впро-
чем, банкирам радоваться нечему. 
По опросу ЦБ, в кризис для экстрен-
ного получения средств их услугами 
воспользуется всего лишь 10,1% 
опрошенных. Занимать большинст-
во граждан (64,1%) предпочитают у 
друзей или родственников.

Павел Аксенов

Финансовые преференции
Заемщики выбирают знакомых и банки

с1

95 процентов  
всего кредитования населения  
финорганизациями в 2015 году  
было обеспечено банками

РУБЛЬ ПОЛУЧИЛ НЕФТЯНУЮ ПЕРЕДЫШКУ

Во вторник курс доллара на российском 
рынке отошел от 14-месячного максиму-
ма. Уже в самом начале торгов на Мос-
ковской бирже курс доллара опустился 
ниже уровня 79 руб./$, а в течение дня 
приближался к уровню 78 руб./$. Курс 
евро в ходе торгов опускался до 
84,83 руб./€. Рубль укрепил позиции 
следом за поднявшимися ценами на 
нефть. По данным агентства Reuters, 
в начале дня стоимость контракта на по-
ставку североморской нефти Brent под-
нималась до отметки $30,24, превышая 
на 6% значение закрытия понедельника. 
Поводом для игры на повышение стали 
данные по потреблению нефти Китаем 
в 2015 году. Согласно оценкам агентства 
Reuters, спрос на нефть со стороны КНР 
в прошлом году достиг рекордного пока-
зателя — 10,32 млн баррелей в сутки, 
что на 2,5% больше аналогичного пока-
зателя за 2014 год.
Впрочем, оптимизм на нефтяном рынке 
царил недолго, и вечером котировки опу-
стились ниже уровня $30. К 19:00 мск 

стоимость контракта североморской неф-
ти Brent стабилизировалась возле отмет-
ки $29,34, что на 2,7% выше закрытия 
понедельника. От дневных минимумов 
отступили и курсы иностранных валют. 
По итогам основной сессии курс доллара 
составил 78,53 руб./$, что на 60 коп. ниже 
закрытия понедельника. Курс евро сни-
зился за день на 42 коп., до отметки 
85,57 руб./€. «Значимой поддержки ру-
блю фактически негде взять — стоимость 

нефти вряд ли вырастет существенно 
в ближайшие дни в условиях неопреде-
ленности со стороны объемов поставок 
из Ирана, которые могли начаться в ми-
нувший понедельник. Налоговые выплаты 
могут оказать поддержку российской ва-
люте, но ближе к концу недели»,— отме-
чает заместитель директора центра ма-
кроэкономического прогнозирования 
и инвестиционной стратегии Бинбанка 
Наталия Шилова. Виталий Гайдаев

Курс доллара (руб.) Нефть Brent ($/баррель)

КАК МЕНЯЛСЯ КУРС ДОЛЛАРА НА РОССИЙСКОМ РЫНКЕ В 2016 ГОДУ
ИСТОЧНИК: REUTERS.
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В преддверии перехода под 
контроль частных инвесторов 
аэропорт Шереметьево при-
нял решение повысить тарифы 
для авиакомпаний на часть сво-
их услуг. До сих пор ежегодный 
рост тарифов в Шереметьево не 
превышал 0,5% в год, но теперь 
он будет на уровне инфляции, 
которая по итогам 2015 года до-
стигла почти 13%. Индексация 
части ставок стала возможна 
 после того, как ФАС осенью при-
няла решение о дерегулирова-
нии ряда аэропортовых тарифов 
с 2016 года. По мнению экспер-
тов, увеличение тарифов может 
привести к росту стоимости би-
летов на наиболее популярных 
коротких маршрутах, таких как 
Петербург или Калининград.

Аэропорт Шереметьево проин-
дексирует дерегулируемые тарифы 
для авиакомпаний на свои услуги 
на уровне инфляции, сообщил вчера 
гендиректор аэропорта Михаил Васи-
ленко. По данным Росстата, в 2015 го-
ду она составила 12,9%. Господин Ва-
силенко пояснил, что в последние де-
сять лет ежегодный рост тарифов со-
ставлял 0,5%, что «не очень здорово». 
Но в рамках подготовки консолида-
ции активов аэропорта (завершится 
в ближайшие время, контроль полу-
чат частные инвесторы, в том числе 
Аркадий Ротенберг) была проведена 
его оценка и составлена модель разви-
тия. В этом документе записано новое 
тарифообразование. «Если тарифы не 
будут меняться, то стоимость аэропор-
та не будет соответствовать оценке его 
основного акционера — Росимущест-
ва»,— пояснил господин Василенко.

• Существенная индексация части 
аэропортовых тарифов (взлеты-по-

садки, авиабезопасность, пользова-
ние аэровокзалом и обслуживание 
пассажиров) стала возможна после 
того, как ФАС в минувшем ноябре 
разрешила дерегулировать их с 2016 
года. К нерегулируемым тарифам 
по-прежнему относятся метеообе-
спечение, обработка коммерческих 
грузов и почты, обеспечение прием-
ки-выпуска самолета, заправка во-
дой и прочее. При этом аэропорты 
сохранят статус субъектов естест-
венных монополий.
В конце декабря прошлого года 

глава ФАС Игорь Артемьев сообщил, 
что Шереметьево хочет поднять ука-
занные тарифы на 16%. Но вчера го-

сподин Василенко заверил, что рост 
не превысит уровня инфляции. При 
этом, по его словам, доля аэропор-
товых услуг в стоимости билета «Аэ-
рофлота» минимальна и не превы-
шает 3%. Представитель «Аэрофло-
та» сообщил 

”
Ъ“, что компания ра-

ботает в рамках ранее заключен-
ных соглашений и никаких уведом-
лений об изменении тарифов от аэ-
ропорта не получала.

Но вслед за Шереметьево тари-
фы может поднять и Домодедово. В 
пресс-службе аэропорта 

”
Ъ“ сообщи-

ли, что «вопрос изменения ставок на-
ходится на стадии обсуждения». «Ра-
нее величина изменения тарифов не 
превышала годового уровня инфля-
ции»,— отметили в аэропорту. В ян-

варе 2015 года Домодедово объяви-
ло о переводе с 1 февраля 2015 года 
всех нерегулируемых тарифов (бо-
лее 300 видов услуг) в евро. Во Внуко-
во 

”
Ъ“ сообщили, что менять тарифы 

не планируют.
Планы аэропортов по повыше-

нию тарифов уже обеспокоили ави-
акомпании. В конце прошлого года 
Ассоциация эксплуатантов воздуш-
ного транспорта писала в Минтранс 
о том, что если аэропорты повысят 
тарифы, то перевозчики «практиче-
ски не смогут» сменить аэропорт. 
По данным 

”
Ъ“, на нерегулируемые 

сборы приходится около 60% расхо-
дов в аэропорту, за десять лет они по-

чти удвоились. С 2010 года средний 
тариф вырос на 11%, но расходы ави-
акомпаний в аэропортах возросли 
почти на 40%.

Ведущий научный сотрудник Ин-
ститута экономики транспорта и 
транспортной политики НИУ ВШЭ 
Федор Борисов считает решение о 
дерегулировании тарифов «несколь-
ко преждевременным». Дополни-
тельные затраты авиакомпаний не-
избежно приведут к росту стоимо-
сти билетов, в первую очередь на на-
иболее востребованных коротких 
маршрутах — например, в Петер-
бург, Сочи, Калининград или Сим-
ферополь, где доля стоимости аэро-
портовых услуг более существенна.

Елизавета Кузнецова

Шереметьево дало добро  
на взлет тарифов
Аэропорт увеличит ставки на ряд своих услуг почти на 13%

На фоне девальвации рубля 
и обвала отечественного авто-
рынка иностранные автокон-
церны, работающие в рамках 
промсборки, практически до-
бились замораживания уров-
ня  локализации своего произ-
водства на год. Такое решение 
может вступить в силу уже 
в феврале. Но вдобавок авто-
концерны могут получить и от-
срочку требований по локали-
зации двигателей. Собеседники 
на авторынке уверены, что ини-
циатива выгодна в первую оче-
редь Volkswagen, который за-
пустил двигательный завод 
в Калуге в 2015 году. Экспер-
ты считают, что правительство 
 вынуждено идти навстречу ав-
токонцерну во избежание сце-
нария ухода General Motors.

Минэкономики 14 января вы-
несло на этап общественного обсу-
ждения на портале regulation.gov.
ru проект приказа, вносящего из-
менения в правила промсборки ав-
томобилей. Планируется, что доку-
мент может вступить в силу в февра-
ле этого года. Как и обсуждалось ра-
нее, проект предусматривает замо-
раживание обязательств по локали-
зации производства на уровне 45% 
на третий и четвертый годы дейст-
вия соглашения о промсборке. При 
этом в стоимости произведенных 
транспортных средств будут учи-
тываться еще не реализованные со 
складов машины, а также автомоби-
ли, поставленные на экспорт. Ино-
странные концерны давно добива-
лись этого на фоне обвала россий-
ского авторынка и резкой деваль-
вации рубля, из-за которой выросла 
цена субкомпонентов и оборудова-
ния для их производства.

Но помимо замораживания 
уровня локализации в целом доку-

мент предусматривает и смягчение 
требований к выпуску двигателей, 
которых поэтапно должны дости-
гать автозаводы.

Первый этап предусматривает 
уровень локализации производст-
ва 15%, второй — не менее 30%, вы-
полнение технологических опера-
ций любых видов, использование 
российских заготовок блока дви-

гателя. И на финальном этапе уро-
вень локализации производства 
должен быть не менее 45% с еще бо-
лее широким набором технологи-
ческих операций. Но приложение 
к проекту приказа предусматрива-
ет годовую отсрочку по переходу на 
очередной этап. Если первый этап 
должен был длиться в 2011–2014 го-
дах, то теперь он продлен до 2015-
го. Переход на второй этап перене-
сен с прошлого года на текущий, он 
продлится до 2018 года. Максималь-
но локализовать выпуск двигателей 
автоконцерны начнут с 2019 года.

В рамках первого этапа заводы 
двигателей открыли Ford Sollers 
и Volkswagen, но это произошло 
в 2015 году. Volkswagen заявлял, 
что инвестировал в мощности око-

ло €250 млн, Ford Sollers — более 
$275 млн. В ноябре 2015 года обе 
компании сообщали 

”
Ъ“ о 45-про-

центном уровне локализации. Дру-
гие участники промсборки по но-
вым правилам в этом не нуждались 
— General Motors покинула россий-
ский авторынок как производи-
тель, а у Renault-Nissan с АвтоВАЗом 
и КамАЗом еще в 2014 году уровень 
локализации составлял 68%.

Собеседники 
”
Ъ“ на авторынке 

рассуждают, что послабление тре-
бований к двигателям в первую оче-
редь нужно Volkswagen, которому в 
том числе из-за девальвации доста-
точно выгодно позже приступить к 
глубокой локализации ключевых 
узлов. Volkswagen поддерживал и 
изменение формулы локализации, 
а также внесение туда коэффициен-
та, нивелирующего колебания кур-
са. В Volkswagen Group Rus на за-
прос 

”
Ъ“ не ответили. В Ford 

”
Ъ“ со-

общили, что выполнили «все теку-
щие обязательства» и в долгосроч-
ной перспективе считают углубле-
ние локализации «критически важ-
ным для стабильности бизнеса».

«Государство было до последне-
го заинтересовано в стимулиро-
вании локализации производст-
ва, поэтому откладывало поблаж-
ки для автоконцернов до послед-
него»,— считает независимый ав-
тоэксперт Сергей Литвиненко. Но 
нынешняя ситуация на авторынке 
делает нецелесообразными сущест-
венные инвестиции, поэтому необ-
ходимо хотя бы не провоцировать 
компании на резкие шаги, анало-
гичные тем, что сделала General 
Motors, и поддерживать их. В итоге 
уступки, хоть и временного харак-
тера, оказались неизбежными со 
стороны государства, полагает го-
сподин Литвиненко.

Яна Циноева

Иностранные двигатели стартуют 
с задержкой
Автоконцерны добиваются отсрочки их локализации на год

Но источник, близкий к акцио-
нерам «Т Плюса», считает, что появ-
ление приглашенного советника та-
кого калибра «не очень хороший сиг-
нал менеджменту компании».

Игорь Майданник близок и по-
нятен «Ренове» как глава правового 
департамента ТНК с 1998 года, а за-
тем как глава блока правового обес-
печения ТНК-BP (с 2003 года). Renova 
и дружественная Access Industries 
Леонарда Блаватника являлись со-
акционерами ТНК-BP до 2013 го-
да, пока 100% компании не купила 
«Роснефть». На рынке юридический 
блок ТНК-ВР считали самым силь-
ным в отрасли, компания выходи-

ла победителем из множества кон-
фликтов. После сделки с «Роснеф-
тью» Игорь Майданник оказался од-
ним из немногих топ-менеджеров 
ТНК-ВР, согласившихся перейти в 
«Роснефть». Как сообщал 

”
Ъ“, он по-

кинул «Роснефть» в мае.
Господину Майданнику придется 

бороться с многолетними проблема-
ми неплатежей за тепло и электроэ-
нергию — бичом всех теплогенери-
рующих компаний в России. Общая 
дебиторская задолженность круп-
нейших генкомпаний в ноябре 2015 
года составляла 194 млрд руб. Деби-
торская задолженность «Т Плюса» 
на конец июня 2015 года составля-
ла 61 млрд руб., прибавив 7% с кон-
ца 2014 года. Традиционно за энерго-

ресурсы плохо платят управляющие 
компании, теплосети, водоканалы и 
бюджетные организации. Глава сове-
та директоров Top Contact Артур Ша-
милов отмечает, что Игорь Майдан-
ник — один из лучших корпоратив-
ных юристов в России и его опыт ра-
боты в ТНК-ВР будет полезен и в борь-
бе с неплатежами в энергетике. По 
мнению эксперта, приход юриста в 
«Т Плюс» — большое приобретение 
для компании. Название должности 
в данном случае вторично, первично 
содержание работы, считает Артур 
Шамилов, с позиции советника часто 
заходят в компанию, и позже опреде-
ляется конкретная должность.

Анастасия Фомичева,  
Евгения Крючкова

Энергетиков укрепили юристом

Украинские власти официально подтвердили, 
что намерены настаивать на увеличении платежа 
за транзит российского газа по своей территории 
на 50%. Такой подход противоречит обязательст-
вам «Нафтогаза Украины» по транзитному кон-
тракту с «Газпромом», но Киев рассчитывает дого-
вориться с российской компанией, в противном 
случае спор перейдет в Стокгольмский арбитраж. 
Пока же украинский транзит грозит стать самым 
дорогим маршрутом по поставке российского газа 
в Европу, что дает новые аргументы сторонникам 
строительства Nord Stream 2.

Украина, через которую идет около половины рос-
сийского газа в Европу, собирается повысить стоимость 
транзита более чем в полтора раза — с $33,5 до пример-
но $55,8 за тысячу кубометров, заявил министр энерге-
тики страны Владимир Демчишин. Переговоры об этом 
Киев хочет провести до конца января. Но в украинском 
Минэнерго признают, что изменить цену на прокачку 
Украина в одностороннем порядке не может, так как она 
определена в контракте «Нафтогаза Украины» и «Газпро-
ма» до 2019 года. «Это переговорная позиция. Конечно, 

”
Газпром“ обращает внимание на предыдущий подпи-

санный договор, который пока действует. Так что это не-
простые переговоры»,— сказал Владимир Демчишин. В 
«Газпроме» ситуацию не комментируют.

Новые тарифы на услуги по транспортировке газа 
украинский тарифный регулятор (НКРЭ) установил 29 
декабря прошлого года. До этого государство не регу-
лировало стоимость транзитных услуг, она определя-
лась соглашением между «Газпромом» и «Нафтогазом». 
Но весной 2015 года на Украине вступил в силу закон 
«О рынке природного газа», который, по мнению укра-
инских властей, должен привести газовый рынок стра-
ны в соответствие с нормами европейского энергетиче-
ского законодательства. Согласно им, тарифы на тран-
спортировку газа устанавливает местный регулятор 
исходя из расходов оператора ГТС, доступных мощно-
стей и учитывая одинаковую стоимость транзита газа 
и прокачки внутри страны. Формирование тарифов те-

перь осуществляется по схеме «вход-выход», также вво-
дится условие ship-or-pay, по которому «Газпрому» при-
дется в любом случае платить за мощности, как сейчас 
Киев платит даже за неиспользуемые реверсные газо-
проводы в Европе. По текущему контракту у «Нафтога-
за» есть обязанность принять не менее 110 млрд кубо-
метров российского газа для транзита, но у «Газпрома» 
нет обязанности поставить эти объемы, оплачивается 
же только фактически транспортированный газ. Гла-
ва НКРЭ Дмитрий Вовк заверил, что новые тарифы для 
«Газпрома» уже одобрены в секретариате Энергетиче-
ского сообщества.

Тариф $56 за тысячу кубометров больше не только та-
рифа на транспортировку газа по газопроводу «Ямал Ев-
ропа», но и выше текущего тарифа по Nord Stream через 
Балтийское море, следует из расчетов 

”
Ъ“. Сейчас «Газ-

пром» собирается прокладывать Nord Stream 2 вместе с 
BASF, E.On, Engie, OMV и Shell. Решение Киева повысить 
плату за транзит российского газа может добавить аргу-
ментов «Газпрому» и его европейским партнерам, кото-
рые утверждают, что Nord Stream 2 является прежде все-
го не политическим, а коммерческим проектом.

Украинский независимый эксперт Валентин Зем-
лянский отмечает, что если Россия и Украина не смогут 
в течение трех месяцев договориться о стоимости про-
качки, то вопрос будет передан в арбитраж. Сейчас в 
Стокгольме уже рассматривается иск «Нафтогаза» к «Газ-
прому» по транзиту, в котором «Нафтогаз» требует пере-
смотреть ряд ключевых положений контракта, в том 
числе и плату за прокачку. Валентин Землянский на-
поминает, что Украина не раз просила Россию о скидке 
на газ и получала ее, а также послабления по условию 
take-or-pay. «В ответ же Киев собирается нарушить кон-
тракт и поднять стоимость транзита»,— говорит он. По 
словам господина Землянского, в таком случае совер-
шенно уместны требования «Газпрома» об оплате газа, 
не выбранного Украиной в третьем квартале 2015 го-
да. Вчера «Газпром» выставил «Нафтогазу» соответству-
ющий счет на $2,5 млрд.

Ольга Мордюшенко; Анна Лаба, Киев

Транзит набивает себе цену
 Путь в Европу через Украину дорого обойдется «Газпрому»

 31,6 миллиона пассажиров
обслужил аэропорт Шереметьево  
в 2015 году

с7

ЦИТАТА

Все думали, что этот кошмар 
 закончится в прошлом году, 
но российская валюта продол
жает дешеветь
— Маркус Озегович,
гендиректор Volkswagen Group Rus, 
15 января, в интервью «России 24»
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деловые новости

«Яндекс» начал открытое тестирова-
ние смарт-баннеров — рекламного 
формата, совмещающего в себе кон-
текстную и медийную рекламу. У кон-
курентов аналогичные инструменты 
уже существуют, но у «Яндекса» уже 
есть для него клиентская база.

«Яндекс» запускает смарт-баннеры — но-
вый для себя рекламный формат с динами-
ческим контентом, соединяющий контекст-
ную и медийную рекламу, сообщили 

”
Ъ“ в 

компании. Смарт-баннер представляет со-
бой шаблон, куда автоматически подтягива-
ется информация о товарах из ассортимента 
магазина, которые выбираются персональ-
но для каждого пользователя. Для этого «Ян-
декс» анализирует, что тот искал в интерне-
те. Формат стартует на рынке электронной 
торговли, но тестируются и рекламные кам-
пании производителей бытовой техники, 
электроники, одежды, мебели, уточняет 
представитель «Яндекса» Ася Мелкумова.

Новые баннеры будут размещаться на 
аукционной основе с оплатой за клик и по-
казываться в рекламной сети «Яндекса», куда 
входят десятки тысяч сайтов, включая собст-
венные площадки компании. За первые де-
вять месяцев 2015 года рекламная сеть «Ян-
декса» заработала на медийной и контекст-

ной рекламе 10,476 млрд руб. По оценке Ас-
социации коммуникационных агентств Рос-
сии, объем рынка интернет-рекламы за тот 
же период составил 64,7–66,6 млрд руб.

Смарт-баннер решает задачу товарного ре-
маркетинга, подтверждает руководитель отде-
ла маркетинга интернет-магазина «220 Вольт» 
Иван Кулик: пользователю, смотревшему кон-
кретный товар, демонстрируется реклама его 
же и его аналогов. «Формат может быть востре-
бован в первую очередь клиентами в сфере e-
commerce, а его эффективность будет зави-
сеть от скорости обновления информации в 
баннере. Если оно будет происходить в режи-
ме реального времени, то эффективность бу-
дет очень высокой»,— добавляет глава вен-
чурного фонда «Системы Масс-медиа» Алек-
сей Катков. По его словам, сейчас лидеры рос-
сийского рынка e-commerce тратят на интер-
нет-рекламу до 500 млн руб. в год.

Назвать решение принципиально но-
вым нельзя, соглашаются опрошенные 

”
Ъ“ 

эксперты. Крупные участники рынка — 
Criteo, Google (DoubleClick), Adroll — уже 
пользуются подобными технологиями, го-
ворит управляющий директор Gagarin 
Capital Николай Давыдов. «Но 

”
Яндекс“ по-

пытался собрать все воедино, чтобы расши-
рить аудиторию продукта и сделать его удоб-
нее для онлайн-ритейлеров среднего разме-
ра. Именно они составляют основу клиент-
ской базы 

”
Маркета“ и 

”
Директа“, и о них у 

”
Яндекса“ накапливается больше всего дан-

ных»,— рассуждает он. То, что пробует при-
внести «Яндекс», напрямую связано с воз-
можностями поиска и анализом данных о 
запросах пользователя, резюмирует дирек-
тор по рекламным технологиям Mail.ru 
Group Дмитрий Зевелев.

Роман Рожков

У «Яндекса» поумнели баннеры
Компания запускает новый для себя рекламный формат

Подконтрольный «Ростеху» Националь-
ный центр информатизации (НЦИ) 
 сменил руководителя: вместо Алексея 
Сивидова пришел бывший топ-менед-
жер «МегаФона» и экс-гендиректор 
« Ростелекома» Константин Солодухин. 
Перед ним стоит задача создания из 
НЦИ «одного из лидеров IT-рынка».

О кадровой перестановке в НЦИ сообщи-
ла сама компания; Константин Солодухин 
назначен ее гендиректором с начала 2016 го-
да. На базе НЦИ «Ростех» создает центр ком-
петенции, который займется разработкой 
критически важных систем и приложений 
для органов власти и крупных корпораций с 
госучастием. Центр компетенции также воз-
главит Константин Солодухин, а со стороны 
«Ростеха» эту работу будет курировать инду-
стриальный директор радиоэлектронного 
комплекса госкорпорации Сергей Куликов.

Ранее занимавший пост гендиректора 
НЦИ Алексей Сивидов войдет в совет дирек-
торов компании, обсуждается его назначе-
ние руководителем по развитию НЦИ в «Ин-
нополисе», уточняется в пресс-релизе. О гря-
дущей отставке Алексея Сивидова с поста 
гендиректора НЦИ источник 

”
Ъ“ сообщал 

еще в сентябре прошлого года. Вчера Алек-
сей Сивидов не ответил на звонок 

”
Ъ“.

Константин Солодухин работает в струк-
турах «Ростеха» с 2013 года, он занимал 
должность первого заместителя гендирек-
тора Центрального научно-исследователь-
ского института экономики, информатики 
и систем управления (ЦНИИ ЭИСУ). С 2009 
по 2012 год работал в «МегаФоне», отвечая 
за развитие междугородной и международ-
ной связи, «интеграцию потенциальных 
приобретений», а также за взаимоотноше-
ния с крупными корпоративными клиента-
ми, госорганами и операторами. До прихо-
да в «МегаФон» господин Солодухин в тече-
ние полутора лет возглавлял «Ростелеком», 
но вскоре после начала реформы госкомпа-
нии ее покинул.

Источник 
”
Ъ“ в «Ростехе» отмечает, что 

должность заместителя гендиректора в 
ЦНИИ ЭИСУ изначально рассматривалась 
для Константина Солодухина в качестве про-

межуточной: «Он очень опытный менед-
жер». В разговоре с 

”
Ъ“ Константин Солоду-

хин сообщил, что перед ним стоит задача 
превратить НЦИ «в одного из лидеров IT-
рынка в плане создания программных про-
дуктов». «Наши основные клиенты — это го-
скомпании и госорганы, а также системные 
интеграторы. Для них мы создадим продук-
ты, которые будут устанавливаться в сектор 
B2G по лицензии НЦИ»,— сказал он. НЦИ 
также может поучаствовать в тендерах «По-
чты России» и, возможно, будет привлечен к 
работам по организации чемпионата мира 
по футболу 2018 года. Единым поставщиком 
по разработке системного проекта информа-
ционно-телекоммуникационной инфра-
структуры чемпионата является «Ростех». По 
словам господина Солодухина, первым де-
лом на посту гендиректора НЦИ он займется 
разработкой стратегии компании, где будут 
определены IT-продукты, которые будет со-
здавать компания, а также инвестиции в 
НЦИ. Текущие финансовые результаты НЦИ 
он комментировать отказался.

Глава Фонда информационной демокра-
тии Илья Массух отмечает, что в числе разра-
боток НЦИ есть «платформа для финансово-
го менеджмента, а также операционная сис-
тема на базе Linux». Для создания сильного 
системного интегратора нужны «годы рабо-
ты и миллиарды рублей», отмечает он.

«Ростех» еще 2013 году решил выйти в гра-
жданский IT-сектор, а в прошлом году дого-
ворился сотрудничать в этой сфере с «Росте-
лекомом». В сентябре 2015 года источник, 
близкий к «Ростеху» говорил, что НЦИ может 
получить от партнеров около 200 млн руб. в 
течение двух лет. Также «Ростелеком» плани-
ровал купить 50% НЦИ. Вчера собеседник 

”
Ъ“ 

в «Ростехе» сообщил, что сделка по вхожде-
нию «Ростелекома» в капитал НЦИ «под боль-
шим вопросом». Константин Солодухин пе-
реадресовал вопрос о статусе сделки с «Росте-
лекомом» в «Ростех» — там сообщили, что пе-
реговоры продолжаются. В пресс-службе «Ро-
стелекома» также заявили, что «сделка дви-
жется по ранее согласованному плану».

Владислав Новый,  
Мария Коломыченко

«Ростех» 
переставляет кадры
Национальный центр информатизации 
возглавил Константин Солодухин

Снижение количества клиентов фикси-
руют и ритейлеры. По оценкам гендиректо-
ра Inventive Retail Group Тихона Смыкова, за 
весь 2015 год трафик сократился на 15%, 
средний чек при этом увеличился в полтора 
раза. Операционный директор «Адами» 
Дмитрий Баранов говорит о текущем сниже-
нии трафика на 10% по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого года.

Но гендиректор Praktika Development Бу-
лат Шакиров уверен, что с проблемами стал-
киваются далеко не все торговые центры. 
«Сейчас больше всего страдают новые объ-
екты, которые открываются с большой до-
лей вакантных площадей, и устаревшие зда-
ния, проигрывающие по своему наполне-
нию, у топовых объектов число посетителей 
увеличилось»,— настаивает он. Господин 
Булатов уточняет, что в объектах его компа-

нии число посетителей в декабре увеличи-
лось на 3–4%, а в среднем за год на 5–6%.

По оценкам госпожи Кругловой, за 2015 
год доходы владельцев торговых центров со-
кратились на 10–30% за счет снижения ставок, 
падения оборотов и ротации арендаторов. 
«Сейчас происходит постепенное снижение 
поступлений от аренды, которое не слишком 
заметно на фоне уже происшедших измене-
ний и в большей степени связано с падени-
ем оборотов торговли, чем со снижением ста-
вок как таковых — то есть от этого проигрыва-
ет и арендатор, и арендодатель»,— рассуждает 
госпожа Круглова. По оценкам консультантов 
компании «Магазин магазинов», в декабре 
арендные ставки в торговых центрах Мо-
сквы сократились на 6% по сравнению с ана-
логичным периодом 2014 года. В 2016 году не-
гативная динамика сохранится: согласно кон-
сервативному сценарию Минэкономики, ре-
альные доходы населения сократятся на 

3,7%, а оборот розницы на 2,7%, и потребители 
будут максимально бережливыми.

По мнению директора по управлению 
компании BlackStone Keeping Company Оль-
ги Штоды, падение посещаемости торговых 
центров и продаж ритейлеров пока не так ве-
лико, чтобы говорить о снижении на этом 
фоне стоимости аренды. «У арендодателей 
есть другие возможности: отказаться от ин-
дексации, перейти от фиксированной став-
ки на процент с оборота, подумать о предо-
ставлении арендных каникул»,— перечи-
сляет она. Господин Шакиров добавляет, что 
само по себе падение посещаемости объекта 
редко служит основанием для снижения 
арендной ставки. «Всегда нужно смотреть на 
проходимость конкретных магазинов и их 
оборот, который в 2015 году в некоторых слу-
чаях вырос на 30–40%»,— поясняет он.

Александра Мерцалова,  
Анастасия Дуленкова

Покупатели здесь не ходят

Продажи квартир у ЛСР и «Эта-
лона» упали на 36% и 12% соот-
ветственно — таковы первые 
официальные итоги публич-
ных застройщиков по итогам 
прошлого года. Ожидания на 
год предстоящий у девелоперов 
разные. Публичные компании 
рассчитывают на рост продаж 
до 20%. Компании, чьи акции 
не торгуются на биржах, напро-
тив, ждут снижения спроса ми-
нимум на 10% при условии, 
что власти продолжат субси-
дировать ставки по ипотеке. 
Без господдержки падение мо-
жет быть в три раза глубже.

Петербургские девелоперы «Эта-
лон» и ЛСР первыми среди публич-
ных строительных компаний отчита-
лись о продажах за прошлый год. У 
«Эталона» продажи по новым кон-
трактам сократились на 12%, до 35 мл-
рд руб., у ЛСР — на 36%, до 54,9 млрд 
руб. Все участники рынка на 2015 год 
закладывали спад спроса, который 
оказался даже ниже, чем планирова-
лось, говорит аналитик Sberbank CIB 
Юлия Гордеева. На фоне падения на 
50% по итогам первого полугодия го-
довые результаты «Эталона» и ЛСР вы-
глядят неплохо, считает она.

Непубличные компании тоже за-
фиксировали снижение продаж. Пре-
зидент ФСК «Лидер» Владимир Воро-
нин говорит, что в прошедшем году 
по его проектам падение составило 
14%. «Резкий скачок продаж в конце 
2014 года перетянул часть спроса с на-
чала 2015 года»,— объясняет он. В де-
кабре 2014 года на первой волне де-
вальвации рубля продажи квартира 
резко выросли — у некоторых участ-
ников рынка до 50% по сравнению с 
аналогичным периодом 2013 года. 
По словам господина Воронина, па-
дение продаж могло оказаться глуб-
же, если бы не субсидирование ипо-
теки со стороны государства. «65% сде-
лок заключены с привлечением ипо-
течного кредита, 95% из них выдано 
по программе госсубсидирования, 
плюс до 8% по некоторым проектам 
субсидировали мы сами»,— отмечает 
он. Коммерческий директор Capital 
Group Алексей Белоусов говорит, что 
не заметил разницы между динами-

кой спроса в 2014 и 2015 годах, хотя 
продажи были неравномерными: 
так, объем заключенных контрактов 
по покупке квартир в жилом ком-
плексе «Триколор» сократилось на 
10%, а в проекте «Лица», напротив, вы-
рос в полтора раза.

В наступившем году доходы деве-
лоперов, как они сами рассчитыва-
ют, не будут существенно сокращать-
ся. Директор департамента рознич-
ных продаж ПСН Екатерина Тейн 
считает, что по итогам 2016 года со-
кращение продаж может составить 
около 10%. Более того, гендиректор 
«Эталона» Антон Евдокимов уверен, 
что в этом году продажи компании в 
рублевом выражении вырастут на 
20% за счет увеличения числа сделок. 
ЛСР ориентируется на рост объема 
сделок на 15%. «Темпы продаж в этом 
году будут зависеть от альтернатив-
ных мер поддержки, которые обеща-
ет Минфин после того, как закончит-

ся период субсидирования ипоте-
ки»,— отмечает Владимир Воронин.

Управляющий партнер «Метриум 
Групп» Мария Литинецкая считает, что 
даже в случае продления выдачи суб-
сидированной ипотеки спрос может 
упасть на 15–20%. По ее словам, слож-
но рассчитывать на положительную 
динамику с учетом того, что текущий 
курс доллара почти на 30 руб. выше за-
ложенного в бюджете страны. «Без го-
споддержки спрос упадет еще ниже. 
Ориентиром может быть результат на 
вторичном рынке жилья в Москве за 
прошлый год, где падение по количе-
ству сделок составило 30%»,— рассу-
ждает госпожа Литинецкая.

Помимо падения продаж, связан-
ного с резким снижением платеже-
способности населения, есть предпо-
сылки роста себестоимости строи-
тельства, что приведет к сокращению 
новых проектов у застройщиков. 
«Строительство дорожает из-за роста 
стоимости жизни в целом, кредитов и 
иностранных строительных материа-
лов и оборудования»,— предупрежда-
ет руководитель аналитического и 
консалтингового центра Est-a-Tet Вла-
димир Богданюк.

Прогнозировать изменение цен 
участники рынка не берутся. По ито-
гам 2015 года рублевые цены в массо-
вом сегменте новостроек в Москве и 
Подмосковье почти не изменились и 
составили 148 тыс. руб. за 1 кв. м. «Но 
рост конкуренции будет стимулиро-
вать застройщиков к дисконтирова-
нию новых проектов, расширению 
программ скидок, акциям»,— считает 
Мария Литинецкая.

Екатерина Геращенко,  
Александра Мерцалова

Двери закрываются
Продажи квартир в прошлом году упали на 12–36%

К О Н Т Е К С Т С Е Р Г Е Й  А М Б А Р Ц У М Я Н  П Р И С Т Р О И Л С Я  К  « С И Т И »

ГК ПИК Сергея Гордеева продала подконтрольные компании 6,8 га на Мантулинской 
улице. Покупателем выступила группа «Монарх» Сергея Амбарцумяна. По словам 
владельца компании «Мортон» Александра Ручьева до начала девальвации рубля 
стоимость этого актива составляла $180 млн. Выкупленный «Монархом» участок — 
территория бывшего Краснопресненского сахарорафинадного завода. Земля нахо-
дится в границах проекта «Большое Сити», где московские власти рассчитывают 
возвести 5 млн кв. м деловой недвижимости за счет редевелопмента промзон. 
ПИК контролировал эту территорию с 2006 года, еще в 2012 году здесь планирова-
лось строительство 193 тыс. кв. м жилой недвижимости и 15 тыс. кв. м — коммерче-
ской. Теперь средства от продажи актива будут направлены на снижение долговой 
нагрузки компании. Александра Мерцалова

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А П О Ч Т А  Р А З О Ш Л Е Т  Р Е К Л А М У  П О  Д О М А М

«Почта России» сообщила о запуске сервиса geo.pochta.ru для рассылки рекламно-информационных ма-
териалов, созданного для малого и среднего бизнеса. Сервис позволяет выбирать географию доставки 
с точностью до дома, рассчитывать стоимость услуги и заключать договор с «Почтой России» в онлайн-
режиме. «Аналогичные услуги для малого бизнеса успешно работают в США, Великобритании, Фран-
ции»,— говорит замгендиректора «Почты России» по почтовому бизнесу Инесса Галактионова. В 2016 
году новым сервисом воспользуются более 10 тыс. предприятий МСБ, прогнозирует она. Роман Рожков

с1

ЦИТАТА

Что будет с ценами 
(на  жилье.— ”Ъ“) в 2016 году, 
прогнозировать пока не могу, 
слишком уж от многих обстоя-
тельств это зависит
— Михаил Мень,
министр строительства и ЖКХ,  
в интервью «Российской газете»,  
в декабре 2015 года
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В Музее истории Санкт-Петербурга открылась выставка  
«Товар лицом — лицо товара. Торговая реклама и упаковка в Петербурге». 
Подробности — в следующем номере ”Ъ“

«Девушка из Дании» Тома  
Хупера, триумфатора фильма 
«Король говорит», уже завоева-
ла четыре номинации Амери-
канской киноакадемии. Но даже 
если все они обернутся побед-
ными «Оскарами», большой 
удачей режиссера его новый 
фильм все равно не станет,  
убежден АНДРЕЙ ПЛАХОВ.

Наиболее интригующее в нем 
— это фактура самой истории, не 
выдуманной сценаристами, а слу-
чившейся на самом деле. Эйнар, 
муж талантливой датской худож-
ницы Герды Вегенер и сам не по-
следний художник-пейзажист, об-
наруживает в какой-то момент не-
преодолимую тягу к женскому бе-
лью и прочим аксессуарам проти-
воположного пола (они в фильме 
и правда восхитительны, так что 
героя можно понять). В женском 
образе он начинает позировать Гер-
де, ее гламурные работы, выпол-
ненные в том числе по заказу жур-
нала «Вог», имеют успех в Париже. 
Невинная артистическая игра в пе-
реодевание завершается психоло-
гическим сломом и серией меди-
цинских операций: Эйнар оконча-
тельно превращается в Лили.

Действие этой «трансгендерной 
мелодрамы» происходит в первые 
десятилетия ХХ века, а Эйнар-Лили 
в рекламных материалах фильма 
позиционируется как первый в ми-
ре мужчина, подвергнутый опера-
ции по смене пола. При изучении 
вопроса, правда, выясняется, что 
он был не совсем первым, а «одним 
из», но механизм сенсации уже за-
пущен, и естественно, что Голливуд 
сделал на этот сюжет мощную стой-
ку. За проект взялась Николь Кид-
ман, причем ее амбиция состояла 
в том, чтобы самой сыграть Эйна-
ра, роль же Герды, словно перехо-
дящее Красное знамя, отводилась 
по очереди Шарлиз Терон, Гвинет 
Пэлтроу, Уме Турман, Марион Ко-
тийяр и Рейчел Вайс. Все они в ито-
ге умывали руки, очевидно, пред-
чувствуя, что выложиться придет-

ся по полной, а все равно окажутся 
на втором плане. Ведь изобразить 
просто незаурядную женщину с 
драматической судьбой недоста-
точно, чтобы тебя оценили колле-
ги-профессионалы, и неслучайно 
красавица Кидман единственно-
го своего «Оскара» вырвала за роль 
Вирджинии Вулф в фильме «Часы», 
где актрисе приклеили большой 
нос и заметно изуродовали.

Когда проект «Девушки из Да-
нии» перешел к Тому Хуперу, на 
роль Герды он пригласил Алисию 
Викандер. Как и следовало ожи-
дать, она оказалась в тени своего 

звездного партнера Эдди Редмей-
на: последний номинирован на 
«Оскар» за главную мужскую роль, 
Викандер же — за женскую второ-
го плана, что совершенно не отра-
жает пропорции их присутствия в 
драматургии фильма. Эта абсолют-
но равная пропорция не исключа-
ет другой диспропорции: Викан-
дер играет на высоком накале эмо-
ций, Редмейн же берет скорее тех-
никой и пластическими метамор-
фозами, и этот контраст вредит 
цельности восприятия фильма. В 
Эйнаре с самого начала видна на-
тура слишком чувствительная, по-
этичная, хрупкая, чтобы комфорт-
но разместиться в мужском теле 
— так что чего-то недоброго ожи-
даешь, даже не будучи наслышан 
о грядущих перипетиях сюжета. 
Однако когда в герое окончатель-
но проявляется другой пол, за его 

страданиями, а их выпало нема-
ло, следишь довольно отчужденно, 
отмечая лишь превосходную ак-
терскую технику. Впрочем, это ни-
как не уменьшает шансов Редмей-
на на вторую оскаровскую статуэт-
ку (первую молодой актер получил 
всего год назад за роль очень знаме-
нитого, но очень больного физика 
в фильме «Вселенная Стивена Хо-
кинга»). На сей раз Редмейн играет 
пионера-героя—трансгендера, так 
что есть основания награждать его 
и за женскую роль тоже. Может, на 
«Оскаре» озаботятся новой гендер-
ной номинацией?

Совершенно правильно, что 
«Девушка из Дании» не фигуриру-
ет в главных оскаровских шорт-ли-
стах (фильм, сценарий и режиссу-
ра), зато номинантами заслуженно 
стали художник и художник по ко-
стюмам. Получив в распоряжение 

противоречивый и жестокий мате-
риал докудрамы, создатели карти-
ны упустили все возможности сде-
лать из него нечто большее, чем де-
коративное зрелище со статичны-
ми портретами ар-декошных дам: 
подобных любила рисовать Тама-
ра де Лемпицка. Такое кино охот-
но будут обсуждать читательницы 
женских журналов. С другой сто-
роны, оскаровские дивиденды бу-
дут собираться с неизбежных по-
пыток подвергнуть картину санк-
циям — как это уже произошло в 
Катаре и некоторых других высо-
коморальных странах. Запрещать 
«Девушку из Дании», конечно, не 
за что, но защищать ее можно бы-
ло бы с куда большим энтузиаз-
мом, если бы над тайнами чело-
веческой природы в ней не прео-
бладали модный дизайн и поверх-
ностная актуальность.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Выход из мужской роли
«Девушка из Дании» Тома Хупера

Сегодня на Исторической сцене 
Большого театра начинаются  
пятидневные гастроли Гамбург-
ского балета: труппа привезла  
в Москву трехчасовой спектакль 
«Пер Гюнт» в постановке свое 
го руководителя Джона Ноймай-
ера. ТАТЬЯНА КУЗНЕЦОВА рас-
спросила ДЖОНА НОЙМАЙЕРА  
об обстоятельствах рождения 
этого балета, о его новой редак-
ции и московских планах знаме-
нитого хореографа.

— Вы показываете на гастро-
лях единственный балет — «Пер 
Гюнт». Это выбор ваш или Боль-
шого театра?
— Мой. И это большой сюрприз для 
всех. Большой театр и администра-
ция Гамбургского балета планиро-
вали представить в Москве «Ромео и 
Джульетту» и «Золушку» — ведь это 
сезон Прокофьева. Но после премь-
еры новой редакции «Пера Гюнта» я 
испытал сильнейшее желание пред-
ставить в Москве именно этот ба-
лет. Убедил в этом и Большой театр, 
и собственную компанию. А так как 
из-за технических сложностей сце-
нографии невозможно привезти на 
гастроли еще один спектакль, то мы 
показываем только «Пера Гюнта». 
Для меня он тесно связан именно с 
Москвой, с великим композитором 
Альфредом Шнитке, с той работой, 
которую мы вместе проделали.
— Вы заказали ему балет во вре-
мена СССР — ситуация из ря-
да вон выходящая. Как это про-
изошло? И как вы сотруднича-
ли — как Петипа с Чайковским, 
детально контролируя сочине-
ние музыки, или предоставили 
Шнитке карт-бланш?
— О нет, в наше время нельзя быть 
диктатором, как Петипа. Работать с 

композитором, особенно таким, как 
Шнитке,— это акт большого доверия 
и особая честь. Я к этому времени уже 
работал с его музыкой — в «Отелло» и 
в «Трамвае желания», где использовал 
фантастическую Первую симфонию. 
Просто поразительно, как русский 
композитор мог так исчерпываю-
ще выразить суть и смысл американ-
ской классической пьесы. Я очень хо-
тел с ним работать, и по моей просьбе 
берлинская Академия искусств при-
гласила его на какой-то концерт или 
лекцию. В Берлине мы и встретились. 
Знаете, тогда, в 1980-е, Шнитке был са-
мым популярным в мире среди совре-
менных композиторов. Его диски из-
давались на Западе огромными тира-
жами, но сам он был исключительно, 
невероятно скромным — считал че-
стью, что я заказал ему балет.
— Вы сами предложили сюжет?
— Я назвал две пьесы: «Три сестры» и 
«Пер Гюнт». Альфред выбрал Ибсена. 
Думаю, потому, что в СССР уже был 
балет по пьесе Чехова — «Чайка» Ще-
дрина, а он не хотел никаких сложно-
стей внутри советской музыкальной 
организации (в Союзе композито-
ров.— 

”
Ъ“). И еще мне кажется, что в 

истории Пера Гюнта Альфред увидел 
сходство с Фаустом. А этот сюжет его 
всегда интересовал. Я написал линей-
ную, четкую первую часть либретто, 
отдал ему. А вторую часть не мог сфор-
мулировать внятно, изложил толь-
ко идею. В пьесе Ибсена очень важ-
на тема обманчивости славы, иллю-
зорности жизненного успеха. Пер хо-
чет стать «императором мира», а в мо-
ем распоряжении только визуаль-
ные средства — как это показать? И 
я придумал, как он из своей Норве-
гии, страны естественных чувств и 
подлинных ценностей, попадает в 
совершенно другой мир. Пробивает-
ся по кастингу в низкопробный мю-

зикл, продвигается выше и выше и в 
конце концов становится тем самым 
«императором» — голливудской зве-
здой, играет главную роль в блок-
бастере из истории Древнего мира. 
Я хотел провести параллель с Майк-
лом Джексоном, таким очарователь-
ным, живым, естественным мальчи-
ком, который по мере достижения 
успеха изменял своей природе, прев-
ращаясь в нечто искусственно скон-
струированное, вымороченное. Жа-
жда успеха приводит к сумасшест-
вию, к разрушению личности — вот 
такая была идея. И эта часть балета 
— открытая структура, как коллаж в 
кино. Наша работа шла трудно и мед-
ленно. А ведь была еще третья часть 
— возвращение Пера домой, к исто-
кам. Еще менее структурированная, 
и в либретто еще меньше слов. Там 
была кульминация — встреча Пера 
с Сольвейг. Я написал: «Бесконечное 
адажио». Альфред спросил: «Беско-
нечное — это сколько минут?» Я ска-
зал: «Сколько захочешь».

— Получилось, если не ошибаюсь, 
18 минут?
— Во время работы Альфред получил 
инсульт. Месяц провел между жизнью 
и смертью. А потом вернулся и допи-
сал виолончельный концерт для Ната-
льи Гутман. Я услышал эту музыку, со-
вершенно неземную, невероятную, и 
понял, что третий акт у меня в любом 
случае есть — я могу поставить его на 
последнюю часть этого концерта. В 
это же время в течение шести недель 
ушли из жизни мои родители. У меня 
началась глубочайшая депрессия. И 
все-таки с помощью Рождественско-
го, своего хорошего друга, Шнитке до-
писал «Пера Гюнта». Вот так мучитель-
но рождался этот балет.
— Вы уже показывали балет «Пер 
Гюнт» в Большом в 1990-м. Для мо-
сквичей это стало настоящим по-
трясением.
— Была перестройка. Все менялось. 
В России состоялся фестиваль совре-
менной немецкой музыки — напи-
санной с 1945 года. Мы были пригла-
шены — Гамбургский оркестр и Гам-
бургский балет. Но у нас было только 
одно современное произведение — 
«Пер Гюнт» Шнитке. Я умолял, чтобы 
для нас сделали исключение, чтобы 
нам разрешили привезти этот балет. 
И мы его показали — в Ленинграде и 
Москве. Это был пронзительный мо-
мент, потому что Шнитке тоже был 
на премьере.
— Зачем же вы переделывали «Пе-
ра Гюнта»?
— Лет шестнадцать мы его не возоб-
новляли. А не так давно я был при-
глашен Фондом Шнитке рассказать 
о «Пере Гюнте». Мы показали виде-
офрагменты спектакля, и я услы-
шал музыку по-новому. Она меня на-

столько тронула, что я сделал то, чего 
не делал никогда: заново поставил 
балет. В июне была премьера.
— То есть это совершенно новая 
постановка?
— Я бы сказал, там половина нового. 
Концепция в целом не изменилась, 
роли и характеры остались теми 
же, разве что партия Сольвейг стала 
сильнее. Но все движения пересмо-
трены заново. Думаю, как хореограф 
я сейчас лучше, чем был в 1989 году. 
Во всяком случае жизненного опыта 
у меня точно больше.
— Вы являете невероятный при-
мер творческой интенсивности 
и долголетия: уже больше 45 лет 
вы ставите один, а то и несколько 
спектаклей в год. Что вас мотиви-
рует, откуда черпаете творческую 
энергию?
— Знаете, в Германии жил очень из-
вестный актер, у него была невероят-
ная память — он мог читать стихи но-
чами напролет, знал всего Рильке. И 
когда его спрашивали, как он запоми-
нает стихи, он отвечал: «Не знаю, не 
спрашивайте, боюсь все забыть». Вот 
и я не задумываюсь, просто смотрю 
вперед. Самое мучительное — подго-
товка к постановке, сомнения меня 
грызут и мучают. Но когда я вхожу в 
зал к артистам, все отступает. Работа с 
артистами в зале, поиск неожиданно-
го в них, в себе, открытие того, о чем 
не подозревали ни они, ни ты сам,— 
это самый важный, самый интенсив-
ный момент проживания жизни.
— Вы любите танцовщиков из 
стран СНГ. В Гамбургском балете 
ведущие партии танцевали Анна 
Поликарпова, сейчас — Иван Ур-
бан, Александр Рябко, Эдвин Ре-
вазов. Чем они вас привлекают?
— Вообще-то новая редакция «Пера 
Гюнта» была сделана для Карстена 
Юнга, а он немец. И для Алины Ко-
жокару — она румынка. В этом бале-
те различные ипостаси Пера вопло-
щают француз, испанец, украинец — 
все смешано. К сожалению, у Алины 
травма, и это очень грустно: ее работа 
в возобновлении «Пера Гюнта» и из-
менении образа Сольвейг была чрез-
вычайно важна. Из-за травмы Алины 
первый спектакль в Москве будут ис-
полнять Эдвин Ревазов (он из Севас-
тополя) с Анной Лаудере, которая 
из Риги. А во втором составе — Кар-
стен Юнг и 20-летняя Эмили Мазон. 
Эта девочка, несмотря на молодость, 
обладает какой-то невероятной вну-
тренней силой. Ведь партия Соль-
вейг — это не просто техника, здесь 
должна быть мощная актерская ин-

дивидуальность. Кстати, мама этой 
девочки, Жижи Хайатт, в первом «Пе-
ре Гюнте» танцевала роль Сольвейг. 
Вот такая история поколений.
— Генеральный директор Боль-
шого театра Владимир Урин и 
руководитель отдела спецпроек-
тов Ирина Черномурова — ваши 
горячие поклонники. Когда они 
работали в Музтеатре Станислав-
ского, там шли три ваших бале-
та, один из них — копродукция. В 
Большом тоже были поставлены 
два ваших хита, но они более тра-
диционные. Следует ли полагать, 
что теперь, с приходом в Большой 
театр Урина и Черномуровой, вы 
продолжите сотрудничество с те-
атром в этаком эксперименталь-
ном ключе?
— Наверное, надо подождать ответа 
на этот вопрос до сентября, когда на 
предсезонной пресс-конференции 
Большого господин Урин огласит 
планы театра. Но действительно — у 
нас с ним прекрасные отношения. И 
с труппой Большого теперь тоже. Ар-
тисты отлично работают в «Даме с ка-
мелиями»: я видел прямую трансля-
цию спектакля и очень рад, что они 
сохранили стиль.
— Мы разговариваем в кабинете 
ректора Московской академии 
хореографии. Что за проект вы 
готовите в этой весьма консерва-
тивной балетной школе?
— В мае в Большом театре будут 
праздновать юбилей Геннадия Ро-
ждественского, и маэстро сам вста-
нет за пульт. Вечер будет в трех ча-
стях: хор, симфоническая музыка и 
балет — «Времена года» Глазунова в 
исполнении учеников Московской 
академии. 15 лет назад я в своей шко-
ле в Гамбурге поставил балет именно 
на эту музыку, назвав его «Путешест-
вие через времена года» и заняв де-
тей от мала до велика. Сейчас про-
водил кастинг в московской школе. 
Просмотрел за день 17 классов! Ми-
нут по 15 в каждом провел. Не могу 
быть на 100% уверенным, но записал 
кое-что; мне кажется, было несколь-
ко интересных юных артистов. В Мо-
скве останется мой ассистент Радик 
Зарипов со своей женой, за несколь-
ко недель они проведут более тща-
тельный отбор, выучат с детьми хоре-
ографию. Потом балет будут репети-
ровать местные педагоги. А в апреле 
приеду я для окончательной отделки.
— И много детей занято в поста-
новке?
— Ха! Сотни! Ну по крайней мере 
сотня.

ГАСТРОЛИ БАЛЕТ

«Сделал то, чего не делал никогда: заново поставил балет»
Джон Ноймайер о своем спектакле «Пер Гюнт»

«Девушка из Дании»  
не фигурирует в главных  
оскаровских шорт-листах, 
зато номинантами  
заслуженно стали художник  
и художник по костюмам

ПРОЕКТЫ

Российский «Эликсир»  
покажут на Берлинском 
кинофестивале
Международный премьерный показ филь-
ма российского молодого режиссера Да- 
ниила Зинченко «Эликсир» пройдет на  
66-м Берлинском международном кино-
фестивале в рамках программы «Форум»,  
однако в конкурсной программе фильм  
не участвует.

В общей сложности в главную програм-
му «Форума» включены 44 киноленты из 
разных стран, таких как Германия, ОАЭ, Ве-
ликобритания, Саудовская Аравия, Фран-
ция, Япония, Китай и другие. Из них пока-
зы 34 фильмов станут мировыми премьера-
ми, а девяти — международными.

Фильм «Эликсир» студии «Сине Фантом» 
— это фильм-сказка о поисках эликсира 
воскрешения. Согласно режиссеру Дании-
лу Зинченко, это фильм о «революции духа 
человечества, происходящей в области аб-
солютной бесконечности, в России».

66-й Берлинский кинофестиваль (Бер-
линале) пройдет в столице Германии с 11 
по 21 февраля. Председателем жюри в этом 
году стала голливудская актриса Мерил 
Стрип — обладательница трех премий «Ос-
кар». В основной конкурс российские филь-
мы не вошли, но в конкурсной програм-
ме молодежной секции Generation 14plus 
участвует картина Михаила Местецкого 
«Тряпичный союз» (кинокомпания «Кокте-
бель»), завоевавшая призы на российском 
кинофестивале «Кинотавр-2015» и между-
народном фестивале «Край света» на Саха-
лине. «РИА Новости»

Стинг и Питер Гейбриел 
отправятся  
в совместный тур
Популярные британские музыканты Стинг 
и Питер Гейбриел отправятся в совместный 
тур по Северной Америке — об этом было 
официально объявлено вчера. В ходе тура 
часть песен они исполнят совместно. Наме-
чено 19 концертов, первый из них состоит-
ся 21 июня в городе Колумбус, штат Огайо. 
В числе прочего Стинг и Гейбриел в каче-
стве хедлайнеров выступят на двух фести-
валях — Festival d’Ete de Quebec в Квебе-
ке и Summerfest в Милуоки. Название тура 
— «Камень, ножницы, бумага» (Rock Paper 
Scissors), по словам артистов, именно при 
помощи этой игры перед каждым концер-
том они будут определять, в какой очеред-
ности им выходить на сцену. Это будет не 
первый совместный тур музыкантов — в 
1980-е они уже выступали вместе, тогда их 
концерты проходили в поддержку органи-
зации Amnesty International. AFP
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В пятом туре группового этапа  
Лиги чемпионов московское «Динамо» 
принимает «Пари Воллей»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Волейбол

ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ ПО ГАНДБОЛУ

Российские 
гандболисты бьются 
за квалификацию
Они пытаются проникнуть 
на Олимпиаду в Рио-де-Жанейро

ТЕННИС

Рафаэль Надаль испортил начало
Испанец уступил в первом же круге Australian Open

НХЛ

Тафгая пустили к звездам
Победителя голосования болельщиков не сумели отцепить от All Star Game

Во втором туре первого груп-
пового этапа чемпионата Ев-
ропы по гандболу, который 
проходит в Польше, мужская 
сборная России одержала по-
беду над венграми — 27:26. 
Она может оказаться ключе-
вой с точки зрения реализа-
ции основной задачи росси-
ян на турнире — завоевания 
путевки в олимпийский отбо-
рочный турнир.

Сегодня гандбольная сбор-
ная России завершит первый 
групповой этап чемпионата Ев-
ропы. В заключительном туре 
она встретится с черногорца-
ми, аутсайдерами группы D. По-
беда или даже ничья гарантиру-
ет ей выход в следующий раунд 
и приблизит к выполнению по-
ставленной перед главным тре-
нером Дмитрием Торговано-
вым задачи-минимум. Заклю-
чается она в том, чтобы завое-
вать путевку в олимпийский от-
борочный турнир.

Сравнительно недавно такая 
задача показалась бы слишком 
скромной. Мужской гандбол ис-
правно приносил России меда-
ли на топовых соревнованиях, и 
это они были задачей-минимум. 
Но в середине прошлого десяти-
летия, после бронзы афинской 
Олимпиады, в этом виде начал-
ся спад, который постепенно 
превратился в головокружитель-
ное падение. Чтобы оценить его 
глубину, достаточно сказать, что 
на предыдущую, лондонскую 
Олимпиаду 2012 года гандболи-
сты вообще не отобрались, а их 
финиш в хвосте топ-двадцатки 
на прошлогоднем мировом пер-
венстве в Катаре не восприни-
мался именно как гром среди яс-
ного неба: по-настоящему высо-
ких результатов сборная давно 
не показывала.

Впрочем, и считать, что паде-
ние продолжалось, в последнее 
время было уже нельзя. Кое-ка-
кие изменения к лучшему в ган-
дболе, несомненно, происходи-
ли: обновилось руководство Со-
юза гандболистов России, тре-
нерский штаб сборной, состав 
команды, про игру которой за 
рубежом наконец заговорили 
как про довольно современную. 
Так что по крайней мере на ре-
ального претендента на участие 
в Олимпийских играх в Рио-де-
Жанейро сегодняшняя россий-
ская команда вполне походит. 
Другое дело, что путевку в Брази-
лию в свете ее предыдущих неу-
дачных выступлений выгрызть 
будет довольно сложно.

Теоретически она может до-
статься уже собственно на чем-
пионате Европы. Но это все-та-
ки, скажем так, совсем уж ска-
зочный вариант. Полагается та-
кая путевка лишь победителю 
турнира или — если звание до-
станется уже квалифицировав-
шимся в Рио французам, миро-
вым чемпионам,— финалисту. 

Выход же в финал сборной Рос-
сии, пусть посвежевшей и при-
ободрившейся, будет сенсаци-
ей сверхгромкой.

Но вот в дюжину команд, ко-
торые выступят в трех апрель-
ских отборочных состязаниях с 
полудюжиной бразильских пу-
тевок на кону, ей войти впол-
не по силам. От Европы в них 
уже точно выступят преуспев-
шие на чемпионате мира сбор-
ные Польши, Испании, Дании, 
Хорватии, Германии и Слове-
нии. Для континента выделе-
но еще две квоты, и достанутся 
они тем, кто лучше других сыг-
рает в Польше. Сказать, какое 
место принесет попадание в за-
ключительный этап квалифи-
кации, невозможно: все зави-
сит от того, где завершат чемпи-
онат Европы те, кто уже добыл 
возможность побороться в нем. 
Теоретически существует веро-
ятность пробиться даже с фини-
шем в подвале топ-десятки, но 
очевидно, что для более или ме-
нее надежной гарантии нужно 
быть если не на подиуме, то по 
крайней мере вплотную к нему. 
А эта зона уже проглядывает для 
россиян сквозь туман.

Российская сборная, если не 
допустит осечки с черногорца-
ми, проникнет во второй груп-
повой раунд. А ее победа в дра-
матичном матче над котировав-
шимися среди фаворитов вен-
грами имеет огромное значение 
еще и потому, что благодаря ей 
она проникнет туда, набрав за-
четные очки. Они здорово приго-
дятся дальше, потому что в сфор-
мированной во втором раунде 
шестерке придется биться с мо-
гучими соперниками из смеж-
ного квартета C вроде испанцев 
и немцев. С нулем в такой бит-
ве россияне, скорее всего, были 
бы обречены на аутсайдерскую 
роль. С созданным запасом при 
благоприятном стечении обсто-
ятельств могут помечтать о вы-
ходе в полуфинал (то есть о пер-
вом или втором месте в группе). 
Впрочем, и просто не провалив-
шись, сборная России, повто-
рим, видимо, получит шансы на 
олимпийскую квалификацию.

Алексей Доспехов

Второй игровой день на Australian 
Open принес две громкие сенса-
ции — в первом же круге из сорев-
нований выбыл Рафаэль Надаль. 
14-кратный победитель турниров 
Большого шлема уступил Фернан-
до Вердаско в пяти сетах. Не спра-
вилась со стартовым матчем и вто-
рая ракетка мира Симона Халеп, 
проигравшая Чжан Шуай. Это тем 
более удивительно, если учесть, 
что китайская спортсменка ранее 
вообще ни разу не выигрывала ни 
одного матча в основной сетке тур-
ниров Большого шлема.

Прошлый сезон для Рафаэля Надаля 
сложился, мягко говоря, неудачно, хо-
тя проблемы у испанца начались еще 
в августе 2014-го, когда он был вынуж-
ден сняться с US Open из-за травмы за-
пястья. Осенью того же года Надаль пе-
ренес операцию по удалению аппен-
дицита, а потом неприятности посы-
пались одна за другой. За весь 2015 год 
испанец не выиграл ни одного турни-
ра Большого шлема, чего с ним не слу-
чалось с 2004-го. Не стал исключени-
ем даже Roland Garros, на котором до 
прошлого года Надаль потерпел все-
го одно поражение. В итоге по ходу се-
зона он опускался на десятое место в 
рейтинге, и уже вовсю шли разговоры 
о том, что лучшие годы испанца, кото-
рому еще не так давно прочили ско-
рое улучшение рекорда до 17 титулов 
на турнирах Большого шлема, установ-
ленного Роджером Федерером, оста-
лись позади. Собственно, и сам Надаль 
с этим не особо спорил, заявив как-то, 
что вовсе не уверен в том, что когда-ни-
будь снова сумеет победить на одном 
из главных чемпионатов.

Впрочем, уже в начале сезона ны-
нешнего настрой испанца изменил-
ся. Он рассказывал о том, как хорошо, 
что называется, в удовольствие, трени-
ровался, рассуждал о том, что его при-
вычный способ решения игровых про-
блем — через изнуряющие трениров-
ки — снова дает результат. Да и вооб-
ще смотрел в будущее с оптимизмом. 
К сожалению для него, настрой этот 
продлился лишь до стартового матча 
на Australian Open.

В первом круге австралийского чем-
пионата Рафаэлю Надалю противосто-
ял его соотечественник Фернандо Вер-
даско. Игрок, безусловно, умелый, но 
если смотреть на статистику, то в срав-
нении с кем-то еще, а не с Надалем, ко-
торый выиграл у него 14 из 16 очных 
встреч. Но на этот раз скорее Вердаско 
смотрелся как игрок более высокого 
уровня. На протяжении всех пяти се-
тов, что продолжался матч, Вердаско от-
чаянно атаковал. Тут весьма показатель-
на статистика. Она гласит, что за матч 
Вердаско активно выиграл 90 мячей, но 

при этом допустил 91 невынужденную 
ошибку. Показатели Надаля куда скром-
нее — 37 и 38 соответственно. То есть 
один из лучших теннисистов в истории 
играл вторым номером. А как выясни-
лось уже после матча, сам Надаль так и 
не понял, как именно он играл.

«Теннис изменился. Сейчас все ста-
раются атаковать с любого мяча. Боль-
ше нет возможности выстроить комби-
нацию, подвести ситуацию к заверша-
ющему удару. А я могу играть и в атаку-
ющий, и в оборонительный теннис. Я 
лишь не могу играть в нечто среднее, 
а именно это, похоже, со мной и слу-
чилось»,— заметил Рафаэль Надаль, на 

счету которого теперь два вылета в пер-
вом круге турниров Большого шлема. 
Помимо нынешнего поражения так же 
рано он уступил и на Wimbledon 2013.

Не обошлось без сенсаций и в жен-
ской части турнира, что весьма приме-
чательно, учитывая, что в подавляю-
щем большинстве случаев в женских 
соревнованиях неожиданности край-
не редки. Но сейчас другое дело — в 
первом же круге оступилась вторая ра-
кетка мира Симона Халеп, не сумев-
шая справиться с 133-м номером рей-
тинга Чжан Шуай. Впрочем, 27-летняя 
китайская теннисистка примечатель-
на не только надежным пребыванием 
во второй сотне рейтинга. О ней стоит 
сообщить, например, то, что в прош-
лом году она всерьез собиралась завер-
шить карьеру. Ничего удивительного, 
учитывая, что ей всего трижды удалось 

пробиться дальше первого круга на 
турнирах WTA. А на турнирах Большо-
го шлема, в которых Чжан Шуай участ-
вовала 14 раз, она неизменно уступала 
в первом же круге. Это худший показа-
тель среди представительниц первых 
трех сотен рейтинга.

Но в Мельбурне, по всей видимо-
сти, исключительно за терпение Чжан 
Шуай была вознаграждена тем, что она 
сама назвала важнейшей победой в 
своей карьере. Причем победой впол-
не заслуженной, а не свалившейся на 
голову, скажем, из-за травмы соперни-
цы. Ведь китайская спортсменка уве-
ренно контролировала ход игры, вы-
нуждая Халеп попросту отбиваться. Да 
еще и делать это весьма неудачно, что 
вылилось в поражение второй ракет-
ки мира в двух сетах.

Александр Петров

Самой обсуждаемой персоной 
 последних дней в НХЛ стал до сих 
пор совершенно незаметный хок-
кеист — Джон Скотт. Неожиданно 
став одним из победителей голо-
сования болельщиков, выбирав-
ших капитанов сборных дивизио-
нов на очередной Матч всех звезд, 
который состоится через полто-
ры недели в Нэшвилле, он вместо 
порции славы получил удар. Клуб 
«Аризона Койотс» обменял Скот-
та в «Монреаль Канадиенс», кото-
рый, в свою очередь, отправил на-
падающего в фарм-клуб, сделав 
его участие в шоу нелегитимным. 
Однако вчера стало известно, 
что Скотт все же примет участие 
в матче.

В этом году очередной звездный 
уикенд, одно из самых рейтинговых 
событий сезона в НХЛ, пройдет в но-
вом формате. Его основным событи-
ем будет не матч между командами, 
составленными из наиболее ярких 
хоккеистов клубов из двух конферен-
ций — Восточной и Западной, а сра-
зу три матча. На лед выйдут сборные, 
которые представляют более мелкие 
«субъекты» лиги — дивизионы. В по-
луфиналах дивизион Метрополитен 
сыграет с Атлантическим, а Централь-
ный — с Тихоокеанским. Через день 
команды, выигравшие полуфиналь-
ные встречи, сойдутся в финальной. 
Продолжительность каждой All Star 
Game составит всего 20 минут, а на 
льду в каждой сборной будут находить-
ся не по пять, а по три полевых игрока.

Но обсуждают сейчас не новатор-
ский формат Матча всех звезд, а сов-
сем другую историю. Капитанов четы-
рех сборных выбирали болельщики с 
помощью online-голосования. Лидера-
ми трех дивизионов стали выдающие-
ся хоккеисты: Атлантического — Яро-
мир Ягр из «Флорида Пантерс», Цент-
рального — Патрик Кейн из «Чикаго 

Блэкхокс», а Метрополитен — Алек-
сандр Овечкин из «Вашингтон Кэпи-
талс» (помимо него из россиян в мат-
чах выступят добавленные позже Вла-
димир Тарасенко из «Сент-Луис Блюз» 
и Евгений Малкин из «Питсбург Пин-
гвинс»). Неожиданностью обернулось 
голосование в Тихоокеанском дивизи-
оне. Его выиграл Джон Скотт.

Этого хоккеиста не то что к зве-
здам — к середнякам отнести доволь-
но трудно. За всю свою карьеру в НХЛ, 
начавшуюся еще в прошлом десятиле-
тии, он забил всего пять голов, в теку-
щем сезоне включался в заявку «Ари-
зоны» на матчи регулярного чемпио-
ната лишь 11 раз. Специальность Скот-
та — тафгай, то есть игрок, обеспечи-
вающий силовую поддержку партне-
рам, устраивающий на площадке дра-
ки. «Профессия» эта в НХЛ вымирает.

Однако, как выяснилось, то ли Джо-
на Скотта обожают болельщики, то ли 

они устроили своего рода флешмоб 
вроде прошлогоднего, когда на Матч 
всех звезд пропихнули средненько-
го латышского форварда из «Буффало 
Сейбрс» Земгуса Гиргенсонса. Как бы 
то ни было, Скотт получил шанс сыг-
рать бок о бок с целым рядом великих 
хоккеистов в играх, обреченных прев-
ратиться в телевизионные хиты.

Однако в минувший уикенд «Ари-
зона» обменяла Скотта в «Монреаль 
Канадиенс» вместе с Виктором Бартли 
на Джарреда Тинорди и Стефана Фур-
нье. Таким образом, тафгай перестал 
представлять Тихоокеанский дивизи-
он, очутившись в Атлантическом. Бо-
лее того, «Монреаль» тут же объявил, 
что отправляет новичка в фарм-клуб 
«Сент-Джонс Айскэпс» из Американ-
ской хоккейной лиги. То есть он пе-
рестал представлять и НХЛ, а следова-
тельно, потерял статус, позволяющий 
играть в Матче всех звезд.

Эксперты не увидели в этом обмене 
никакой практической пользы для обе-
их команд: ни одна не добилась благо-
даря ему реального усиления, ни одна 
не разгрузила платежную ведомость. 
Зато ясно, что он здорово навредил 
Скотту, который был вынужден, вместо 
того чтобы готовиться к главным играм 
в своей жизни, заниматься переездом 
в другой город и, вполне возможно, на-
всегда расстался с хоккейной элитой.

Менеджмент «Аризоны» все равно 
объяснял трейд интересами, связан-
ными с «бизнесом». Источники теле-
канала ESPN между тем утверждают, 
что обмен Джона Скотта был пролоб-
бирован руководством лиги, не желав-
шим видеть в Матче всех звезд хоккеи-
ста, не соответствующего значению иг-
ры. По их данным, чиновники из НХЛ 
предлагали Скотту отказаться от вы-
ступления в Нэшвилле и поехать туда 
просто в качестве зрителя. Когда же он 
отказался, последовал трейд. 

Как бы то ни было, вчера НХЛ при-
няла решение, что Джон Скотт все же 
примет участие в матче.

Алексей Доспехов

Первый групповой 
этап. Второй тур
Группа С. Словения—Испания 24:24. Герма-
ния—Швеция 27:26. Положение команд: 
1. Испания — 3 очка. 2. Германия — 2. 3. 
Швеция — 2. 4. Словения — 1.

Группа D. Россия—Венгрия 27:26. Дания—
Черногория 30:28. Положение команд: 1. 
Дания — 4 очка. 2. Россия — 2. 3. Венгрия — 2. 
4. Черногория — 0.

Первый круг  
Australian Open
Мужчины
Первый круг. Андрей Кузнецов (Россия)—Райан 
Харрисон (США) 7:5, 6:4, 6:4. Жереми Шарди (Фран-
ция, 30)—Эрнестc Гулбис (Латвия) 7:5, 2:6, 6:7 (5:7), 
6:3, 13:11. Милош Раонич (Канада, 13)—Лукас Пуйе 
(Франция) 6:1, 6:4, 6:4. Жиль Мюллер (Люксембург)—
Фабио Фоньини (Италия, 20) 7:6 (8:6), 7:6 (9:7), 6:7 
(5:7), 7:6 (7:1). Жуан Соуза (Португалия, 32)—Михаил 
Кукушкин (Казахстан) 6:3, 6:4, 6:3. Раджив Рам 
(США)—Кевин Андерсон (ЮАР, 11) 7:6 (7:4), 6:7 (4:7), 
6:3, 3:0, отказ. Фелисиано Лопес (Испания, 18)—
Дэниел Эванс (Великобритания) 6:1, 6:0, 6:4. Энди 
Маррей (Великобритания, 2)—Александр Зверев 
(Германия) 6:1, 6:2, 6:3. Дуди Села (Израиль)—Бен-
джамин Беккер (Германия) 6:1, 6:3, 2:6, 6:2. Джон 
Иснер (США, 10)—Ежи Янович (Польша) 6:3, 7:6 (9:7), 
6:3. Станислас Вавринка (Швейцария, 4)—Дмитрий 
Турсунов (Россия) 7:6 (7:2), 6:3, отказ. Ллейтон 
Хьюитт (Австралия)—Джеймс Дакуорт (Австралия) 
7:6 (7:5), 6:2, 6:4. Джек Сок (США, 25)—Тейлор Фриц 
(США) 6:4, 3:6, 0:6, 6:3, 6:4. Бернард Томич (Австрия, 
16)—Денис Истомин (Узбекистан) 6:7 (4:7), 6:4, 6:4, 
6:4. Давид Феррер (Испания, 8)—Петер Гойовчик 
(Германия) 6:4, 6:4, 6:2. Фернандо Вердаско (Испа-
ния)—Рафаэль Надаль (Испания, 5) 7:6 (8:6), 4:6, 3:6, 
7:6 (7:4), 6:2. Гаэль Монфис (Франция, 23)—Юити 
Сугита (Япония) 6:1, 6:3, 6:2. Стив Джонсон (США, 
31)—Альяж Бедене (Великобритания) 6:3, 6:4, 7:6 
(7:3). Виктор Троицки (Сербия, 21)—Даниэль Муньос 
(Испания) 4:6, 4:6, 6:1, 7:6 (7:4), 6:3.

Женщины
Чжан Шуай (Китай)—Симона Халеп (Румыния, 2) 6:4, 
6:3. Тимеа Бачински (Швейцария, 11)—Катержина 
Синякова (Чехия) 6:3, 7:5. Гарбинье Мугуруса 
(Испания, 3)—Анетт Контавейт (Эстония) 6:0, 6:4. 
Екатерина Макарова (Россия, 21)—Мэдисон 
Инглис (Австралия) 6:3, 6:0. Мэдисон Кис (США, 
15)—Зарина Дияс (Казахстан) 7:6 (7:5), 6:1. Джоанна 
Конта (Великобритания)—Винус Уильямс (США, 8) 
6:4, 6:2. Елена Янкович (Сербия, 19)—Полона Херцог 
(Словения) 6:3, 6:3. Элина Свитолина (Украина, 
18)—Виктория Дюваль (США) 6:2, 6:3. Барбора 
Стрицова (Чехия)—Каролин Гарсия (Франция, 32) 
6:2, 6:4. Каролина Плишкова (Чехия, 9)—Кимберли 
Биррелл (Австралия) 6:4, 6:4. Ярослава Шведова 
(Казахстан)—Цветана Пиронкова (Болгария) 6:4, 6:4. 
Сабина Лисицки (Германия, 30)—Петра Цетковска 
(Чехия) 6:4, 6:4. Ана Иванович (Сербия, 20)—Тэмми 
Паттерсон (Австралия) 6:2, 6:3. Ангелика Кербер 
(Германия, 7)—Мисаки Дои (Япония) 6:7 (4:7), 7:6 
(8:6), 6:3. Юхана Ларссон (Швеция)—Ирина Бегу (Ру-
мыния, 29) 6:3, 6:2. Варвара Лепченко (США)—Леся 
Цуренко (Украина, 31) 6:7 (5:7), 6:2, 6:3. Виктория 
Азаренко (Белоруссия, 14)—Алисон Ван Эйтванк 
(Бельгия) 6:0, 6:0.

Таблица бомбардиров 
чемпионата НХЛ
 И Г П О
1. Патрик Кейн («Чикаго») 48 29 40 69

2. Джейми Бенн («Даллас») 46 26 30 56

3. Тайлер Сегин («Даллас») 46 25 28 53

4. Эрик Карлссон («Оттава») 43 9 38 47

5. Владимир Тарасенко 47 25 21 46… 
(«Сент-Луис»)

7. Евгений Малкин 45 20 24 44… 
(«Питсбург»)

8. Евгений Кузнецов 45 15 29 44 
(«Вашингтон»)

12. Артемий Панарин 48 16 27 43… 
(«Чикаго»)

17. Александр Овечкин 44 27 13 40… 
 («Вашингтон»)

26. Никита Кучеров  45 18 19 37 
(«Тампа-Бей)

Победа над венграми мо-
жет оказаться для сборной 
России (в центре — Павел 
Атьман) ключевой с точ-
ки зрения борьбы за олим-
пийскую квалификацию    
ФОТО NURPHOTO VIA ZUMA PRESS/

ТАСС

РЕЗУЛЬТАТ

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Флорида»—«Эдмонтон» 2:4. «Сент-Луис»—«Питсбург» 5:2 (Тарасенко, 1+0 — Малкин, 1+0). 
«Виннипег»—«Колорадо» 1:2 (Варламов («Колорадо») отразил 36 бросков из 37). «Аризона»—
«Буффало» 1:2. «Сан-Хосе»—«Оттава» 3:4 (буллиты).

Шахматы
Турнир Tata Steel Chess в Вейк-ан-Зе (Нидерланды)
Третий тур. Уэcли Со (США)—Сергей Карякин (Россия) 0,5:0,5. Дин Лижэнь (Китай)—Хоу 
Ифань (Китай) 0,5:0,5. Давид Навара (Чехия)—Аниш Гири (Нидерланды) 0,5:0,5. Фабиано Каруа-
на (США)—Майкл Адамс (Англия) 1:0. Вэй И (Китай)—Магнус Карлсен (Норвегия) 0,5:0,5. Шахри-
яр Мамедьяров (Азербайджан)—Павел Эльянов (Украина) 0:1. Люк ван Вели (Голландия)—Евге-
ний Томашевский (Россия) 0,5:0,5. Турнирное положение. 1. Каруана — 2,5 очка. 2–3. Дин 
Лижэнь, Со — по 2. 4–11. Ван Вели, Вэй И, Карлсен, Карякин, Навара, Томашевский, Хоу Ифань, 
Эльянов — по 1,5. 12–13. Гири, Мамедьяров — по 1. 14. Адамс — 0,5.

Водное поло
Чемпионат Европы в Сербии
Мужчины. 1/4 финала. Греция—Испания 6:2. Сербия—Россия 15:5.

Рафаэль Надаль второй раз 
в карьере выбыл из турнира 
Большого шлема уже в первом 
круге   ФОТО REUTERS

Турнирная таблица НХЛ
ВОСТОЧНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
Атлантический дивизион
 И В ПО П Ш О
1. «Флорида» 46 26 5 15 121:105 57

2. «Детройт» 45 23 8 14 111:116 54

3. «Тампа-Бей» 45 24 4 17 119:107 52

4. «Бостон» 41 23 5 16 133:116 51

5. «Монреаль» 46 23 4 19 128:118 50

6. «Оттава» 46 22 6 18 129:141 50

7. «Буффало» 46 19 4 23 107:123 42

8. «Торонто» 43 16 7 20 108:122 39

Дивизион Метрополитен
 И В ПО П Ш О
1. «Вашингтон» 45 34 3 8 149:97 71

2. «Нью-Йорк Айлендерс» 45 25 6 15 123:112 54

3. «Нью-Йорк Рейнджерс» 45 24 5 16 129:120 53

4. «Питсбург» 45 21 7 17 110:113 49

5. «Нью-Джерси» 46 22 5 19 101:110 49

5. «Филадельфия» 43 20 8 15 98:114 48

7. «Каролина» 47 20 8 19 111:129 48

8. «Колумбус» 46 17 4 25 116:146 38

ЗАПАДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
Центральный дивизион
 И В ПО П Ш О
1. «Чикаго» 48 31 4 13 140:110 66

2. «Даллас» 46 29 5 12 154:124 63

3. «Сент-Луис» 49 27 7 15 126:123 61

4. «Миннесота» 31 22 8 15 113:106 52

5. «Колорадо» 47 23 3 21 131:130 49

6. «Нэшвилл» 45 20 8 17 116:123 48

7. «Виннипег» 46 21 3 22 119:131 45

Тихоокеанский дивизион
 И В ПО П Ш О
1. «Лос-Анджелес» 44 28 3 13 118:99 59

2. «Сан-Хосе» 44 23 3 18 127:121 49

3. «Аризона» 45 22 5 18 123:135 49

4. «Ванкувер» 46 19 10 17 111:127 48

5. «Анахайм» 44 19 7 18 88:105 45

6. «Калгари» 43 20 3 20 116:131 43

7. «Эдмонтон» 47 19 5 23 115:136 43
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